
Без вида 
на дисконт
Продавцы квартир 
больше не готовы 
торговаться

Резкое падение объема предло-
жения на вторичном рынке жилья 
Москвы после ажиотажного спро-
са в прошлом году дает возмож-
ность собственникам диктовать 
условия. Средний размер предо-
ставляемой скидки при покупке 
квартир за год снизился в пол тора 
раза, а доля продаж с дисконтом 
заметно сократилась. Но  вскоре 
тренд может поменяться: пада-
ющий спрос и остановив шийся 
рост цен могут сделать продав-
цов сговорчивее.

Размер дисконта, который пред-
лагают собственники при продаже 
вторичного жилья в Москве, резко 
сократился, говорится в исследова-
нии «Инком-недвижимости». Из рас-
четов аналитиков следует, что в мае 
2019 года этот показатель состав-
лял в среднем 4,5% против 7% за тот 
же месяц 2018 года. В первые пять 
месяцев этого года средний размер 
скидки, по данным «Инкома», коле-
бался в диапазоне 4,6–5,2%. За этот 
же период снизилась и доля сделок 
с дисконтом: ниже первоначально 
заявленной цены продавались 68–
75% лотов. В предыдущие четыре го-
да речь шла о 80–88%. Директор офи-
са продаж вторичной недвижимо-
сти Est-a-Tet Юлия Дымова счита-
ет, что этот показатель еще меньше 
и составляет около 20%. Случаи пре-
доставления дисконта эксперт назы-
вает единичными.

По наблюдениям аналитиков 
«Инкома», предоставляемый дис-
конт начал увеличиваться в 2015 го-
ду вместе с падением спроса на жи-
лье. В первой половине 2017 года 
этот показатель достиг пикового зна-
чения 10,1%. Изменившееся сейчас 
поведение продавцов жилья в «Ин-
коме» объясняют резким сокраще-
нием объема предложения. В мае 
этого года на московском рынке вто-
ричного жилья было представлено 
на 40,6% лотов меньше, чем год на-
зад. «Объем экспозиции — это пер-
вое, что определяет средний размер 
дисконта: когда предложений мно-
го, покупатель смотрит разные вари-
анты, запрашивая у продавцов скид-
ку в 20–30%, и только потом делает 
выбор»,— объясняет директор де-
партамента вторичного рынка «Ин-
кома» Сергей Шлома.

По его оценкам, количество пока-
зов квартиры до ее продажи за ми-
нувший год сократилось в шесть раз, 
с 30 до пяти. Но Юлия Дымова счита-
ет причиной сокращения доли сде-
лок с дисконтом политику продав-
цов: «Покупатели жилья, например, 
в комфорт-классе сейчас торгуются 
очень активно, но собственники не-
охотно идут на уступки». При этом 
она напоминает, что на дисконт мо-
гут влиять не только объективные, 
но и субъективные факторы, такие 
как местоположение объекта, ви-
довые характеристики, близость 
стройки и программа реновации.
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Россия сменила Украину в ПАСЕ
Восстановление своих прав российская делегация восприняла  
как шаг к снятию санкций

В отношениях между Россией 
и европейскими странами вчера 
произошел прорыв: в ходе голо-
сования в Страсбурге депутаты 
Парламентской ассамблеи Со-
вета Европы (ПАСЕ) вернули рос-
сийской делегации все полномо-
чия, утраченные ею в 2014 году 
из-за событий в Крыму. Деле-
гаты из РФ уже вернулись к пол-
ноценной работе и даже успе-
ли принять участие в выборах 
нового генсека Совета Европы. 
Их комментарии вчера были еди-
нообразными: в ПАСЕ победил 
здравый смысл и теперь «санк-
ционная цепь» вокруг России ра-
зорвана. Украинская делегация 
в ответ покинула Ассамблею.

«Тут многие жаловались, что 
Совет Европы — незаметная орга-
низация. Поздравляю, мы попали 
на первые полосы. Я получаю со-
общение за сообщением с вопро-
сами о том, чем мы тут занимаем-
ся»,— признался вчера словацкий 
депутат Мартин Полячик, высту-
пая на дебатах о будущем россий-
ской делегации в ПАСЕ. Действи-
тельно, Совет Европы — крупней-
шая межправительственная евро-
пейская организация — появился 
еще в 1949 году (а Россия присоеди-
нилась к нему в 1996-м), но до сих 
пор испытывал определенные 
трудности с узнаваемостью.

Внимание к ПАСЕ оказалось 
приковано после того, как стало 
ясно, что Совет Европы находит-
ся на грани раскола с Россией. Рос-
сийская делегация еще в 2014 го-
ду была лишена права голоса в ПА-
СЕ из-за событий в Крыму, а затем 
сама отказалась от работы в ас-
самблее. Москва — один из глав-
ных доноров — заморозила вы-
платы в бюджет Совета Европы, 
недоплатив, по разным оценкам, 
€60–80 млн. «Отсутствие (этих де-
нег.— „Ъ“) заметно — посмотрите 
даже на здание, в котором мы ра-
ботаем!» — жаловался вчера один 
из рачительных немецких депу-
татов. В последнее время Россия 
все чаще угрожала выйти из Со-
вета Европы, а представители ор-
ганизации намекали на возмож-
ность выгнать ее — но, как стало 
ясно вчера, этого не произойдет. 
По итогам трехдневного дискусси-

онного марафона депутаты  ПАСЕ 
проголосовали за полное восста-
новление в правах российской 
делегации. «За» проголосовали 
116 делегатов, «против» — 62, еще 
15 участников воздержались.

В ходе дебатов перед голосо-
ванием украинцы до последне-
го отстаивали свою позицию. «За-
чем вам Страсбург? Пойдите в цер-
ковь, синагогу, мечеть и помоли-
тесь за погибших детей!» — призы-
вал украинский депутат Георгий 
Логвинский, напоминая о жер-
твах конфликта на Украине и об-
виняя в нем россиян. «О каком 
компромиссе мы говорим? Ком-
промисс — это учет мнения раз-
ных сторон, но наше мнение ни-
кто не учитывает!» — возмущался 
глава украинской делегации Вла-
димир Арьев, бросая обвинения 
и в адрес российских, и в адрес тех 

европейских коллег, которые гото-
вы были вернуть делегацию из РФ. 
В своих поправках депутаты пред-
ложили, например, вписать ча-
стицу «не» в ключевое положение 
о том, что «ассамблея решает под-
твердить полномочия российской 
делегации», или хотя бы отложить 
рассмотрение этого вопроса до бу-
дущего года.

Заявления же российских деле-
гатов звучали настоящей одой рос-
сийско-европейскому сотрудниче-
ству. «Россия никогда от своих обя-
зательств не отказывалась и не от-
казывается. 98% решений Евро-
пейского суда по правам человека 
выполняются Россией. Мы готовы 
и к мониторингу, и к обсуждению 
тех проблем, о которых говорили 
коллеги. Но для этого нужно, чтобы 
был диалог,— убеждал собравших-
ся глава делегации Петр Толстой.— 

Наше присутствие здесь сегодня — 
это, если хотите, протянутая рука 
России Европе. Если вы отвергнете 
эту руку, мы уйдем!» В делегации РФ 
предупредили: она покинет Страс-
бург в случае хоть каких-то ограни-
чений своих полномочий.

В итоге поправки одна за другой 
отвергались большинством голо-
сов присутствовавших депутатов 
(принята была лишь одна). Впро-
чем, назвать получившуюся резо-
люцию «пророссийской» также 
сложно. В ней, в частности, упоми-
нается «военная агрессия РФ в вос-
точной Украине и продолжающа-
яся нелегальная аннексия Кры-
ма». А также содержится призыв 
(но не ультиматум и не условие) ос-
вободить задержанных в Керчен-
ском проливе украинских моря-
ков, сотрудничать с прокуратурой 
Нидерландов в расследовании кру-

шения самолета, выполнявшего 
рейс MH17, обеспечить соблюде-
ние прав ЛГБТ-сообщества в Чеч-
не, а также «сотрудничать в полном 
объеме с международным сообще-
ством в расследовании убийства 
Бориса Немцова».

Тем не менее российская сто-
рона с восторгом приветствовала 
принятие этой резолюции. Парла-
ментарии из РФ вчера успели да-
же проголосовать за нового генсе-
ка организации — им стала вице-
премьер, глава МИД Хорватии Ма-
рия Пейчинович-Бурич.

«Не надо ни недооценивать, 
ни переоценивать значение проис-
шедшего. Это победа здравого смы-
сла в отдельно взятой структуре 
и в весьма специфических обсто-
ятельствах. Да, лед тронулся, нет 
сомнений. Но нет, это еще не ледо-
ход»,— заявил „Ъ“ глава междуна-
родного комитета Совета федера-
ции Константин Косачев, отвечая 
на вопрос о том, может ли голосо-
вание в ПАСЕ повлиять на харак-
тер диалога между Россией и ев-
ропейскими странами. Другие по-
литики, впрочем, выражались ку-
да смелее. «По своей сути это пер-
вый серьезный шаг, идущий враз-
рез с санкционной политикой, ко-
торая проводилась в отношении 
России на протяжении последних 
пяти лет»,— заявила спикер Сове-
та федерации Валентина Матви-
енко. «Это возможность полноцен-
но представлять интересы нашей 
страны в самой старой парламент-
ской организации Европы, воз-
можность закончить с украинской 
пропагандой, это прежде всего раз-
рыв санкционной цепи, которую 
пытаются ковать вокруг России на-
ши недоброжелатели»,— объявил 
Петр Толстой. МИД РФ совместно 
с Минфином теперь рассмотрит 
вопрос о выплате долга перед Со-
ветом Европы.

Делегация Украины после огла-
шения итогов голосования собра-
лась в центре зала для прощально-
го фото и — как стало ясно — для 
демарша. «Мы уходим, мы уходим 
из Парламентской ассамблеи!» — 
объявил депутат Алексей Гонча-
ренко и вместе с коллегами поки-
нул сессию.

Галина Дудина

Быстрые платежи возьмут 
межбанковский кредит
Система ЦБ поможет  
с расчетами выходного дня  

Участники рынка и ЦБ обсуждают воз-
можность расширения системы быстрых 
платежей (СБП) на межбанковские рас-
четы. Мгновенные платежи предпола-
гается использовать для минимизации 
остановки расчетов в рамках платежных 
систем их членами и денежных перево-
дов в выходные и праздничные дни. Та-
кие переводы между банками позволят 
им размещать меньше средств на корс-
чете ЦБ, а при необходимости оператив-
но увеличивать лимит.

Как стало известно „Ъ“, рабочая группа 
по СБП при ассоциации «Финтех» с участи-
ем ЦБ разрабатывает механизм осуществле-
ния межбанковских платежей через эту си-
стему. Член совета директоров РНКО «Пла-
тежный центр» (РНКО входит в рабочую 
группу) Александр Погудин подтвердил, 
что такая возможность обсуждается, указав, 
что это актуальная идея. «Пока этот вопрос 
находится в стадии анализа и изучения»,— 
указывает исполнительный директор НПС 
Мария Михайлова.

• СБП запущена 28 февраля 2019 года. Она 
позволяет гражданам переводить по номе-
ру телефона средства между счетами в раз-
ных банках. Сейчас к системе подключены 
14 кредитных организаций. В среду Совет 
федерации одобрил законопроект об обяза-
тельном подключении всех системно значи-
мых банков к СБП. Банк России планирует, 
что системно значимые банки подключать-
ся к системе до 1 сентября этого года, бан-
ки с универсальной лицензией — до 1 сентя-
бря 2020 года. Предполагается, что в треть-

ем квартале в рамках СБП станут доступ-
ны платежи в адрес юрлиц как со стороны 
граждан, так и иных юрлиц. Именно в рам-
ках этого проекта и обсуждается, по словам 
источников „Ъ“, реализация межбанковских 
переводов по СБП.
Внедрение такой возможности облег-

чит жизнь как системам денежных перево-
дов, их контрагентам в лице кредитных ор-
ганизаций, так и банкам в рамках платеж-
ных систем (спонсоров и ассоциированных 
членов). Как отмечает гендиректор платеж-
ной системы «Золотая корона» Виктория 
Смоленская, реализация в СБП возможно-
сти подкреплять корсчета «актуальна пре-
жде всего для банков, являющихся косвен-
ными участниками карточных платежных 
систем, а также участников систем пере-
водов». По ее словам, в настоящий момент 
«банк должен поддерживать запас по день-
гам на счетах в каждом из спонсоров или 
расчетных банков, что особенно актуаль-
но на праздники или выходные дни». «При 
реализации в СБП указанной возможности 
банк сможет на выходных пополнить счет 
и платежи по его картам не остановятся»,— 
считает госпожа Смоленская.

В настоящее время рынок межбанков-
ских кредитов работает в будние дни, поэ-
тому казначействам банков необходимо за-
ранее оценить объем средств, необходимый 
для осуществления расчетов в СБП и для 
обеспечения расчетов в начале дня после вы-
ходных и праздников. 
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Дороги наши велики 
и обильны,  
а порядка в них нет
Владимир Путин провел совещание Госсовета 
по безопасности дорожного движения 
и автотрассам

Усилить контроль за дорожными каме-
рами и автошколами, ужесточить санк-
ции за превышение скорости, ввести 
конфискацию автомобилей у пьяных во-
дителей, поднять стоимость полисов 
ОСАГО для злостных нарушителей ПДД. 
Такие предложения прозвучали вчера 
в ходе заседания Госсовета по развитию 
автодорог и безопасности движения. 
Обсуждались и проблемы дорожной от-
расли, в частности, плохое освещение 
автотрасс и нехватка российской дорож-
но-строительной техники — скреперов, 
ресайклеров и термосмесителей.

Вчера президент Владимир Путин про-
вел заседание Госсовета по вопросам разви-
тия автодорог и безопасности движения. Гла-
ва государства впервые затронул тему фикса-
ции нарушений с помощью дорожных камер. 
«Цель их установки — снижение аварийности 
и травматизма на дорогах, сохранение жизни 
людей,— заявил Владимир Путин.— Не нуж-
но эти камеры, особенно на опасных участках, 
специально скрывать и прятать. В этом слу-
чае происходит прямая подмена смысла всех 
этих мероприятий: вместо того чтобы дисци-
плинировать водителей, их просто подводят 
под штраф, а это не самоцель, это только сред-
ство достижения нужного нам результата. Про-
шу навести здесь порядок». Отметим, правила 
установки камер закреплены ГОСТом, приня-

тым в 2016 году. ГИБДД и местные власти ста-
вят информационные таблички 8.23 перед ста-
ционарными камерами, но предупреждать 
о мобильных комплексах обязанности нет. Это 
в последнее время вызывает ожесточенные 
споры между правозащитниками и ГИБДД. 

Глава Бурятии Алексей Цыденов и глава 
МВД Владимир Колокольцев говорили о необ-
ходимости внедрения информационной ба-
зы, которая позволила бы ГИБДД не допускать 
к управлению граждан с медицинскими про-
тивопоказаниями к вождению. Об этом Госав-
тоинспекция просит Минздрав не первый год, 
однако медицинское ведомство всякий раз от-
казывает, ссылаясь на врачебную тайну. Лишь 
недавно стороны начали искать компромисс. 
По сведениям „Ъ“, ГИБДД предложила струк-
турам Минздрава создать канал связи, по кото-
рому наркологи могут получать данные о нака-
занных за пьяное вождение гражданах. Пред-
полагается, что Минздрав, в свою очередь, мог 
бы передавать по тому же межведомственно-
му каналу данные о противопоказаниях. Ме-
ханизм пока только отрабатывается.

Губернатор Ленинградской области Алек-
сандр Дрозденко призвал доработать зако-
нопроект по введению для нарушителей по-
вышающих коэффициентов при расчете це-
ны полиса ОСАГО.
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„Ъ“ стали известны результаты 
проверки Счетной палатой (СП) 
подведомственного Минпром-
торгу Фонда развития промыш-
ленности (ФРП). Фонд — инстру-
мент импортозамещения: он 
выдает льготные займы для ор-
ганизации таких производств. 
Однако госаудиторы выяснили, 
что при всех успехах ФРП регу-
лярно снижал целевые показа-
тели своей работы при постоян-
ном росте бюджетных субсидий 
или не определял их и не оцени-
вал эффективность оказываемой 
господдержки. Его заемщики, 
в свою очередь, неоднократно 
завышали стоимость своего уча-
стия в проектах и срывали сроки 
их реализации, де-факто исполь-
зуя льготные кредиты ФРП не по 
назначению. 

В 2014–2018 годах в рамках про-
мышленной и медицинско-фарма-

цевтической госпрограмм ФРП по-
лучил из бюджета 87,9 млрд руб., из 
них на программу льготных займов 
— 86,1 млрд руб. Отчет СП, подпи-
санный аудитором Сергеем Агапцо-
вым, признает, что фонд стал «дей-
ственным механизмом» поддержки 
производств — за этот срок ФРП про-
финансировано 56 проектов импор-
тозамещения на 18 млрд руб., 179 
проектов внедрения передовых тех-
нологий на 38,4 млрд руб., 52 лизин-
говых проекта на 8 млрд руб. и др. С 
2019 года мандат ФРП расширен экс-
портным нацпроектом — он распре-
деляет и экспортные субсидии.

Претензии аудиторов вызвало от-
сутствие данных о контроле испол-
нения стратегии ФРП в 2016–2018 го-
дах как Минпромторгом, так и набсо-
ветом и директором фонда. Так, «пе-
речень мероприятий, направлен-
ных на развитие фонда, не опреде-
лен», стратегия его развития с 2015 

года не актуализировалась — а цели 
и ожидаемые результаты устарели и 
не учитывают новых стратегических 
документов, включая указ президен-
та о национальных целях. Отметим, 
во многом это вызвано тем, что рабо-
та ФРП после передачи его Минпром-
торгу велась в условиях постоянного 
расширения полномочий и финан-
сирования: так, за 2015–2018 годы 
объем субсидии ФРП из бюджета вы-
рос почти в 12 раз, до 60,8 млрд руб. 
При этом с 2014 года подходы феде-
ральных властей к импортозамеще-
нию не раз менялись, как и критерии 
доступа производств к господдер-
жке. В 2014–2016 годах правительст-
венная комиссия по импортозамеще-
нию активно строила планы по выпу-
ску в РФ изделий, ввоз которых был 
закрыт санкциями США, позднее эн-
тузиазм в этом направлении угас. 

Рост финансирования ФРП сопро-
вождался накоплением неиспользу-

емых средств (13 млрд руб. на начало 
2019 года) и невыполнением или сни-
жением целевых показателей: так, за 
2016 год объем выручки бизнеса от 
проектов на средства фонда составил 
лишь 68,8% плана (факт — 15,3 млрд 
руб., план — 22,2 млрд руб.). В 2017 го-
ду показатель был выполнен уже на 
99,6% (факт — 54,8 млрд руб.), но это 
стало результатом снижения плана: 
с 72,5 млрд руб. до 55 млрд руб. По-
стфактум снижались и другие целе-
вые показатели — а первичные, завы-
шенные, «использованы фондом для 
обоснования дополнительной по-
требности в финансировании», гово-
рится в отчете СП. Такие корректиров-
ки «не позволяют оценить эффектив-
ность деятельности фонда», говорит-
ся в отчете. Не утверждена Минпром-
торгом и методика расчета целевых 
показателей эффективности исполь-
зования субсидии, не было и оценок 
эффективности расходов фонда. 

Те же претензии СП высказывает 
и к конкретным проектам ФРП. Так, 
отчет фиксирует случаи учета имуще-
ства заемщиков по завышенным це-
нам. Рекордом в отчете стало завыше-
ние АО «Станкотех» стоимости дви-
жимого имущества, приобретенного 
для проекта, более чем в 16 раз — при-
том что часть его оказалась в залоге у 
банка. Проблемы использования за-
емщиками средств фонда, «несвоев-
ременная реализация проектов, не-
соблюдение поставщиками сроков… 
ненадлежащее обеспечение обяза-
тельств заемщиками создают риски 
несвоевременного возврата займов 
и утраты средств фонда»,— отмечает 
СП. По итогам проверки представле-
ния СП получат глава Минпромтор-
га Денис Мантуров, директор ФРП Ро-
ман Петруца, информация будет на-
правлена в ФСБ, а отчет госаудиторов 
— в Совет федерации и Госдуму.

Олег Сапожков

Импортозамещение с самонаведением
Счетная палата уличила Фонд развития промышленности в избытке самостоятельности

Минэкономики подготовило масштаб-
ный доклад о состоянии лицензирования 
в 2018 году с анализом текущей практи-
ки и возможностей ее совершенствования 
в рамках общего пересмотра принципов 
контрольно-надзорной и разрешительной 
деятельности и подготовки «регуляторной 
гильотины». Хотя лицензирование позво-
ляет предотвратить «некоторое количест-
во» случаев причинения ущерба охраня-
емым ценностям, остановить рост числа 
нарушений оно не способно, а для некото-
рых видов деятельности и вовсе не нужно, 
полагают в ведомстве.

Как отмечается в документе (есть у „Ъ“), за-
дача лицензирования — предотвращение 
ущерба «правам, законным интересам, жиз-
ни или здоровью граждан, окружающей сре-
де, объектам культурного наследия... обороне 
и безопасности». В то же время лицензирова-
нию подлежат и виды деятельности, где «риск 
причинения указанного ущерба, как правило, 

отсутствует», указывают в ведомстве. Основ-
ной нормативный документ в этой сфере — за-
кон 99-ФЗ, устанавливающий список из 52 ви-
дов деятельности, требующих получения ли-
цензии, еще 14 видов (атомная, космическая 
деятельность, производство и оборот спирто-
содержащей продукции, финансовая и стра-
ховая деятельность и др.) прямо выведены из-
под его действия, не упомянуты в законе так-
же приобретение оружия, недропользование, 
внешняя торговля и внешнеэкономические 
операции с контролируемыми товарами и 
технологиями. При этом специальные нормы 
лицензирования имеют «существенные и, ча-
ще всего, неоправданные несовпадения» с ба-
зовым законом: необходимо сделать его уни-
версальнее, распространив на всю лицензион-
ную деятельность, полагают в Минэкономики.

Там также отмечают стабильное уменьше-
ние общего числа действующих лицензий в 
последние три года: в 2018 году их было выда-
но 620,5 тыс. (на 0,1% меньше, чем в 2017 году). 

При этом 62% лицензий приходится на пять 
сфер: образование, медицину, розничную тор-
говлю алкоголем, работы с противопожарны-
ми системами и фармацевтику. В 12 видах де-
ятельности число лицензиатов не превышает 
100 (включая производство этилового спирта, 
хранение и уничтожение химоружия, пасса-
жирские железнодорожные перевозки и азарт-
ные игры) — и с учетом того, что в них и без то-
го осуществляется тщательный госконтроль, 
лицензирование для них может быть отмене-
но в рамках «регуляторной гильотины», счита-
ют в Минэкономики.

Доклад констатирует, что электронная 
форма обращений за лицензиями «не по-
лучила широкого распространения» — она 
осуществляется по усмотрению заявителей, 
в 2018 году ею воспользовались 8,4% против 
5,5% в 2017 году. Но Минэкономики уже вне-
сло в Госдуму законопроект о переходе к рее-
стровой модели лицензирования, закрепля-
ющий отказ от бумажных лицензий в пользу 

электронных записей в общедоступных рее-
страх (см. „Ъ“ от 24 декабря 2018 года). 

Контроль после выдачи лицензии, как и сам 
процесс ее получения, не является существен-
ной нагрузкой на бизнес, отмечают в ведомст-
ве: проверкам подверглись всего 9,3% лицензи-
атов (против 8% в 2017 году), а административ-
ные наказания были наложены менее чем на 
половину нарушителей. В то же время доклад 
констатирует существенный рост доли выявля-
емых нарушений — 41,8% против 38,1% годом 
ранее,— но грубых нарушений из них лишь 
5,3%: целый ряд видов лицензируемой деятель-
ности просто «не представляет реальной угро-
зы причинения вреда». Таким образом, хотя си-
стема лицензирования «позволяет предупре-
ждать некоторое число случаев причинения 
вреда» охраняемым ценностям, «обеспечить 
допуск на рынок исключительно лиц, соответ-
ствующих всем установленным требованиям», 
она не способна, заключают в Минэкономики.

Надежда Краснушкина

Лицензирование примерили к гильотине
Минэкономики провело ревизию разрешительной системы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,5

 процента составило падение ВВП РФ в мае в сравнении с апрелем 2019 года с учетом сезонного 
и календарного факторов, оценили экономисты Института ВЭБа, которые до недавнего времени делали 
те же оценки в Минэкономики. По их расчетам, годовые темпы роста экономики в мае замедлились до нуля 
после роста на 1,1% в апреле, а за январь—май составили 0,6%. Близкие результаты получили в самом 
Минэкономики, где оценили годовые темпы роста ВВП за январь—май 2019 года в 0,7%. В апреле—мае 
среднемесячная динамика экономики с учетом сезонности сменилась на стагнацию со знаком плюс — со 
стагнации со знаком минус в январе—марте. Однако в Институте ВЭБа ожидают ее оживления уже в июне. 

РЫНОК ТРУДА

Выпускники  
и работодатели  
разошлись в зарплатных 
ожиданиях

Хотя работодатели стали платить 
российским выпускникам и моло-
дым специалистам больше, чем 
в предыдущие годы, новый уровень 
зарплат соответствует только 
минимальным ожиданиям таких сои-
скателей. Об этом свидетельствуют 
данные совместного исследования 
рекрутинговой компании Kontakt 
Intersearch Russia и агентства Graph 
Visual Communications.В этом году 
в нем приняли участие 584 компа-
нии (собственники, генеральные 
директора, HR-директора) и 1157  
студентов и выпускников российских 
вузов (до 22 лет включительно).

Так, сейчас компании готовы 
в среднем платить студентам 
и выпускникам до 31–40 тыс. руб. 
в месяц, что выше данных за прош-
лый год (16–30 тыс. руб. в месяц). 
В то же время 57% молодых спе-
циалистов хотят зарплату от 40 тыс. 
руб., четверть согласны на 30 тыс., 

а 15% — на 15 тыс. руб. Главным 
недостатком молодых специалистов, 
частично объясняющим нежелание 
работодателей платить им больше, 
в компаниях называют нехватку 
профессиональных знаний (52%). 
Так, респонденты отметили, что вузы 
не дают прикладных навыков (73%) 
и не поспевают за изменениями 
в технологиях и подходах (56%). 
Только 8% компаний считают, 
что вуз дает своим выпускникам 
отличную базу для дальнейшей 
работы. Сами по себе завышенные 
требования к зарплате являются 
предметом жалоб еще 51% работо-
дателей. Дефицит узкопрофильных 
специалистов (31%) занимает третье 
место в списке жалоб нанимателей 
на выпускников. Только 12% ком-
паний не сталкиваются ни с какими 
трудностями при найме молодых 
специалистов. 

Работодатели и студенты по-
разному оценивают и ключевые 
компетенции идеального соискате-
ля. Компании выбирают молодежь 
по личностным компетенциям (74%) 
и соответствию корпоративной куль-
туре (55%). Наличию законченного 
высшего образования работодатели 
отдают только третье место (39%), 
в то время как 66% студентов и вы-
пускников считают наличие диплома 
наиболее важным критерием. 

Отметим, что по сравнению 
с уровнем средней зарплаты в РФ 
(около 40 тыс. руб.), зарплата, 
предложенная молодежи работо-
дателями, не вызывает удивления. 
Большей проблемой для молодых 
специалистов может стать высокий 
уровень безработицы — среди этой 
категории населения в последние 
годы он, по данным Росстата, 
доходил до 30%. 

Анастасия Мануйлова

ИДЕАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА 
ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ 
И МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ
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Лауреат Нобелевской премии 
по экономике Жан Тироль, вы-
ступивший в экономическом лек-
тории РЭШ с лекцией о рисках 
нового финансового кризиса, 
в интервью „Ъ“ рассказал о вли-
янии дерегулирования, росте те-
невого банкинга и последствиях 
сохранения сверхнизких ставок 
крупнейшими центробанками.

— Многие аналитики указывают 
на риски замедления глобальной 
экономики и пытаются предска-
зать, когда именно это произой-
дет. Вы ждете такого развития со-
бытий?
— Я не доверяю прогнозам и не яв-
ляюсь экспертом в этой области, я за-
нимаюсь анализом факторов, кото-
рые могут стать причиной кризиса. 
Я совершенно не способен сказать, 
будет ли новый финансовый кри-
зис в следующем году или через пять 
лет, но могу назвать ключевые ри-
ски — к примеру, это дерегулирова-
ние финансовой сферы в США, к то-
му же мы видим рост задолженности 
у заемщиков низкого качества и уве-
личивающуюся долю теневого бан-
кинга: это неудивительно, учитывая 
ужесточение капитальных требова-
ний к банкам,— так финансовые ин-
ституты пытаются избежать регули-
рования. Президент США Дональд 
Трамп, к счастью, пока не во всем 

преуспел, но его намерения вызы-
вают беспокойство. Есть и риск, свя-
занный с возникающими пузырями 
на различных рынках.
— Какой риск наиболее актуален 
сейчас?
— Мне кажется, что нужно в целом 
больше внимания уделять регули-
рованию — в хорошие времена ни-
кто не стремится ограничить себя, 
что в итоге создает условия для кри-
зиса. Важна и кооперация регулято-
ров из разных стран — крупные бан-
ки являются интернациональными, 
но проблемы могут начаться и в не-

больших банках, примеры уже были 
в Испании и Германии. Хорошо, что в 
Европе регулирование было перене-
сено на уровень ЕЦБ — по определе-
нию более независимой структуры, 
чем национальные центробанки.

Есть проблемы и на развиваю-
щихся рынках. Вследствие реали-
зации программ количественного 
смягчения в развитых странах инве-
сторы переключились на поиск ак-
тивов с более высокой доходностью, 
но ужесточение монетарной поли-
тики и удорожание доллара ведут к 
обратному оттоку. В Китае беспокой-
ство вызывает состояние крупных 
госбанков, которые полагаются на 
подразумеваемые гарантии со сто-
роны государства. Но я не могу выде-
лить единственный, главный риск.
— Что вы понимаете под риском, 
связанным с ростом теневого бан-
кинга?
— Если бы такие институты брали 
риск только на свои собственные 
средства, то я не вижу в этом ника-
кой проблемы. Но, как мы это наблю-
дали в 2008 году, много игроков, на 
которых не распространялось регу-
лирование, тем не менее получили 
финансовую поддержку от государст-
ва. У государства может быть соблазн 
спасти, к примеру, теневой банк, ко-
торый напрямую кредитует малый и 
средний бизнес, чтобы поддержать 
поток кредитов. Если теневой банк — 

контрагент института, попадающе-
го под регулирование, это также мо-
жет стать причиной для выделения 
поддержки. В 2008-м AIG — страхо-
вая компания — фактически выпол-
няла роль теневого банка и была спа-
сена из-за опасений эффекта домино 
для других участников рынка. Также, 
если вы начинаете брать «квазидепо-
зиты», у правительства появляются 
стимулы в случае риска дефолта ока-
зать финансовую поддержку.
— Что еще может осложнить про-
ведение монетарной политики?
— Основной пока является пробле-
ма низких процентных ставок и раз-
дутых балансов. Количественное 
смягчение было вынужденной ме-
рой, однако низкие ставки стимули-
руют появление пузырей — в усло-
виях мягкой монетарной политики 
пузырю не требуется расти так бы-
стро, как раньше. Также это стиму-
лирует поиск активов с большей до-
ходностью — возвратность капита-
ла низкая, поэтому у инвесторов по-
вышается мотивация брать на себя 
риск. Наконец, это огромная субси-
дия кредиторов заемщикам — если 
вы сберегаете, то получите очень не-
большой возврат на ваши вложения, 
возможно, даже отрицательный за 
вычетом инфляции. Правительства 
также привыкли занимать под очень 
низкие ставки. Выйти из сложив-
шейся ситуации будет непросто. К 

примеру, по базельским требовани-
ям владение суверенными облига-
циями развитых стран не требует ка-
питального покрытия для банков — 
но сейчас некоторые из таких обли-
гаций обладают ненулевым риском. 
Помимо этого есть эффект «закол-
дованного круга» — к примеру, ита-
льянские банки являются крупны-
ми держателями итальянских госо-
блигаций. Это означает, что в случае 
потери доверия к правительству их 
стоимость обвалится, начнутся про-
блемы у банков, правительство нач-
нет их спасать, но это окажет еще бо-
лее негативное влияние на кредит-
ную оценку гособлигаций. Замечу, 
что в Японии этот эффект не настоль-
ко выражен, так как существенную 
часть бондов держит сам ЦБ. Конеч-
но, хорошо бы было предотвратить 
развитие такой ситуации, но если за-
претить банкам покупать новые го-
соблигации, кто станет инвестиро-
вать в них? Это опять же приведет 
к падению стоимости бумаг — круг 
снова замкнется. В целом так мож-
но сказать и о кризисах — их нужно 
предотвращать, иначе все, что мож-
но будет сделать,— это пытаться ми-
нимизировать негативные эффекты.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина
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«В хорошие времена никто не стремится  
ограничить себя»
Жан Тироль о последствиях сохранения низких ставок
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Цифровой 
переросток
IT-инфраструктура экономики  
в России развита  
не по потребностям

Институт статистических исследований и  экономики знаний 
НИУ ВШЭ публикует сборник «Индикаторы  цифровой эконо-
мики» — сборник последних оценок различных аспектов циф-
ровизации экономики РФ, подготовленный совместно Мин-
цифры, Росстатом и ВШЭ. Наиболее интересные моменты 
в публикации — островной характер развития цифровой эко-
номики, ее неинформационный характер, уровень развития 
 инфраструктуры, значительно опережающий фактический 
спрос на нее и реальный размер цифрового сектора экономи-
ки, остающегося скромным.

Большая часть оценок ВШЭ — последние доступные данные на 
тему «цифра в РФ» по итогам 2018 года, в том числе данные между-
народных сравнений 2016–2018 годов, редко систематизируемые 
данные о региональном аспекте цифровизации в РФ и данные об 
уровне цифровизации бизнеса.

Напомним, по уровню развития информационно-компьютер-
ных технологий (ИКТ) Россия уверенно оценивается как предста-
витель группы развитых стран, несколько отстающих от группы 
лидеров (Великобритания как абсолютный лидер, Япония, Герма-
ния, Франция, Канада) — в этой группе также Италия, Польша, 
Греция, Чили, Аргентина, группа значительно опережает по уров-
ню развития Китай, Бразилию и ЮАР. Оценка уровня валовой сто-
имости сектора ИКТ в ВВП РФ за 2018 год — 2,6%, это снижение на 
1 п. п. к данным 2017 года. В сравнении с другими странами циф-
ровая экономика в России компактна и по занятости (2,2% занятых 
против 3,4% в Великобритании, 2,8% в США, 3% в Японии и 3,5% 
в Южной Корее), и по относительному размеру — удельный вес 
«цифры» в ВВП у лидера 2018 года, Южной Кореи, составляет 9,6%, 
в Индии — 5,8%, в США — 5,4%. В России отрасль при этом — од-
на из самых «молодых» в мире по численности занятых до 35 лет. 

Несколько отдельных аспектов цифровизации в РФ, данные 
по которым есть в сборнике, показывают нестандартные аспекты 
развития этого процесса в стране. 

В первую очередь для страны с таким высоким уровнем циф-
ровизации оценки уровня «интеграции цифровых технологий» и 
«связанности» цифрового сектора с остальной экономикой край-
не низки. Если по общим индексам цифровой экономики (напри-
мер, I-DESI 2018 года) место России в мировом рейтинге — в пятом 
десятке стран на уровне Греции и Чили (но выше Китая, Мексики, 
Турции, Бразилии), то по этим показателям РФ, видимо, во второй 
сотне — общий умеренно высокий рейтинг обеспечивается не-
стандартно высоким уровнем развития цифровых госуслуг, кото-
рые в 2018 году получали 75% населения РФ. Второй момент, обес-
печивающий для России высокие рейтинги,— крайне высокий (с 
учетом географии) уровень проникновения мобильной связи и 
широкополосного интернета: этот «инфраструктурный задел» для 
РФ очень высок, поддерживается в том числе государством на пос-
тоянно высоком уровне (в том числе в рамках нацпроектов), види-
мо, недоиспользуется. Для России ИКТ в сфере драйверов произ-
водства в сравнении с лидером по этому параметру, США, относи-
тельно невлиятелен.

Второй момент в развитии ИКТ — экономика РФ развивается 
скорее как цифровая, но вряд ли информационная. Россия (как и 
Индия, Мексика и Турция, но одновременно с ней — и Швейца-
рия) — страна с минимальной валовой добавленной стоимостью 
контента и СМИ в ВВП (0,4%), сравнения с Швецией, США и Вели-
кобританией (2,7, 2,5, 1,7%) в этом аспекте невозможны, типичный 
уровень для развитой в сфере ИКТ страны из топ-50 — 0,8–0,9%.

Наконец, третий момент — при общей довольно широко и рав-
номерно развитой инфраструктуре именно цифровая экономи-
ка развивается более или менее активно лишь в отдельных реги-
онах. Дело даже не в том, что Москва являлась среди мегаполи-
сов в 2018 году лидером в локальном рейтинге онлайновых услуг 
(LOSI), опережая все крупнейшие города мира, не исключая Лон-
дон, Шанхай и Нью-Йорк. Во всех федеральных округах есть два-
три явных лидера по индексу цифровизации бизнеса, отрываю-
щихся от среднего уровня и по ряду параметров порой опережаю-
щих Москву: в ЦФО это Московская, Белгородская и Воронежская 
области, в СКФО — Ставропольский край, в ПФО — Нижегород-
ская область. Очень высок, на уровне Санкт-Петербурга, этот пока-
затель для Ингушетии. По этим измерениям цифровая экономи-
ка для РФ — это экономика ярких исключений на среднем по ми-
ровым меркам фоне.

Дмитрий Бутрин

Юнус-Бек Евкуров оставил республику под надзором
Врио главы Ингушетии назначен Махмуд-Али Калиматов

Президент РФ Владимир Путин вчера 
принял отставку главы Ингушетии Юнус-
Бека Евкурова и назначил временно ис-
полняющим обязанности руководите-
ля республики Махмуд-Али Калиматова, 
ранее руководившего управлением Рос-
природнадзора РФ по Самарской обла-
сти. Опрошенные „Ъ“ эксперты называ-
ют факторы, которые могли повлиять на 
выбор Кремля: во-первых, господин Ка-
лиматов сделал карьеру в правоохрани-
тельной системе, что для лидера кавказ-
ского региона традиционно считается 
плюсом, а во-вторых, новый назначе-
нец, чья профессиональная карьера 
в основном развивалась за пределами 
кавказского региона, не обременен свя-
зями с влиятельными ингушскими кла-
нами, хотя и принадлежит к уважаемой 
семье с высокой репутацией.

В списке тех, кто может заменить Юнус-
Бека Евкурова в случае его отставки, фами-
лия Калиматова, руководившего региональ-
ной структурой Росприроднадзора в Самар-
ской области, появилась незадолго до сооб-
щения о назначении. В Ингушетии предпо-
лагали, что господина Евкурова, скорее все-
го, заменит также генерал из числа ингушей. 
В числе претендентов упоминались замести-
тель командующего Приволжским округом 
войск Росгвардии генерал-лейтенант Рус-
лан Султыгов, замначальника УФСБ по Чеч-
не Анзор Джамбулатов и еще несколько кан-
дидатур, чьи карьеры связаны с военными и 
силовыми структурами. «В Кремле, видимо, 
решили, что хватит экспериментировать с 
генералами-силовиками, учли запрос мест-
ного населения и выбрали человека, кото-
рый профессионально ближе к гражданской 
деятельности»,— предположил в беседе с „Ъ“ 
политолог Руслан Мартагов. Напомним, пер-
вым главой Ингушетии был генерал-лейте-

нант, участник боевых действий в Афганис-
тане Руслан Аушев, его сменил генерал-лей-
тенант ФСБ Мурат Зязиков; Юнус-Бек Евку-
ров, кадровый военный разведчик, получил 
звание генерал-майор уже в должности гла-
вы Ингушетии.

Пост главы Ингушетии стал вакантным 
после досрочной отставки господина Евку-
рова, который руководил регионом с осе-
ни 2008 года. В сентябре 2018 года депута-
ты регионального парламента переизбрали 
Юнус-Бека Евкурова главой республики на 
третий срок. Но разразившиеся вскоре по-
сле этого масштабные акции протеста про-
тив подписания соглашения об установле-

нии административной границы Ингуше-
тии с Чечней поставили под вопрос его даль-
нейшее пребывание в должности: участни-
ки продолжавшегося две недели многоты-
сячного митинга перед резиденцией главы 
в Магасе требовали не только пересмотра со-
глашения по границе, но и отставки «предав-
шего интересы народа» руководителя. До-
биться пересмотра соглашения протестую-
щим не удалось: Конституционный суд РФ 
подтвердил его законность, наиболее актив-
ных участников митингов взяли под арест, 
а господин Евкуров продолжил свою работу 
на посту главы региона. «Конечно, Кремль 
не мог на фоне протестов уволить главу ре-
спублики, даже если это и входило в пла-
ны,— считает господин Мартагов.— Необхо-
димо было выждать время и сделать это под 
благовидным предлогом: обставить уход Ев-
курова как добровольную отставку с после-
дующим хорошим назначением». По неко-
торым данным, экс-глава Ингушетии может 
получить высокий пост в структурах Мино-
бороны РФ. Бывший премьер Чечни, заме-
ститель министра экономики РФ Михаил Ба-
бич, хорошо знающий экс-главу Ингушетии, 
заявил „Ъ“, что господин Евкуров достойно 
выполнил свою задачу на посту руководите-
ля республики и может претендовать на но-
вый значимый пост: «Я знаю его как высоко-
го профессионала, честного и принципиаль-
ного человека, преданного России».

Сам господин Евкуров заявил ранее, что 
его решение об отставке продиктовано от-
сутствием единства в ингушском народе: 
«Мы — власть, которую я представляю, об-
щественные, религиозные и другие органи-
зации — ответственны за то, что мы сегод-
ня разобщены. И каждый из нас стоит перед 
выбором — личные интересы или интересы 
родной республики»,— сказал господин Ев-
куров в телеобращении накануне отставки.

По мнению экспертов, на выбор кандида-
туры господина Калиматова на пост руково-
дителя Ингушетии могла повлиять его про-
фессиональная карьера в правоохранитель-
ных структурах, что для лидера кавказского 
региона всегда считается плюсом. Кроме то-
го, господин Калиматов работал в основном 
за пределами кавказского региона и не об-
ременен связями с влиятельными ингуш-
скими кланами и группировками. «Махмуд 
Калиматов — выходец из очень уважаемой 
ингушской семьи, репутация которой в ре-
спублике безупречна, поэтому его назначе-
ние в республике будет принято позитивно 
всеми»,— заявил „Ъ“ в связи с его назначе-
нием бывший заместитель полпреда прези-
дента России в Южном федеральном окру-
ге Муса Келигов. Отметим, что, хотя госпо-
дин Калиматов действительно сделал ка-
рьеру в основном в Самарской области, он 
успел поработать и в родной республике: с 
2004 по 2007 год он занимал пост прокуро-
ра Ингушетии. По словам местных наблюда-
телей, прокурор Калиматов покинул регион 
и вновь уехал в Самару, войдя в конфликт с 
местными элитами, после того как иниции-
ровал расследование нескольких дел о кор-
рупции в отношении членов республикан-

ского правительства. «По сути, он начал ре-
альную борьбу с коррупцией в высших эше-
лонах власти республики, но довести ее до 
конца ему не дали»,— отметил господин Ке-
лигов. Он считает, что в связи с выполнени-
ем своего профессионального долга погиб и 
младший брат Махмуда Калиматова, опера-
тивный сотрудник ФСБ Алихан Калиматов, 
который был расстрелян из засады на Север-
ном Кавказе в 2007 году во время расследова-
ния ряда преступлений, связанных с похи-
щением людей. Алихан Калиматов был удо-
стоен звания Героя России посмертно.

«С одной стороны, это неожиданное на-
значение, так как ждали явного силовика,— 
говорит политолог Алексей Малашенко.— С 
другой стороны, выбор вполне закономер-
ный: Калиматов хоть и из ингушей, но чело-
век как бы со стороны, что определило вы-
бор Кремля». Эксперт считает, что новый на-
значенец столкнется с необходимостью вы-
страивать отношения с местными элитами, 
в частности с религиозными лидерами. «Ду-
маю, что ему это удастся, так его отец (Мах-
муд Калиматов.— „Ъ“) был очень известным 
старейшиной и пользовался в регионе боль-
шим авторитетом».

Муса Мурадов

Дороги наши  
велики и обильны,  
а порядка в них нет

Как ранее рассказывал „Ъ“, 
такой законопроект подготов-
лен Минфином, планируется 
его обсуждение в правитель-
стве 1 июля. Господин Дро-
зденко также призвал обеспе-
чить доступ компаний, свя-
занных с перевозкой грузов 
и пассажиров (например, сер-
висы каршеринга), к инфор-
мационным системам МВД 
для проверки водительских 
прав. ГИБДД даже анонсирова-
ла разработку такой системы. 
Александр Дрозденко также 
предложил увеличить макси-
мальный срок лишения прав 
за превышение скорости (бо-
лее 60 км/ч) с полугода до года.

Глава МВД Владимир Коло-
кольцев, в свою очередь, на-
помнил о недавней идее МВД 
ввести конфискацию автомо-
билей у пьяных водителей 
(„Ъ“ рассказывал об этой ини-
циативе 20 мая; законопроект 
направлен в правительство). 
Предполагается, что собствен-
ник конфискованной машины 
(если за рулем был не он) смо-
жет обратиться с регрессным 
иском к водителю, по вине ко-
торого машина была конфис-
кована. Инициативу вчера под-
держал премьер Дмитрий Мед-
ведев, заметив, что новую санк-
цию можно включить в новый 
КоАП, который согласно опу-
бликованной концепции пра-
вительства вступит в силу в 
2021 году. Владимир Колоколь-
цев также предложил ввести 
новую «систему рейтинговой 
оценки автошкол» для улучше-
ния качества подготовки во-
дителей. По информации „Ъ“, 
речь идет об увеличении ча-
стоты и тщательности прове-
рок автошкол, выпускники ко-
торых показывают плохой ре-
зультат на экзаменах в ГИБДД 
(сдают с нескольких попыток и 
т. д.). Такими проверками зани-
мается Рособрнадзор.

В ходе заседания Госсовета 
были также затронуты пробле-
мы дорожной отрасли. В част-
ности, господин Путин отме-
тил плохую освещенность рос-
сийских трасс. «За пределами 
агломераций практически на 
всех дорогах — кромешная те-
мень, и дело не только в нераз-
витой инфраструктуре,— зая-
вил президент.— Дело в дефи-
ците средств: ночной тариф 
на электроэнергию достаточ-
но дорогой. Это вынужденная 
экономия, и она приводит, к 

сожалению, к авариям и траге-
диям». За сложившуюся ситуа-
цию, заявил Владимир Путин, 
отвечают «энергетики, гла-
вы регионов, правительство»: 
«Прошу всех, кого я сейчас упо-
мянул, незамедлительно при-
ступить к решению вопроса о 
тарифах для освещения дорог».

Господин Путин также на-
помнил, что доля региональ-
ных дорог, находящихся в 
нормативном состоянии, со-
ставляет всего 38,6%. В рамках 
нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автодороги» этот 
показатель планируется дове-
сти к 2024 году до 50%. Госпо-
дин Путин отметил пробле-
му «административных барь-
еров», которые мешают вы-
бирать подрядчиков и вне-
дрять современные техноло-
гии: «Очень много контроле-
ров, много суеты, бумажной 
волокиты, претензий надзор-
ных органов, которые нере-
дко противоречат друг дру-
гу, а объекты или не сдаются в 
срок, либо их качество остает-
ся сомнительным».

Дорожники, как выясни-
лось, в свою очередь, не могут 

получить аванс в виде «живых 
денег» для начала работ в рам-
ках заключенных контрактов. 
Об этом также рассказал Вла-
димир Путин. Вместо этого ре-
гионы выдают компаниям каз-
начейские аккредитивы (обя-
зательства госзаказчика опла-
тить работы по госконтракту 
перед исполнителями), кото-
рые невозможно использовать 
для закупки оборудования 
и материалов. Подрядчикам 
приходится брать кредиты, не-
ся затраты по процентам, доба-
вил Алексей Цыденов. «Нужно 
все-таки проявлять какую-то 
гибкость для того, чтобы строй-
ка шла вперед, не останавлива-
лась»,— призвал Владимир Пу-
тин. Премьер Дмитрий Мед-
ведев отнесся к идее насторо-
женно, напомнив, что истори-
чески систему аккредитивов 
вводили, чтобы «деньги не рас-
пылялись». По мнению премь-
ера, в этом вопросе важно «не 
перегнуть палку», определив 
«разумный уровень авансиро-
вания», чтобы «не искать эти 
деньги по разным местам».

Алексей Цыденов сообщил 
о необходимости принять от-
дельную программу с финан-
сированием в размере 292 мл-
рд руб. по ремонту 3,5 тыс. мо-
стов и искусственных соору-
жений, находящихся в ава-
рийном состоянии (ранее Вла-

димир Путин давал поручения 
подготовить предложения по 
этой теме). Господин Цыденов 
также рассказывал про про-
блемы с поставкой битума для 
дорожной стройки. Годовая 
потребность составляет около 
9 млн тонн, рассказал он, мощ-
ности всех заводов — 11,7 млн 
тонн, но необходимо кругло-
годичное производство, хра-
нение и распределение биту-
ма. Минтранс для решения 
этой проблемы ранее предла-
гал построить сеть специаль-
ных хранилищ. Ситуация усу-
губляется, по словам Алексея 
Цыденова, сезонными колеба-
ниями цены на битумы, дости-
гающими 60% накануне строи-
тельного сезона. Глава Буря-
тии также предложил «прора-
ботать меры по импортозаме-
щению дорожно-строитель-
ной техники»: необходимые 
для строительных работ скре-
перы, дорожные фрезы, ресай-
клеры, термосмесители, по его 
словам, «пока только осваива-
ются к производству россий-
скими предприятиями».

Глава Минтранса Евгений 
Дитрих считает необходимым 
упростить процесс приемки 
дорожных объектов. «Сейчас, 
помимо стройконтроля заказ-
чика, контролирующего при-
емку, действует еще и техни-
ческий надзор Ростехнадзо-

ра, который дублирует строй-
контроль,— пояснил он.— 
Предлагаем для дорог его от-
менить, оставить только для 
действительно особо опасных 
и технически сложных объ-
ектов. У дорожников это уни-
кальные, технически слож-
ные искусственные сооруже-
ния протяженностью более 
100 метров». Господин Дитрих 
также предложил включить в 
состав нацпроекта «Безопас-
ные и качественные автодоро-
ги» новую программу по вос-
становлению аварийных путе-
проводов, а также программу 
по переводу грунтовых дорог 
в асфальтовые. Он признался, 
что дополнительных денег на 
такие меры сейчас нет, поэто-
му в нацпроект их можно бы-
ло бы включить «факультатив-
но», финансируя их при воз-
никновении «остатков» и «выс-
вобождении ресурсов». Сей-
час, пояснил он, при появле-
нии дополнительных средств 
деньги перераспределить не 
получается. Замглавы Минфи-
на Андрей Иванов заявил, что 
необходимые полномочия по 
распределению денег у курато-
ров нацпроектов есть.

Прозвучавшие в ходе засе-
дания Госсовета предложения 
будут оформлены в виде пору-
чений президента.

Иван Буранов

Мнения Владимира 
Путина и Дмитрия 
Медведева по поводу 
авансовых платежей 
дорожникам 
разошлись  

Как и его предшественники 
в должности главы Ингушетии, 
Махмуд-Али Калиматов носил 
погоны, но в итоге оказался 
«профессионально ближе 
к гражданской деятельности» 
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Калиматов Махмуд-Али Макшарипович родился 9 апреля 1959 года в поселке Чемолган Каскеленского района 
Алма-Атинской области Казахской ССР. В 1977 году был призван в армию, службу проходил в составе группы 
советских войск в ГДР. Затем работал по комсомольской и партийной линии. Окончил юрфак Куйбышевского 
государственного университета (1989, ныне Самарский госуниверситет).

В 1990 году поступил на службу в Кировскую районную прокуратуру Самарской области, к 1996 году прошел 
путь от стажера до главы районной прокуратуры. Затем более пяти лет руководил прокуратурой Самары. В 2003 
году назначен первым заместителем прокурора Самарской области. В 2004–2007 годах возглавлял прокуратуру 
Республики Ингушетия, затем вновь вернулся в Самарскую область, где возглавил контрольный департамент 
областного правительства. После избрания Николая Меркушкина губернатором Самарской области в 2012 году 
Махмуд Калиматов был назначен его советником. С декабря 2015 года — руководитель Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользования (Росприроднадзор) по Самарской области.
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МВД России возбудило уголовное 
дело в отношении бывшего пред-
седателя правившей в Молдавии 
Демократической партии Влади-
мира Плахотнюка, заочно обви-
нив его в организации преступно-
го сообщества, занимавшегося 
поставками гашиша из Северной 
Африки. Ранее ему инкриминиро-
вали вывод из России миллиарда 
долларов через так называемую 
молдавскую схему и организацию 
покушения на предпринимателя 
Ренато Усатого. При этом Интер-
пол не спешил разыскивать за-
очно обвиняемого, не исключая, 
что в его деле могут быть полити-
ческие мотивы. После того как де-
мократы лишились власти, а го-
сподин Плахотнюк, уйдя с поста, 
бежал из страны, в его уголовном 
преследовании появились ме-
ждународные перспективы.

Наркотрафик  
в немецких автомобилях
Официальный представитель МВД 
России Ирина Волк сообщила, что 
следователи Следственного департа-
мента полицейского ведомства заоч-
но предъявили обвинение бывшему 
председателю Демократической пар-
тии Молдавии Владимиру Плахотню-
ку и его доверенному лицу Констан-
тину Цуцу — экс-депутату республи-
канского парламента, неоднократ-
но выигрывавшему национальные 
и мировые чемпионаты по кикбок-
сингу и тайскому боксу,— в соверше-
нии преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 и 2 ст. 210 УК РФ (организа-
ция преступного сообщества и учас-
тие в нем, соответственно).

По версии следствия, ОПС, зани-
мавшееся поставками гашиша из 
Марокко в страны Евросоюза и Рос-
сию, еще летом 2012 года органи-
зовал криминальный авторитет из 
Молдавии Олег Прутяну. В том же го-
ду, по версии следствия, одним из 
лидеров наркосиндиката стал госпо-
дин Плахотнюк, контролировавший 
его деятельность через борца Цуцу. 
Участникам ОПС вменяется 28 эпи-
зодов контрабанды и незаконного 
сбыта наркотических средств в осо-
бо крупном размере.

В МВД подчеркнули, что учас-
тие господ Плахотнюка и Цуцу в на-
ркотрафике было установлено в хо-
де международного расследования 
с участием правоохранительных ор-
ганов Молдавии, Белоруссии и Испа-
нии. Полицией последней в рамках 
спецоперации «Пиренейский излом» 
было установлено и привлечено к 
уголовной ответственности более 60 
участников международного нарко-
синдиката. При этом у злоумышлен-
ников изъяли более тонны гашиша.

Олега Прутяну, известного в кри-
минальных кругах под кличкой Бор-
ман, молдавские правоохранители 
задержали 1 октября 2017 года. Его 
и еще трех человек обвинили в орга-
низации поставок марокканского га-
шиша в Россию и другие постсовет-
ские страны. Молдавские следовате-
ли выяснили, что Прутяну вместе со 
своим братом Геннадием Флочей еще 
в начале 2000-х годов занимался гра-
бежами и похищениями людей в Ис-
пании и Португалии. После того как 
в 2004 году Геннадий Флоча получил 
в Португалии 18 лет за создание пре-

ступной организации, Борман пере-
ключился на торговлю наркотиками, 
наладив отношения с криминальны-
ми группировками из Северной Аф-
рики. Члены группировки Прутяну 
покупали в Германии автомобили с 
немецкими номерами, в Испании 
прятали в их топливные баки приве-
зенный из Марокко гашиш, который 
через Европу доставляли в них в Рос-
сию и другие страны бывшего СССР. 
По данным следствия, килограмм га-
шиша приобретался за €800–1200, а 
продавался уже за €2,5 тыс.

Политик и бизнесмен Ренато Уса-
тый уверен в том, что Прутяну задер-
жали в Молдавии только для того, 
чтобы он не попал в руки российских 
или испанских силовиков. Господин 
Усатый сообщил „Ъ“, что он неодно-
кратно обращал внимание общест-
венности на то, что Молдавия стала 
самой большой транзитной зоной 
для наркотиков. «В этом было заме-
шано много полицейских, я знаю слу-
чай, когда в Бельцах (господин Уса-
тый был мэром этого города.— „Ъ“) 
полицейские хотели арестовывать 
крупные партии наркотиков, но им 
из Кишинева давали команду — от-
ставить. Этим занималось высшее 
руководство МВД. При этом все по-
нимали, на кого работал Борман, а са-
мое главное, кому подчинялись мол-
давские силовики — Плахотнюку»,— 
сказал господин Усатый.

Генеральный прокурор Молдавии 
Эдуард Харунжен сообщил „Ъ“, что 
уголовное дело Олега Прутяну и чле-
нов его преступной группы с 2018 го-
да рассматривается судом Кишине-
ва. По его словам, в начале этого го-
да правоохранительные органы Рос-
сии, которые также расследовали де-
ятельность группировки Бормана, 
отправили в Генпрокуратуру Молда-
вии 135 томов материалов уголов-
ного дела против организованного 
преступного сообщества Олега Пру-
тяну. «Учитывая, что лица, о которых 
идет речь в переданных материалах, 
были арестованы в Молдавии, а их 
выдача в Россию была невозможна, 
спецпрокуратура приняла к произ-
водству это дело, чтобы за те деяния, 
которые они совершили в России, их 
привлекли к ответственности в на-
шей стране»,— отметил генпроку-
рор. На вопрос „Ъ“, упоминается ли 
в этих материалах господин Плахот-
нюк, Эдуард Харунжен ответил отри-
цательно: «Эта фамилия там нигде не 
фигурирует, мне так доложили».

Зато Владимир Плахотнюк прохо-
дит по другим расследованиям, ко-
торые проводятся в России. Еще осе-
нью 2017 года Басманный райсуд по 
ходатайству СКР заочно арестовал 
господина Плахотнюка, имеющего, 
кстати, и российское гражданство, 
за организацию покушения на убий-
ство (ст. 30 и ст. 105 УК) Ренато Усато-
го, инициировав затем объявление 
молдавского бизнесмена и полити-
ка в международный розыск. Одна-
ко, как сообщил „Ъ“ один из россий-

ских адвокатов заочно обвиняемого 
Плахотнюка, с тех пор следственные 
действия с его участием фактически 
не проводились. «Мы обжаловали 
решение районного суда в Мосгор-
суде, а после того как он отклонил 
нашу жалобу, нас больше не вызы-
вали»,— добавил он.

Более перспективным оказалось 
расследование, которое проводил 
Следственный департамент МВД. В 
нем речь шла об организации еще 
одного ОПС Владимиром Плахот-
нюком и другим скандально извест-
ным бизнесменом Вячеславом Пла-
тоном (приговорен к 25 годам за-
ключения в Молдавии) для вывода 
более $1 млрд из России.

Злоумышленники, считает следст-
вие, организовали схему, по которой 
деньги списывались с корреспон-
дентских счетов российских банков 
в Moldindconbank по подложным ре-
шениям судов Молдавии в пользу фи-
зических и юридических лиц. В рам-
ках расследования в России аресто-
вали сестру Вячеслава Платона Еле-
ну и Александра Коркина — акцио-
нера Victoriabank, владельцем кото-
рого считается господин Плахотнюк.

Сбежал через Одессу
Следует отметить, разыскиваемый 
Россией Владимир Плахотнюк был 
не просто самым влиятельным че-
ловеком в Молдавии, а фактиче-
ским руководителем этой страны. 
Без его участия здесь не принима-
лось ни одно важное решение. Бу-
дучи лидером местной Демократи-

ческой партии и не занимая постов 
в системе власти, он сумел добить-
ся полного контроля над ее институ-
тами — правоохранительными ор-
ганами, включая генеральную про-
куратуру, судебной системой и даже 
Конституционным судом.

Свой путь господин Плахотнюк 
начинал в 1990-е как мелкий пред-
приниматель, но постепенно расши-
рял бизнес-интересы. В начале нуле-
вых он возглавил топливную компа-
нию Petrom Moldova. Потом обзавел-
ся активами в банковской сфере — 
контролировал один из крупнейших 
в стране Victoriabank. В то время стра-
ной руководил президент Владимир 
Воронин и его Партия коммунистов. 
Владимир Плахотнюк сблизился с 
властью, а заодно с сыном главы го-
сударства бизнесменом Олегом Воро-

ниным. Господин Плахотнюк финан-
сировал подконтрольные коммуни-
стам СМИ, их избирательные кампа-
нии и другие проекты — строительст-
во храмов, реставрацию монастырей.

В 2005 году под контроль Влади-
мира Плахотнюка перешел «Пер-
вый канал в Молдове», ретранслиро-
вавший здесь российский «Первый 
канал». Изначально этот телеканал 
принадлежал сыну второго прези-
дента Молдавии Петра Лучинского 
Кириллу Лучинскому.

После того как господин Плахот-
нюк получил канал, генерировав-
ший большие рекламные доходы, в 
свое распоряжение, его переимено-
вали в Prime. На базе Prime, с кото-
рым, кстати, до сих пор продолжает 
действовать контракт российского 
«Первого канала», впоследствии был 
создан медиахолдинг, куда входят 
каналы Publika TV, Canal 2 и Canal 3. 
Также олигарх основал крупнейший 
в стране сейлс-хауз Casa Media, через 
который размещается реклама на 
всех телеканалах, принадлежащих 
господину Плахотнюку.

В 2009 году, когда молдавские 
коммунисты лишились власти и пе-
решли в оппозицию, Владимир Пла-
хотнюк, прежде не участвовавший 
в публичной политике, решил вый-
ти из тени, а заодно прекратить ра-
ботать на коммунистов. Он вступил 
в Демократическую партию, вошед-
шую в Альянс за евроинтеграцию, 
созданный демократами, Либераль-
но-демократической и Либеральной 
партиями. Когда альянс делил сферы 
влияния и портфели, демократам до-
стался самый важный актив — гене-
ральная прокуратура, которую воз-
главил назначенец господина Пла-
хотнюка. Впоследствии эта структу-
ра не раз использовалась олигархом 
для борьбы с оппонентами. Самый 
яркий пример — осень 2015 года, 
когда по запросу генпрокурора бы-
ла снята депутатская неприкосно-
венность с конфликтовавшего с оли-
гархом лидера либерал-демократов 
Владимира Филата. Его задержали в 

здании парламента, а потом приго-
ворили к длительному тюремному 
сроку по обвинению в коррупции.

Устранение основного конкурен-
та открыло Владимиру Плахотнюку 
путь к всевластию. В январе 2016 го-
да, переманив на свою сторону под-
купом и угрозами депутатов парла-
мента из других фракций, олигарх 
создал парламентское большинст-
во, позволившее ему назначить свое 
правительство, которое возглавил 
его близкий соратник Павел Филип. 
Так Владимир Плахотнюк оконча-
тельно замкнул на себя все рычаги 
управления страной, став ее факти-
ческим руководителем.

Созданный олигархом режим 
просуществовал до 14 июня этого 
года. Рухнул он после того, как Рос-
сия, ЕС и США вмешались во вну-

триполитическую ситуацию в Мол-
давии. К этому моменту страна пе-
реживала кризис, вызванный тем, 
что ключевые партии (демократы 
Владимира Плахотнюка, пророс-
сийские социалисты и прозапад-
ный блок Acum), оказавшиеся в пар-
ламенте по итогам февральских вы-
боров, никак не могли договорить-
ся о создании коалиции.

В момент, когда социалисты бы-
ли готовы сформировать правящий 
альянс с демократами, что гаранти-
ровало бы господину Плахотнюку 
сохранение власти, российский ви-
це-премьер Дмитрий Козак приле-
тел 3 июня в Кишинев и настоятель-
но рекомендовал Партии социали-
стов создать правящее большинст-
во не с демократами, а с прозапад-
ным Acum. Уже 7 июня было объяв-
лено о формировании социалиста-
ми и Acum правящей коалиции, ко-
торая назначила свое правительство 
во главе с Майей Санду.

Подконтрольный демократам 
Конституционный суд назвал «не-
конституционным» как новое боль-
шинство, так и кабинет министров. 
На какое-то время в стране возникло 
двоевластие: демократы не призна-
вали правительство Майи Санду и не 
допускали к рабочим местам новых 
министров. Но затем Россия, ЕС, а по-
том и США признали новую власть. В 
итоге 14 июня после краткой беседы 
посла США в Молдавии Дерека Хога-
на с Владимиром Плахотнюком по-
следний покинул страну. По инфор-
мации нынешнего главы молдавско-
го МВД вице-премьера Андрея Нэста-
се, олигарх бежал через непризнан-
ное Приднестровье в Одессу, откуда 
улетел в неизвестном направлении. 
24 июня Владимир Плахотнюк на-
писал в Facebook, что покидает пост 
главы Демпартии. При этом он со-
хранил мандат депутата молдавско-
го парламента.

Владимир Соловьев,  
Николай Сергеев;  
Александра Батанова,  
Кишинев

По делу об организации преступного  
сообщества, в котором обвиняются  
экс-министр «Открытого правительства» 
Михаил Абызов и его деловой партнер 
Николай Степанов, арестованы активы 
на миллиарды рублей. По версии защи-
ты, под обеспечительные меры попало 
имущество, стоимость которого сущест-
венно превышает как возможный ущерб 
по делу, так и штрафные санкции.

С ходатайством о наложении ареста на 
принадлежащие господину Абызову 1667 ак-
ций АО «Промышленные технологии» в Пре-
ображенский райсуд обратился руководи-
тель следственной группы СКР генерал-май-
ор юстиции Сергей Степанов. Он уточнил, 
что обеспечительная мера необходима для 
выплат компенсаций потерпевшим и штра-
фа в случае вынесения судом обвинительного 
приговора. Номинальная стоимость каждой 
акции составляет всего 100 руб., однако, как 
пояснил „Ъ“ один из участников заседания, 
их рыночную стоимость никто не оценивал. 

Ранее с просьбами арестовать имущество 
Михаила Абызова — более 420 млн руб. на 
банковских счетах, два особняка с участка-
ми в Подмосковье, несколько квартир, маши-
но-мест и т. д.— СКР обращался в Басманный 
райсуд. Причем все заседания проходили без 
участия как самого господина Абызова, так 
и его защитников, которых не уведомляли о 
предстоящих заседаниях. «В среду слушания 
прошли в Преображенском суде, по месту на-
хождения реестродержателя акций»,— пояс-
нил „Ъ“ адвокат экс-министра Сергей Дрозда. 
По его словам, господин Абызов через сотруд-

ников СИЗО был оповещен о дате заседания. 
«В таком случае обеспечивается участие в про-
цессе, если нет письменного отказа, а Михаил 
Анатольевич хотел присутствовать лично»,— 
сообщил защитник. Он отметил, что как сам 
обвиняемый, так и его представители наста-
ивали на необоснованности ходатайства ге-

нерала Степанова. Кстати, возник вопрос, им 
ли было составлено и подписано ходатайство, 
так как в документе заявитель был указан под-
полковником. Впрочем, представители про-
куратуры и судья Дмитрий Яни сочли это тех-
нической ошибкой, не влияющей на ход рас-
смотрения. Между тем Михаил Абызов и его 
адвокаты заявили, что арест может быть на-
ложен лишь на имущество, добытое преступ-
ным путем, в то время как акции были купле-

ны в 2010 году, а, по версии СКР, преступления 
экс-министром совершались с 2011 года. Кро-
ме того, сам обвиняемый напомнил, что сто-
имость ранее уже арестованного у него иму-
щества превышает сумму штрафа, который, 
возможно, будет ему назначен. «По данному 
уголовному делу максимальная сумма штра-
фа составляет 1 млрд, что гораздо меньше це-
ны арестованного имущества и счетов»,— по-
яснил господин Дрозда. Адвокат особо под-
черкнул, что он с коллегами еще только раз-
бирается в том, что попало под обеспечитель-
ные меры, так как это произошло без их уча-
стия. «Обжалуем и это решение, и предыду-
щие»,— пообещал защитник после того, как 
судья удовлетворил ходатайство СКР. Он так-
же напомнил, что накануне апелляционная 
инстанция Мосгорсуда отклонила жалобу ад-
вокатов, признав законным продление ареста 
господина Абызова. В том заседании экс-ми-
нистр сообщил, что следствие не дало ему воз-
можности пообщаться с матерью по телефону 
в день, когда ей исполнилось 86 лет. «Отвер-
гаются все просьбы о телефонных разговорах 
или свиданиях, хотя это не укладывается ни в 
какие нормы закона или нравственности»,— 
заявил „Ъ“ Сергей Дрозда. 

Один из его коллег рассказал, что, обосно-
вывая необходимость продления срока со-
держания в СИЗО, следователи СКР ссыла-
лись на перевод крупной суммы со счета Ми-
хаила Абызова на счета его сына и жены уже 
после ареста экс-министра. «Непонятно, в чем 
же здесь преступление, если эти счета не бы-
ли заблокированы, а деньги нужны семье на 
текущие расходы»,— недоумевают защитни-

ки. При этом сам господин Абызов продолжа-
ет настаивать на своей невиновности, утвер-
ждая, что разногласия с потерпевшими по его 
делу необходимо было разрешать в арбитраж-
ном суде, а не в рамках уголовного дела. 

Отметим, что во вторник и среду Мосго-
рсуд рассмотрел и жалобы остальных фигу-
рантов дела о хищении в 2011–2014 годах у 
Сибирской энергетической компании и ком-
пании «Региональные электрические сети» 
4 млрд руб. В частности, законным был при-
знан арест крупного предпринимателя и од-
нофамильца руководителя следственной 
группы СКР Николая Степанова. Как заявил 
„Ъ“ адвокат последнего Владимир Старин-
ский, у его клиента также арестовано мно-
жество счетов и имущество, включая биз-
нес-центр в Новосибирске, «на сотни милли-
онов рублей», что также обжаловано защи-
той. «Ущерб по делу является ничтожным (по 
подсчетам адвокатов, не более 1,3 млн руб.— 
„Ъ“), а СКР через суд накладывает арест на все 
что можно»,— утверждает защитник. Он ука-
зал, что недавно суд снял обременение хотя 
бы с квартиры в Москве, которую жена госпо-
дина Степанова продала еще в 2012 году.

По словам защитника, 22 июня Николаю 
Степанову исполнилось 45 лет, однако, нахо-
дясь в СИЗО, поменять паспорт он не может. 
Между тем при недействующем документе 
у большинства подконтрольных ему струк-
тур, в том числе компаний, занимающихся 
долевым строительством, банки и налого-
вые органы могут заблокировать все счета, 
парализовав их деятельность.

Сергей Сергеев

Владимиру Плахотнюку нашли гашиш
Российская полиция завела третье дело на молдавского олигарха — за наркотрафик из Африки

Активам Михаила Абызова избрали меру пресечения
По делу ОПС у экс-министра арестовали недвижимость, акции и деньги

МВД России обвинило  
Владимира Плахотнюка  
в поставках гашиша заочно 
ФОТО АНДРЕЯ МАРДАРЯ

В среду Михаил Абызов впервые 
присутствовал на аресте своих 
активов   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

В МВД подчеркнули, что участие  
господ Плахотнюка и Цуцу в нарко- 
трафике было установлено в ходе  
международного расследования  
с участием правоохранительных органов  
Молдавии, Белоруссии и Испании
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Русская православная церковь 
(РПЦ) сформулировала свое 
понимание статуса эмбриона: 
с точки зрения церкви, он явля-
ется «развивающимся челове-
ческим существом» и обладает 
правом на неприкосновенность. 
Проект документа о неприкосно-
венности жизни с момента зача-
тия опубликован на сайте Мос-
ковского патриархата и разослан 
в епархии для получения отзы-
вов. Представители РПЦ заяви-
ли „Ъ“, что проект подготовлен 
для «общества и в адрес зако-
нодателя». Напомним, патриар-
хия с 2016 года ведет публичную 
кампанию за законодательный 
запрет абортов. Представители 
медицинского сообщества за-
являют о необходимости забо-
ты о репродуктивном здоровье 
женщин и необходимости раз-
граничить позицию церкви и за-
конодателей.

Проект документа «О неприкос-
новенности жизни с момента зача-
тия» размещен на официальных сай-
тах Московского патриархата, Меж-
соборного присутствия (совещатель-
ный орган, который помогает выс-
шей церковной власти в подготов-
ке решений по вопросам внутрен-
ней жизни и внешней деятельности 
РПЦ) и на интернет-портале «Прихо-
ды». Он также направлен в епархии 
РПЦ «для получения отзывов». 

«С момента зачатия эмбрион — не 
просто оплодотворенное яйцо, он яв-
ляется уникальным развивающим-
ся человеческим существом,— го-
ворится в проекте.— Нерожденный 
ребенок является личностью как со-
зданный по образу Божию и имею-
щий право на жизнь… Эмбрион яв-
ляется человеком. В связи с этим ему 
принадлежит ряд прав, которые не-
обходимо отстаивать: право на че-
ловеческую идентичность, право 
на жизнь, право на развитие». РПЦ 
подчеркивает, что «фундаменталь-
ные права эмбриона как человече-
ской личности должны быть закре-
плены в законодательстве». Значи-

тельная часть документа касается 
искусственного прерывания бере-
менности: «Аборт — это всегда про-
извольное лишение жизни чело-
веческого существа, то есть убийст-
во». Одной из причин, подталкива-
ющих женщин к принятию реше-
ния о совершении аборта, в проекте 
названа «крайняя материальная ну-
жда и беспомощность»: «Профилак-
тика абортов требует от государства, 
церкви и общества выработки дей-
ственных мер по защите материн-
ства, а также создания условий для 
усыновления детей». Церковь также 
«призывает государство гарантиро-
вать право медработников на отказ 
от совершения аборта по соображе-
ниям христианской совести» и напо-
минает, что «ответственность за грех 
убийства нарожденного ребенка на-
ряду с ма терью несет и отец». Также 
в проекте го ворится о недопусти-
мости «абор тивной контрацепции» 
и о том, что «нет действительных 
причин» для использования прена-
тальной диагностики.

«После того как по документу 
пройдет дискуссия, когда мы полу-
чим отзывы из епархий, в интерне-
те выскажут свое мнение по нему, 
он будет доработан,— объяснил „Ъ“ 
заместитель управляющего делами 
Московской патриархии епископ Зе-
леноградский Савва (Тутунов).— За-
тем его рассмотрит священнонача-
лие, после чего он может стать офи-
циальным документом либо Свя-
щенного синода, либо очередного 
архиерейского собора». Епископ на-
помнил, что последний раз РПЦ вы-
сказывалась по этой теме на архие-
рейском соборе 2000 года. «За это 
время, во-первых, поменялись тех-
нологии, а во-вторых, тема абор-
тов — очень важная тема, по которой 
в обществе существуют разные мне-
ния. Церковь сочла нужным вновь 
напомнить свою позицию по этому 
вопросу. Мы считаем важным гово-
рить о необходимости признания за 
эмбрионом, а для нас — еще не ро-
жденным человеком, статуса челове-
ка. Верующие люди знают, что абор-

ты совершать нельзя, поэтому этот 
документ скорее направлен в обще-
ство, а в какой-то степени и в адрес 
законодателя».

Напомним, в декабре 2017 го-
да архиерейский собор РПЦ выра-
зил обеспокоенность тем, что «по-
зиция церкви, направленная на 
предотвращение и профилакти-
ку абортов, выведение их из сис-
темы ОМС, не находит полного по-
нимания в органах власти». В ноя-
бре 2017 года представители обще-
ственного движения «За жизнь!» пе-
редали в администрацию президен-
та РФ петицию «в защиту человече-
ской жизни с момента зачатия, за за-
прет искусственных абортов и ока-
зание из федерального бюджета ма-
териальной помощи беременным 
женщинам и семьям с детьми на 
уровне не менее прожиточного ми-
нимума». Авторы петиции, согла-
сованной с патриаршей комисси-
ей по вопросам семьи, защиты ма-
теринства и детства, выступили за 
запрет противозачаточных средств 
с абортивным действием и вспомо-
гательных репродуктивных техно-
логий. Документ подписали более 
1 млн человек, в том числе в сен-
тябре 2016 года патриарх Кирилл. 
В октябре 2017 года профильный ко-
митет Госдумы по охране здоровья 
рекомендовал отклонить три анти-
абортных законопроекта, в том чи-
сле о выводе абортов без медпоказа-
ний из ОМС. В январе 2017 года Вла-
димир Путин заявил, что решение 
о законодательном запрете абортов 
должно учитывать общественное 
мнение и опыт других стран: «Реше-
ние должно быть аккуратным, взве-
шенным. Ничего нельзя ломать че-
рез колено». Он отметил, что в боль-
шинстве стран решение о сохране-
нии или прерывании беременно-
сти остается за женщинами, и вы-
сказал мнение, что запрет приведет 
к росту числа подпольных абортов.

В январе 2019 года на Рождествен-
ских парламентских встречах спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин после 
выступления патриарха Кирилла 

предложил создать рабочую группу, 
которая бы «изучила и дала оценку» 
ряду законодательных инициатив, 
в частности вопросам финансирова-
ния абортов за счет средств ОМС. На-
помним, ранее в Минздраве высту-
пали против вывода абортов из сис-
темы ОМС, отмечая необходимость 
заботы о репродуктивном здоровье 
женщин. Глава рабочей группы Петр 
Толстой на первом заседании рабо-
чей группы в феврале 2019 года за-
явил, что «никто не может в совре-
менном мире посягнуть на право 
женщины принимать то или иное 
решение», но нежелание налого-
плательщиков оплачивать бесплат-
ные аборты — это «совсем другая по-
становка вопроса». Напомним, по 

данным Минздрава, в 2018 году чи-
сло абортов составило 567 тыс., что 
на 35% меньше, чем в 2013 году. При 
этом в апреле 2019 года на «прави-
тельственном часе» в Госдуме вице-
премьер РФ Татьяна Голикова заяви-
ла о том, что в России «ежегодно фик-
сируется 750 тыс. прерываний бере-
менности, из них только пятая часть 
по медицинским показаниям».

«На практике они хотят запре-
тить не только аборты, но и совре-
менную гормональную контрацеп-
цию и отправить женщин в Средне-
вековье»,— заявляет адвокат, экс-
перт по правам женщин Мари Дав-
тян. Акушер-гинеколог, кандидат 
медицинских наук Борис Лордкипа-
нидзе в разговоре с „Ъ“ заявил, что 

«за церковью должно оставаться пра-
во высказывать свое мнение, но во-
прос в том, насколько светское об-
щество и люди, включенные в систе-
му здравоохранения или законода-
тельной власти, воспримут эти заяв-
ления как план к действию». «Я, как 
врач, однозначно могу сказать, что 
аборты — это плохо, наша цель — 
свести эту процедуру к минимуму, 
но нужно объективно понимать, что 
есть медицина, есть общие прин-
ципы функционирования социума 
и они не всегда лежат в одной пло-
скости с религиозным понимани-
ем этого мира»,— сказал господин 
Лордкипанидзе.

Валерия Мишина,  
Павел Коробов

Права человека защищают в зародыше
РПЦ опубликовала проект документа о защите жизни с момента зачатия

Таганский суд Москвы удовлет-
ворил ходатайство столичного 
полицейского следствия и аре-
стовал на два месяца урожен-
ца Кабардино-Балкарии Му-
рата Сабанова, получившего 
в СМИ прозвище Серийный От-
равитель. По предварительным 
данным, в столице он похищал 
деньги у людей, которых снача-
ла опаивал напитками с силь-
нодействующими веществами. 
Сам Мурат Сабанов, признаю-
щий лишь факт краж, просил не 
заключать его под стражу, заве-
ряя о готовности сотрудничать 
с правоохранительными орга-
нами, однако суд не убедил.

Когда 26-летний Мурат Сабанов 
оказался в зале заседаний Таган-
ского райсуда, журналисты забро-
сали его вопросами. В частности, 
их интересовало, какими напитка-
ми он угощал своих жертв, сколь-
ко успел обокрасть и т. п. Однако 
подследственный никому не отве-
тил и на протяжении всего заседа-
ния общался только со своим адво-
катом и отвечал на вопросы судьи.

Расследование в отношении Му-
рата Сабанова ведется более полу-
месяца, но известность он получил 
после того, как на днях серьезное 
отравление получила журналистка 
Людмила Чижова. Первый же эпи-
зод относится к началу июня. Тогда 
молодой человек был задержан по-
лицейскими при помощи прохо-
жих, которые увидели, как он ро-
ется в вещах двух лежащих на тра-
ве девушек. Мурата Сабанова доста-
вили в ОВД, опросили и отпустили. 
Проверив свои базы данных, поли-
цейские установили и другие сооб-
щения о кражах у людей, которые 
теряли сознание после употребле-
ния напитков. Было возбуждено 
уголовное дело по ч. 2 ст. 158 УК РФ 
(кража). Долгое время Мурату Саба-
нову не избирали никакой меры 
пресечения, он ходил в полицию 
на допросы и давал показания. 
В конце концов с него взяли подпи-
ску о невыезде. Однако во вторник, 
когда делом уже занималось след-
ственное управление УВД по Цент-
ральному округу Москвы, молодо-
му человеку изменили квалифика-
цию преступления и предъявили 
обвинение уже по ч. 2 ст. 162 УК РФ 
(разбой), после чего в суд было по-
дано ходатайство о его аресте. По-
ка фигуранту вменяются три эпи-
зода разбоя, однако продолжается 

расследование еще семи аналогич-
ных случаев, которые квалифици-
руются по ст. 158, 162 и 161 (грабеж) 
УК РФ. Не исключено, что какие-то 
из них появятся в деле в отноше-
нии Мурата Сабанова. Всего в мате-
риалах расследования на данный 
момент числятся 11 потерпевших. 
По месту жительства обвиняемого 
был проведен обыск, в ходе кото-
рого изъяли, предположительно, 
похищенные вещи, а также порош-
кообразные вещества, по результа-
там предварительной экспертизы 
был сделан вывод, что это феназе-
пам, клозапин и трамадол.

В суде следователь Антон Мар-
тынов, мотивируя свое ходатайст-
во об аресте, заявил, что подследст-
венный обвиняется в тяжком пре-
ступлении и, оставаясь на свободе, 
может продолжить заниматься пре-
ступной деятельностью, скрыться, 
уничтожить улики. Представитель 
следствия отметил, что задержан-
ный не имеет постоянного места 
жительства в столице, так же как 
и постоянного заработка, а кроме 
того, проверяется на причастность 
к другим преступлениям.

Прокурор и представитель по-
терпевшей Людмилы Чижовой 
поддержали ходатайство, однако 
защита выступила резко против. 
Адвокат Маргарита Корина отме-
тила, что, согласно Европейской 
конвенции по правам человека, 
тяжесть совершенного преступле-
ния не является сама по себе осно-
ванием для ареста, а все другие до-
воды следствия в пользу заключе-
ния обвиняемого под стражу ни-
какими конкретными данными 
не подтверждены. Адвокат также 
подчеркнула, что Мурат Сабанов 
исправно приходил в полицию 
и давал признательные показа-
ния, даже не находясь под подпи-
ской о невыезде, что свидетельст-
вует об отсутствии у него намере-
ния скрыться.

В этот момент судья Наталья Ла-
рина поинтересовалась у следова-
теля, принес ли он в суд докумен-
ты, подтверждающие, что мера 
пресечения в виде подписки уже 
отменена, если им подано ходатай-
ство об аресте. Оказалось, что нет. 
Председательствующая отложила 
заседание на час, чтобы следствие 
исправило свою оплошность.

Сам обвиняемый в суде про-
сил не отправлять его под арест. 
Он рассказал, что последнее вре-
мя проживал в хостеле по адре-

су: Новая Басманная, 31 и неофи-
циально занимался перевозками. 
Подследственный признал вину 
частично. «Хищение признаю»,— 
сказал он, не соглашаясь при этом 
с обвинением в разбое. Мурат Са-
банов заверил суд, что не собира-
ется скрываться, отметив, что сам 
являлся в полицию без какого-ли-
бо принуждения.

Впрочем, суд не посчитал его 
доводы убедительными и отпра-
вил под арест до 25 августа.

Уже после судебного заседания 
стало известно, что по поручению 
и. о. руководителя главного след-
ственного управления (ГСУ) След-
ственного комитета России (СКР) 
по Москве Андрея Стрижова перед 
прокуратурой поставлен вопрос 
о передаче уголовного дела в отно-
шении Мурата Сабанова из поли-
ции в СКР. «Следователи намерены 
провести комплекс следственных 
действий, направленных на уста-
новление всех обстоятельств со-
вершенных преступлений, а так-
же проверить мужчину на при-
частность к совершению тяжких 
и особо тяжких преступлений на 
территории города Москвы с воз-
можным использованием психо-
тропных веществ»,— сообщили 
в столичном ГСУ СКР.

Алексей Соковнин

Серийный отравитель  
отравил себе жизнь
Обвиняемый в кражах и разбое в центре Москвы арестован

Министерство культуры РФ отказа-
лось понижать статус мемориально-
го кладбища жертв политических ре-
прессий «Сандармох» с «памятника 
истории» до «достопримечательного 
места», об этом „Ъ“ сообщили в ре-
спубликанском управлении по охра-
не объектов культурного наследия 
 Карелии, руководство которой ра-
нее обращалось с такой просьбой. 
Сохранение статуса означает, что 
вновь будет поднят вопрос о закон-
ности раскопок в урочище Россий-
ским военно-историческим общест-
вом (РВИО), говорят эксперты.

Минкульт РФ отказал управлению 
по охране объектов культурного насле-
дия Карелии, которое просило о сме-
не в Едином реестре объектов культур-
ного наследия сведений о мемориаль-
ном кладбище «Сандармох», где похоро-
нены около 7,6 тыс. расстрелянных в го-
ды Большого террора (см. „Ъ“ от 13 ию-
ня). Карельские чиновники утвержда-
ли, что захоронение автоматически по-
теряло вид объекта «памятник истории» 
в 2002 году, когда был принят ФЗ-73 «Об 
объектах культурного наследия», в нем 
захоронения жертв массовых репрес-
сий относятся к категории «достоприме-
чательное место». Этот статус, в отличие 
от «памятника истории», позволяет про-
водить на территории земляные и стро-
ительные работы. «Минкульт РФ с пози-
цией управления не согласился и реко-
мендовал в целях уточнения сведений 
об объекте провести государственную 
историко-культурную экспертизу. Управ-
ление прорабатывает вопрос об изыска-
нии возможности проведения указан-
ной экспертизы»,— сообщила „Ъ“ на-
чальник управления Юлия Алипова. Ра-
нее на необходимость такой экспертизы 
„Ъ“ указала сотрудник музея Сахаровско-
го центра и эксперт по законодательству 
об охране памятников Наталья Самовер.

Развитие событий показывает, что мо-
жет продолжиться дискуссия о законно-
сти раскопок, которые проводила в кон-
це августа 2018 года в урочище Сандар-
мох экспедиция РВИО (учредители — 
Минкульт и Минобороны РФ). Тогда во-
енные поисковики по просьбе карель-
ских властей уточняли границы захоро-
нения и проверяли гипотезу о расстре-
лянных там финнами советских воен-
нопленных во время Второй мировой 
войны. Финские историки заявили, что 
у них нет данных о таком месте расстре-
лов (см. „Ъ“ от 18 сентября 2018 года), 

а правозащитники увидели в действиях 
поисковиков попытку переписать исто-
рию. Законность раскопок также выясня-
ет депутат заксобрания Карелии и пред-
седатель партии «Яблоко» Эмилия Слабу-
нова. В прокуратуре Карелии ей ответи-
ли, что, поскольку у захоронения статус 
«достопримечательное место», то в его 
границах можно проводить земляные 
работы без историко-культурной экс-
пертизы. Но «Сандармох» до сих пор «па-
мятник истории», значит, РВИО и проку-
ратура не правы, пояснила „Ъ“ госпожа 
Слабунова. «На территории памятников 
истории могут работать только организа-
ции, у которых есть лицензия на деятель-
ность по сохранению объектов культур-
ного наследия. Мы проверили: у РВИО та-
кой лицензии нет»,— сообщила госпожа 
Слабунова. Стоит отметить, что РВИО за-
явило о готовности провести вторую экс-
педицию на территории урочища Сан-
дармох, если об этом попросят местные 
власти (см. „Ъ“ от 11 июня).

Проведение государственной исто-
рико-культурной экспертизы предпо-
лагает, в частности, уточнение границ 
объекта, а на это необходим «открытый 
лист» — разрешение на археологиче-
скую разведку, подчеркивает Наталья 
Самовер. Его выдает подведомственная 
Минкульту РФ служба Росохранкульту-
ры с учетом заключения о целесообраз-
ности проведения археологических ра-
бот. По данным госпожи Слабуновой, 
у РВИО не было «открытого листа» в ходе 
раскопок, когда поисковики также уточ-
няли границы захоронения. «Не очень 
понятно, при чем тут РВИО, они же зани-
маются военными захоронениями, а тут 
захоронение жертв политрепрессий. Тут 
нужны другие специалисты»,— говорит 
госпожа Самовер. Впрочем, добавля-
ет она, порой такие работы выполняют 
эксперты из других регионов, которые 
работают по принципу «чего изволите».

Напомним, в 1997 году благодаря ра-
боте краеведа Юрия Дмитриева и меж-
дународного общества «Мемориал» вы-
яснилось, что в урочище Сандармох по-
хоронены свыше 3,5 тыс. жителей Каре-
лии, более 3 тыс. заключенных—строи-
телей Беломорканала и 1111 заключен-
ных Соловецкой тюрьмы, среди кото-
рых университетские преподаватели — 
историки и экономисты. Жертвами тер-
рора стали представители 60 националь-
ностей. Каждый год 5 августа на мемори-
ал приезжают люди из разных стран.

Анастасия Курилова

Жертвы репрессий 
остались  
в границах памятника
Минкультуры РФ не будет понижать 
охранный статус кладбища «Сандармох» 
без экспертизы

Мурат Сабанов  (справа) 
исправно ходил  
на допросы, но все  
равно оказался в СИЗО 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



Космос принят в альянс НАТО
Военный союз выработал рамочную космическую стратегию

Страны—члены НАТО приняли вчера пер-
вое в своей истории рамочное соглаше-
ние по космической стратегии. Об этом 
объявил в Брюсселе генсек альянса Йенс 
 Столтенберг. Как он пояснил „Ъ“, стратегия 
будет направлена на выработку общего пони-
мания угроз и вызовов среди членов органи-
зации и не предполагает размещения в кос-
мосе вооружений. Так или иначе, принятие 
стратегии лежит в русле мировой тенденции 
к милитаризации космоса, остановить ко-
торую международными договорами пока 
не удалось.

НАТО стало уделять космической сфере зна-
чительное внимание в 2018 году. В мае была 
принята политика в области космической под-
держки операций НАТО. Благодаря этому впер-
вые космический компонент был официально 
интегрирован в учения Trident Juncture 2018, 
проходившие в октябре—ноябре в Норвегии. 
А на встрече в июне 2018 года министры оборо-
ны стран—членов НАТО постановили создать 
рамочное соглашение, которое и было принято 
на вчерашней встрече.

Отвечая вчера на вопрос „Ъ“, Йенс Столтен-
берг заверил, что новая стратегия не означает 
милитаризации космоса альянсом. «Речь идет 
о признании того факта, что космос очень важ-
ная для нас среда, важная с коммерческой, на-
учной и военной точек зрения»,— сообщил 
он и добавил, что в соглашении речь идет, 
в частности, о том, «как реагировать на инци-

денты в космосе, отслеживать пуски ракет дру-
гими странами, защищать навигационное обо-
рудование». Его заявление позже подтвердила 
постпред США при НАТО Кей Бейли Хатчисон: 
«Мы видим, что все больше стран активно ра-
ботают в космосе, и США точно хотели бы чет-
ко представлять себе, какие в этой сфере суще-
ствуют угрозы».

Ранее господин Столтенберг говорил, что ни-
каких собственных спутников у НАТО не будет, 
при необходимости альянс будет пользовать-
ся возможностями спутников стран-членов, ко-
торые в альянсе распределены крайне нерав-
номерно. Собственное космическое агентство 
есть только у 14 из 29 государств-членов (не счи-
тая объединенного Европейского космическо-
го агентства), а активная космическая програм-
ма — лишь у США, Франции, Великобритании, 
Канады, Германии и Люксембурга.

Предлагаемый НАТО формат соглашения 
в этой сфере больше политический, чем при-
кладной, полагает эксперт американской CNA 
Corporation Майкл Кофман. «Когда мы говорим 
о выработке единой стратегии 29 стран, то речь 
может идти только о поиске общего подхода 
к проблеме,— заметил он в беседе с „Ъ“.— Глав-
ная задача подобного документа — изменить 
поведение тех людей, которые его в результа-
те прочитают». По словам эксперта, американ-
ская позиция в этом вопросе состоит в следую-
щем: РФ и Китай активно наращивают возмож-
ности в космосе и рассматривают его как одну 

из сфер военного противоборства. «Нет ниче-
го удивительного в том, что США видят одним 
из приоритетов развитие возможностей проти-
востояния этим угрозам»,— добавил господин 
Кофман.

В рамках этой парадигмы в США сейчас ак-
тивно создаются космические войска, которые 
будут насчитывать около 15 тыс. человек. Их со-
здание потребует на начальном этапе $2 млрд 
и займет пять лет, с 2020 по 2024 год. Органи-
зационно новый род войск будет присоединен 
к военно-воздушным силам, но при этом будет 
выполнять свои собственные задачи, связанные 
с противостоянием в космосе.

Особое внимание космосу уделяют и другие 
игроки. Так, в марте противоспутникового ору-
жие успешно испытала Индия. Китай провел 
аналогичные тесты еще в 2007 году, у России по-
добные возможности появились еще в 1980-х го-
дах. Эксперты говорят об угрозе начала гонки 
вооружений в космосе. Москва официально вы-
ступает против этого и с 2008 года предлагает на-
чать разработку на уровне ООН обязывающего 
документа о запрете вывода вооружений в око-
лоземное пространство. Но США систематиче-
ски блокируют подобные предложения.

Михаил Коростиков, Брюссель

По мнению генсека НАТО  
Йенса Столтенберга, альянс  
всегда должен быть готов  
к отражению возможных угроз 
из космоса  ФОТО AFP

Россия и ОАЭ обсудили бурю в Заливе
В Москве изложили способ предотвращения новой большой войны

Глава МИД ОАЭ шейх Абдулла бен Зайд Аль 
Нахайян посетил Москву практически сразу 
после завершения переговоров с госсекре-
тарем США Майком Помпео в Абу-Даби, где 
главной темой для обсуждения было созда-
ние глобальной коалиции против Тегерана. 
Судя по вчерашним заявлениям эмиратского 
министра, несмотря на негативный настрой 
некоторых стран Персидского залива в отно-
шении Ирана, воевать никто не хочет.

Абдулла бен Зайд и глава МИД РФ Сергей Лав-
ров встречались недавно по дипломатическим 
меркам — в марте в Абу-Даби. Но, как заметил рос-
сийский министр в начале вчерашних перегово-
ров, «события развиваются так бурно, что надо ча-
ще встречаться». Речь прежде всего о ситуации во-
круг Ирана. На прошлой неделе президент США 
Дональд Трамп буквально в последнюю минуту 
отменил военную операцию против этой страны. 
В последние несколько месяцев отношения меж-
ду Вашингтоном и Тегераном резко обострились: 
новые санкции США, отказ Ирана от обязательств 
по Совместному всеобъемлющему плану дейст-
вий (СВПД), нападение неизвестных на саудов-
ские, эмиратские, норвежские и японский танке-
ры в Оманском заливе, в чем Вашингтон обвинил 
Тегеран, и, наконец, сбитый иранцами американ-
ский беспилотник.

В начале недели госсекретарь США Майк Пом-
пео посетил Саудовскую Аравию и ОАЭ. Накану-
не поездки он сообщил, что планирует обсудить 
возможность «создания глобальной коалиции» 
против Тегерана. Затем последовали поясне-
ния Госдепартамента, что речь идет прежде все-
го об объединении усилий по обеспечению сво-
боды судоходства в регионе Персидского залива. 
Судя по словам господина Помпео, безопасность 
морских путей для США равна борьбе с Ираном. 
Так, он сообщил, что встреча с королем Саудов-
ской Аравии Сальманом бен Абдель Азизом Аль 
Саудом была посвящена «напряженной ситуа-
ции в регионе и необходимости обеспечить без-
опасность морских путей в Ормузском проливе». 
А говоря о переговорах в Абу-Даби, глава Госде-
партамента отметил, что речь шла «о свободе на-
вигации в Ормузском проливе и совместной ра-
боте над противодействием враждебной актив-
ности Ирана».

На пресс-конференции в Москве глава МИД 
ОАЭ рассказал, что на его переговорах с госсе-
кретарем США среди разных вопросов обсужда-
лась ситуация в Иране. «Что касается коалиции, 
то он (Майк Помпео.— „Ъ“) говорил о важности 
работы по расширению международного уча-
стия в обеспечении физической защиты нефте-
наливных судов»,— сказал министр. Речь идет 
как о странах-импортерах, так и о странах-экс-
портерах нефти. При этом Абдулла бен Зайд под-
черкнул, что любые шаги направлены на обес-
печение защиты судов, а не против Ирана.

Бывший посол России в Иране Александр Ма-
рьясов сомневается, что региональные игро-
ки решатся на какие-то практические действия 
против Тегерана. «Со стороны (инициирован-
ной США.— „Ъ“) коалиции мы пока видим боль-
ше слов, чем дел. Антииранская риторика в ре-
гионе сильна, но на жесткое практическое про-
тиводействие ему страны коалиции не решают-
ся. Они понимают, что любые серьезные шаги 
вызовут ответ Ирана. А этого региональные иг-
роки боятся, поэтому избегают серьезных про-
вокаций»,— сказал он „Ъ“ на полях организован-
ной международным дискуссионным клубом 
«Валдай» российско-иранской конференции.

Другой участник мероприятия, директор вто-
рого департамента Азии МИД РФ Замир Кабулов, 
в беседе с „Ъ“ отметил, что линия, которую заня-
ла антииранская коалиция, «ошибочна и контр-
продуктивна». По его словам, в случае эскала-
ции обстановки весь регион, включая ярых про-
тивников Ирана, может столкнуться с «масштаб-
ными разрушительными последствиями». Речь 
о таких странах, как Саудовская Аравия, Бах-
рейн, Израиль и ОАЭ. Именно на них опирает-
ся Вашингтон, выстраивая антииранский блок.

Впрочем, в последнее время ОАЭ весьма сдер-
жаны в своих репликах относительно Ирана 
и взвешивают буквально каждое слово. Это бы-
ло видно и на переговорах Абдуллы бен Зайда 
в Москве. Так, министр не стал подтверждать 
или опровергать версию США, что за атаками 
на танкеры стоит Тегеран. Он подтвердил то, что 
уже говорилось в совместном отчете ОАЭ, Сау-
довской Аравии и Норвегии, поданном в Сов-
без ООН по результатам первой атаки 12 мая. 
«Мы не можем сейчас никакое государство об-

винять, поскольку у нас нет неопровержимой 
информации. Если у других стран есть более 
четкая информация, я уверен, что международ-
ное сообщество ее с готовностью выслушает»,— 
сказал Абдулла бен Зайд. Он также отметил, что 
внимательно выслушал позицию Сергея Лавро-
ва по ситуации в Персидском заливе.

Впрочем, он вряд ли услышал что-то новое. 
На протяжении многих лет Москва повторяет 
одно и то же: арабские страны и Иран должны 
найти общий язык, иначе войны не избежать. 
И столько же лет, сколько об этом говорят рос-
сийские дипломаты, предложения Москвы о ме-
рах доверия в зоне Персидского залива остаются 
невостребованными. Правда, по словам россий-
ского министра, в этот раз он «почувствовал за-
интересованность» со стороны главы МИД ОАЭ. 
«Мы обсуждали с коллегой, что идея наладить 
диалог между арабскими странами и Ираном — 
это альтернатива пагубному курсу. Диалог всег-
да помогает разрешить противоречия мирным 
путем»,— сказал он. Видимо, министр был об-
надежен самим фактом визита главы МИД ОАЭ 
в Москву сразу после переговоров с Майком 
Помпео.

Сергей Лавров выразил уверенность в том, 
что «точка невозврата» в отношениях между Ва-
шингтоном и Ираном еще не пройдена. «Перего-
воры возможны всегда, если стороны готовы вес-
ти их взаимоуважительно на основе принципов 
международного права, на основе дипломати-
ческой практики и приличий. Когда заявления 
о том, что, как только сядем за стол переговоров, 
сразу наступит эра благоденствия в Иране, пере-
межаются с прямыми оскорблениями и с уни-
зительными санкциями, которые продвигают-
ся, в частности, в последние два дня, я не думаю, 
что это та почва, на которой можно получить ка-
кие-то всходы»,— пояснил глава МИД РФ, пообе-
щав убеждать американских и иранских коллег 
«отойти от этой опасной черты».

Опасная черта может наступить уже сегодня. 
Иран подтвердил свое намерение ускорить тем-
пы обогащения урана после 27 июня, тем самым 
фактически впервые за четыре года выйдя за рам-
ки договоренностей, прописанных в СВПД.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко
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мировая политика
«Позиция, согласно 
которой это история, 
не касающаяся России, 
меня удивляет»
Спецпредставитель премьера Грузии 
по отношениям с РФ — о причинах 
кризиса в отношениях двух стран

В Грузии продолжается кризис, 
спровоцированный проведени-
ем в парламенте этой страны 
 заседания Межпарламентской 
ассамблеи православия (МАП), 
в котором участвовали россий-
ские депутаты, включая действу-
ющего президента МАП Сергея 
Гаврилова. Между тем ситуация 
быстро переросла в российско-
грузинский конфликт. После ми-
тингов с антироссийскими ло-
зунгами и заявления президента 
Грузии Саломе Зурабишвили 
о том, что Россия «враг и окку-
пант», Москва обвинила грузин-
скую сторону в русофобии и объ-
явила о скором прекращении 
прямого авиасообщения. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
Владимир Соловьев поговорил 
со спецпредставителем премь-
ера Грузии по отношениям с РФ 
Зурабом Абашидзе о причинах 
возникшего конфликта и о том, 
как ситуация может развиваться 
дальше.

— В разгар нынешнего кризиса 
из Грузии раздавались обвине-
ния в адрес Москвы, а Россия об-
винила Грузию в русофобии. Что 
вы думаете о причинах создав-
шейся ситуации?
— На эту тему во вторник много го-
ворил премьер Грузии Мамука Бах-
тадзе на Первом канале «Общест-
венного вещания». Дело в том, что 
при организации МАП были допу-
щены грубые ошибки. И это вызва-
ло искреннее возмущение общест-
ва. Правящая партия («Грузинская 
мечта».— „Ъ“) и организаторы ме-
роприятия мгновенно отреагирова-
ли на это и взяли на себя ответствен-
ность за допущенные ошибки, о ко-
торых вам, наверное, известно. Спи-
кер парламента Грузии Ираклий Ко-
бахидзе покинул свой пост, а депутат 
Закария Куцнашвили, который за-
нимался организацией форума, при-
нял решение сложить депутатские 
полномочия. Общественным возму-
щением сразу воспользовались де-
структивные силы из «Единого на-
ционального движения», которые 
попытались перевести процесс в на-
сильственное русло. Последствия 
были достаточно тяжелыми. Прежде 
всего несколько человек получили 
серьезные телесные повреждения, 
и главная задача на сегодня — ока-
зать им соответствующую помощь. 

При попытке штурма парламен-
та люди стали свидетелями провока-
ций и прямых призывов к насилию. 
За различные нарушения к админи-
стративному аресту приговорили 
более 120 человек. Часть из них уже 
на свободе, а остальные дожидают-
ся завершения судебного процесса. 
Также ведется следствие возможно-
го превышения полномочий со сто-
роны правоохранителей в отноше-
нии участников акции.

Более того, в ходе следствия вы-
явлены признаки совершения пре-
ступления членом парламента. 
— Речь идет о депутате Мелии? 
— Да, речь о Никаноре Мелии (в сре-
ду с него была снята депутатская не-
прикосновенность.— „Ъ“). 
— Причина кризиса — проведение 
МАП с участием депутатов из Рос-
сии в стенах грузинского парла-
мента. Я пытаюсь понять подо-
плеку обвинений в адрес России. 
Проводилось все на территории 
Грузии, в парламенте. Программа 
этого мероприятия у грузинской 
стороны была. При этом говорят, 
что провокаторы — депутат Гаври-
лов и российская делегация. Как 
вы это  прокомментируете? 
— Повторю, политическую ответст-
венность за допущенные ошибки 
организационного характера взяла 
на себя правящая партия. Подал в от-
ставку спикер парламента — третье 
лицо в государстве. Организовы-
вавший мероприятие депутат сдал 
 мандат. 

Но это все как бы техническая 
сторона кризиса. У всей этой ситуа-
ции есть более глубокие причины. 
Они, конечно, связаны с Абхазией, 
с Цхинвальским регионом. Вы знае-
те, что эти территории Грузия считает 
оккупированными, как и большин-
ство стран мира. Это в высшей степе-
ни эмоциональная для нас тема. 

Когда в 2012 году только начи-
нался неформальный прямой ди-
алог России и Грузии, между кото-
рыми с 2008 года нет дипломатиче-
ских отношений, формат так назы-
ваемых женевских дискуссий уже 
работал и занимался острыми по-
литическими вопросами, в том чи-

сле связанными с Абхазией и Цхин-
вальским регионом. Эта площад-
ка по сей день является важней-
шим форматом. Но, к сожалению, 
за время ее существования, а это бо-
лее десяти лет, не было достигнуто 
прогресса и результаты менее чем 
скромные. 

Когда мы начинали в 2012 году 
новый так называемый пражский 
формат, повестка которого предус-
матривает рассмотрение в двусто-
роннем режиме в основном практи-
ческих вопросов — торгово-эконо-
мических, транспортных, гумани-
тарных,— мы, конечно, хотели вос-
становить и торговлю, и транспорт-
ное сообщение, решить гуманитар-
ные проблемы. Но внутренне, эмо-
ционально люди ждали того, что, 
восстановив эти практические свя-
зи, все это будет каким-то образом 
способствовать решению самых 
сложных проблем, связанных с тер-
риториальной целостностью Грузии. 
Этого не произошло. 

И динамика, на наш взгляд, в этих 
регионах все хуже и хуже. Дела там 
идут очень негативным образом. Так 
что глубинная причина этого вспле-
ска эмоций, я думаю, связана имен-
но с этой темой. И для нас, честно го-
воря, не было неожиданностью, что 
люди так эмоционально будут реа-
гировать на те ошибки, которые бы-
ли допущены (во время проведения 
МАП в Тбилиси.— „Ъ“).
— Торговля, транспорт, бизнес-
контакты действительно были 
во многом восстановлены. Что ка-
сается Абхазии и Южной Осетии, 
российский президент Владимир 
Путин как-то сказал, что если Тби-
лиси с одной стороны, а Сухуми 
и Цхинвали с другой начнут дви-
жение в сторону реинтеграции, 
то Москва этому мешать не будет. 
Помните такое заявление?
— Я его помню. Повторюсь, для ре-
шения самых сложных проблем су-
ществует женевский формат. И при 
желании Россия могла бы способст-
вовать нахождению решений хотя 
бы в плане медленного пошагового 
движения вперед. Но, к сожалению, 
этого не происходит. 
— Двусторонние контакты по это-
му поводу с Сухуми и Цхинвали 
Тбилиси для себя исключает?
— Контакты есть, в том числе в Жене-
ве. Кстати, на будущей неделе будет 
очередная встреча. 
— Знаю о ней. Будут там подни-
маться вопросы последнего кри-
зиса? 
— Точно не могу ответить на этот во-
прос. Посмотрим. Но делегация гото-
вится к отъезду в Женеву. 
— Возвращаясь к последнему кри-
зису, который еще продолжает 
тлеть в Грузии. Даже оппозиция 
называет последние события 
исключительно внутренними, 
не касающимися России. У вас 
на эту тему какое мнение? 
— Когда я говорил об этом кризисе, 
я обозначил его причины. С одной 
стороны, был чисто организацион-
ный момент, а с другой — глубин-
ные вопросы, связанные с террито-
риальной целостностью Грузии. Так 
что позиция, согласно которой это 
чисто внутренняя история, не каса-
ющаяся России, меня удивляет. 
— Москва уже предприняла ряд 
шагов в связи с кризисом в Гру-
зии. С 8 июля туда перестанут ле-
тать самолеты, туристы преду-
преждены о нежелательности по-
ездок, у Роспотребнадзора возни-
кли вопросы к вину, на очереди, 
видимо, «Боржоми». Ничего но-
вого. Возможно ли возвращение 
к исходной точке? Можно ли ситу-
ацию отмотать назад, чтобы все 
эти меры были российской сторо-
ной отменены? 
— Сошлюсь на премьер-минист-
ра Грузии, который в недавнем ин-
тервью говорил, что туризм — са-
мая быстроразвивающаяся отрасль 
в Грузии, которая важна для эконо-
мики, для граждан нашей страны. 
Вместе с экономической ролью ту-
ризм очень значим с политической 
точки зрения. Туристы из России, так 
же как и туристы из других стран, иг-
рают важную роль в укреплении по-
зитивного имиджа Грузии за пре-
делами нашей страны. Отношения 
между людьми, которые сложились 
в результате развития туристиче-
ской отрасли, весьма ценны и значи-
мы для нас. Мы должны сделать все, 
чтобы преодолеть возникшие в по-
следнее время проблемы.

полная версия 
kommersant.ru/12629
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21086,59 (−107,22)
РТС 1386,63 (+5,76)
FTSE 100 7416,39 (−6,04)

DAX 30* 12245,32 (+16,88)
DJIA* 26620,75 (+72,53)
NASDAQ Composite* 7937,014 (+52,297)

*На 19:33    По данным агентства Reuters. 
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● 68,54тыс. пунктов ● 26,621

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.06.19
Австралийский доллар 43,8528
Английский фунт 79,6346
Белорусский рубль 30,8141
Датская крона* 95,5812

Доллар США 62,8083
Евро 71,3816
Индийская рупия** 90,6652
Казахский тенге** 16,5691

Канадский доллар 47,7303
Китайский юань* 91,2156
Норвежская крона* 73,7723
СДР 87,4034

Сингапурский доллар 46,3667
Новая турецкая лира 10,9016
Украинская гривна* 24,0185
Шведская крона* 67,7500

Швейцарский франк 64,3858
Японская иена** 58,4617
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Банку России указали на выводы 
Счетная палата обеспокоена утратой активов НПФ

ЦБ до сих пор не принял нормативную 
базу, устанавливающую сроки приня-
тия решения об аннулировании ли-
цензии негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ), утверждают в Счет-
ной палате. Это создает риски «несво-
евременного надзорного реагирова-
ния» и условия для утраты активов 
НПФ в результате задержек с приня-
тием решения. В отсутствие регламен-
тации эти вопросы отдаются на от-
куп должностным лицам регулятора. 
Но и установлением жесткой норма-
тивной базы проблемы с реализаци-
ей рисков по выводу активов накану-
не отзыва лицензии не решить, пола-
гают эксперты.

Счетная палата (СП) по итогам последней 
проверки ЦБ как надзорного органа за лик-
видацией НПФ выявила «риски несвоевре-
менного надзорного реагирования». Это 
следует из отчета СП, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. В частности, по мнению госаудитора, 
задержка с началом процедуры аннулирова-
ния лицензий некоторых фондов создавала 
условия для утраты активов этих НПФ.

• СП проверяла ход ликвидационных процедур 
НПФ за период с 2014 года по ноябрь 2018 го-
да. В 2015 году с рынка ушли 42 НПФ, а за следу-
ющие три года — еще 20 НПФ. Сейчас 55 НПФ 
проходят процедуру ликвидации, в период про-
верки процедура принудительной ликвидации 
была завершена в отношении девяти фондов.
В ходе своей проверки СП выявила «не-

надлежащее исполнение» ЦБ полномочий в 
части разработки и утверждения ряда зако-
нодательно предусмотренных документов 
(см. „Ъ“ от 28 февраля). В частности, как отме-
чается в отчете, не была разработана норма-
тивная база, регламентирующая аннулиро-
вание регулятором лицензий НПФ, в том чи-
сле не определены «сроки принятия решения 
об аннулировании лицензии НПФ, введения 
запрета на осуществление операций НПФ по 
ОПС» и т. п. По мнению аудиторов, это создает 
«риск несвоевременного надзорного реагиро-
вания». В частности, после принятия судом ре-
шения о ликвидации НПФ «Газгео-Гарант» ЦБ 
отозвал лицензию у этого фонда лишь спустя 
восемь месяцев. При этом основанием для от-
зыва лицензии регулятором стали нарушения 
сроков сдачи отчетов (см. „Ъ“ от 3 июня 2016 

года). Слишком долго, по мнению СП, занял 
процесс отзыва лицензий фондов «Первый на-
циональный» и «Мечел-фонд», НПФ Торгово-
промышленной палаты (ТПП), НПФ металлур-
гов, «Церих» и «Уральский финансовый дом», 
входивших в группу бывшего топ-менедже-
ра АФК «Система» Евгения Новицкого. «По 
состоянию на декабрь 2015 года у Банка Рос-
сии имелись основания для отзыва лицензий 
у этих фондов»,— указано в отчете. Отзыв же 
лицензий у этих НПФ произошел в июне сле-
дующего года (см. „Ъ“ от 23 июня 2016 года).

«При отсутствии предусмотренного дей-
ствующим законодательством нормативного 
акта Банка России задержка с началом проце-
дуры аннулирования лицензий данных НПФ 
создавала условия для утраты их активов»,— 
указывает госаудитор. Согласно выпискам по 
специальным счетам пенсионных накопле-
ний и резервов, а также собственных средств, 
открытым в АСВ для НПФ, подконтроль-
ных господину Новицкому, на конец прош-
лого года ликвидатор реализовал имущест-
ва, находящегося на балансе этих фондов, на 
10,9 млрд руб., или 35,6% от его балансовой 
стоимости на момент начала ликвидации.

«Действительно, риски вывода активов в 
результате промедления ЦБ в процессе отзыва 
лицензии реализуются»,— говорит руководи-
тель комитета Ассоциации НПФ по малым и 
региональным фондам Алексей Морозов. Но, 
по его словам, нормативным установлением 
жестких сроков дело не решить. «Чтобы избе-
жать их, необходима личная ответственность 
кураторов фондов, причем на одном кураторе 
не должно висеть несколько фондов сразу — 
он не справится»,— полагает он.

Вопрос о реализации рисков в связи с не-
своевременным реагированием ЦБ, а также 
утраты активов не рассматривался, посколь-
ку проверялась деятельность регулятора, за-
явили в СП. Также представитель госаудитора 
отметил, что, по информации из ЦБ, «в рамках 
работы по выявлению в законодательстве из-
быточных и фрагментарных полномочий по 
регулированию деятельности НПФ» подготав-
ливается предложения в Минфин по исклю-
чению из законов полномочий регулятора 
по утверждению порядка принятия ЦБ реше-
ния об аннулировании лицензий НПФ. В Бан-
ке России не ответили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

Минтранс просчитает грузинское небо
Убытки авиакомпаний от запрета полетов компенсируют из бюджета

Выплата российским авиакомпаниям 
компенсаций убытков от запрета ави-
асообщения с Грузией состоится по-
сле разработки Минтрансом общей ме-
тодики расчета потерь. Она призвана 
установить размер убытков от отмены 
рейсов, билеты на которые уже про-
даны, и упущенную выгоду от отмены 
полетов в текущем сезоне. Потери ави-
аторам выплатят напрямую из бюдже-
та, но не раньше осени. По данным „Ъ“, 
сами перевозчики оценивают свои 
убытки в целом в 3 млрд руб., и экспер-
ты считают эту цифру близкой к ре-
альности.

По итогам совещания у курирующего 
транспорт вице-премьера Максима Акимо-
ва 26 июня глава Минтранса Евгений Дит-
рих получил поручение разработать методи-
ку расчета убытков авиакомпаний, возник-
ших после запрета на прямое авиасообще-
ние между Россией и Грузией. Министерство 
подготовит универсальную методику оценки 
финансовых потерь авиакомпаний в случае 

приостановки полетов по независящим от 
них причинам, пояснили в Минтрансе: «Ме-
тодика установит порядок расчета прямых 
убытков перевозчика, возникающих от отме-
ны рейсов, на которые уже проданы билеты, 
и упущенной выгоды — отмена рейсов, за-
планированных на текущее сезонное распи-
сание. После утверждения Минтрансом этой 
методики должен быть подготовлен пакет 
документов, обосновывающий объемы ком-
пенсаций из российского бюджета для отече-
ственных авиаперевозчиков».

Запрет на авиарейсы в Грузию введен ука-
зом президента 21 июня, он вступит в силу с 
8 июля, срок действия не определен. Постра-
дали от остановки полетов «Аэрофлот», его 
дочерняя компания «Победа», S7, «Уральские 
авиалинии», RedWings и Smartavia. По словам 
источников „Ъ“, на совещании присутствова-
ли представители всех перевозчиков, кроме 
«Уральских авиалиний».

Собеседники „Ъ“ уточняют, что сами авиа-
компании уже оценили свои потери (с учетом 
прямых убытков и упущенной выгоды) в це-

лом на уровне 3 млрд руб., или $46 млн. Но чи-
новников эта цифра не устроила, поскольку 
у каждой компании была своя методика рас-
четов. Покрытие убытков, утверждают источ-
ники „Ъ“, произойдет путем прямых выплат 
из федерального бюджета. Однако срок окон-
чания подготовки Минтрансом методики не 
определен, поэтому и время расчета предска-
зать сложно.

Глава Infomost Борис Рыбак считает оцен-
ку авиакомпаний близкой к реальным поте-
рям. Его собственные подсчеты дают потери 
в $60 млн. Компенсировать их сможет только 
открытие нового направления, которое ста-
нет востребованным у российских туристов, 
добавляет эксперт, и сможет привлечь 300–
600 тыс. пассажиров в год. Гипотетически, от-
мечает господин Рыбак, таким направлением 
может стать Египет, но его открытие если и со-
стоится, то в конце года.

Убытки грузинской стороны от потери рос-
сийских туристов, о которых активно говорит 
Москва, не будут велики, полагает политолог 
Виталий Шкляров. «Грузстат оценивает удель-

ный вес туризма в экономике в Грузии в 7,6%, 
но в этот объем входят также авиа- и железно-
дорожные перевозки, которые, хоть и зави-
сят от турпотока, консолидированы вокруг 
крупного бизнеса»,— говорит он. Суммар-
ный удельный вес бизнеса турфирм, отелей и 
гостиниц составляет 5,7% экономики Грузии.

По данным Министерства туризма Грузии, 
в 2018 году границу пересекли 1,4 млн гра-
ждан России, из которых только 600 тыс.— че-
рез пограничные пункты в аэропортах, отме-
чает господин Шкляров. При этом, добавля-
ет он, часть граждан России прилетели из тре-
тьих стран: максимальный пассажиропоток 
прямого авиасообщения составляет 500 тыс. 
человек. «При максимально негативной оцен-
ке это и есть число упущенных туристов, что, 
конечно, крайне завышено»,— уверен экс-
перт. По его мнению, в результате ВПП Грузии 
«при самом пессимистическом сценарии не 
пострадает больше чем на 0,5% годового зна-
чения, что является величиной, сравнимой с 
погрешностью его расчета».

Герман Костринский

Украина расширила перечень 
запрещенных к ввозу из Рос-
сии товаров — с 1 июля в него 
войдут трубы, импорт кото-
рых из страны уже в свою оче-
редь запретила Москва, а так-
же удобрения и продукция ав-
топрома. А с 1 марта 2020 года 
Украина запретит импорт по-
держанных железнодорож-
ных вагонов, которые в стра-
ну активно продавали россий-
ские собственники из-за запре-
та на продление их срока служ-
бы в РФ. Эмбарго не окажет су-
щественного влияния на рос-
сийских производителей, гово-
рят в отраслях, и скорее приве-
дет к удорожанию продукции 
на украинском рынке.

Кабмин Украины внес измене-
ния в перечень товаров, запрещен-
ных к ввозу в страну из РФ — в него, 
в частности, включены трубы, а так-
же удобрения и продукция автопро-
ма. Как следует из постановления от 
15 мая (см. „Ъ“ от 16 мая), запрет на 
их импорт действует с 1 июля, для 
бывших в употреблении железно-
дорожных и трамвайных вагонов 
— с 1 марта 2020 года. Решение при-
нято в ответ на меры со стороны Рос-
сии, а также «с учетом обращений 
ассоциаций, объединений, пред-
приятий ряда отраслей промыш-
ленности».

Также в рамках пакета мер вве-
денный в мае запрет на поставку 
портландцемента, глиноземного, 
шлакового, сульфатостойкого и «по-
добных гидравлических» цемен-
тов, окрашенных или неокрашен-
ных, готовых или в виде клинкеров 

пока не оказал существенного вли-
яния на рынок. В СМПРО „Ъ“ пояс-
нили, что общий объем экспорта це-
мента и клинкера из РФ сейчас на-
ходится примерно на уровне 2018 
года. По данным организации, в 
2018 году на Украину было постав-
лено 0,45 млн тонн клинкера — по-
чти полностью от «Евроцемента». В 
компании „Ъ“ заявили, что загради-
тельные меры снижают конкурен-
цию на рынке Украины, что может 
привести к удорожанию цемента.

Это самое значительное за по-
следние три года расширение спи-
ска запрещенных товаров, ввози-
мых из РФ, говорит партнер юри-
дической фирмы «Ильяшев и парт-
неры» Алена Омельченко. Она под-
черкивает, что меры были введе-
ны на основании предложений раз-

личных отраслевых ассоциаций и 
отдельных украинских производи-
телей. Премьер Украины Владимир 
Гройсман ранее заявлял, что эмбар-
го будет введено на товары, которые 
производятся на Украине или могут 
быть замещены.

В апреле правительство РФ впер-
вые с 2015 года пригрозило Киеву 
прекратить поставки российских 
товаров, которые еще играют серь-
езную роль в украинской экономи-
ке — нефтепродуктов и угля общей 
стоимостью более $4 млрд. Одновре-
менно был введен запрет на импорт 
с Украины труб: по данным ФТС, 
они составили в 2018 году $297 млн. 
Крупнейшие нефтегазовые компа-
нии, в том числе «Газпром», офици-
ально заявляли, что отказались от 
закупок украинских труб.

Сейчас Украина ввела симме-
тричные меры, запретив импорт 
труб из РФ. Однако значительно-
го эффекта на российских произ-
водителей это не окажет: как сооб-
щил „Ъ“ источник среди трубных 
компаний, на Украину ведутся по-
ставки незначительных объемов 
продукции, поэтому данное реше-
ние не отразится на производст-
венной деятельности и финансо-
вых результатах. Влияние на оте-
чественных трубников запрета на 
ввоз на Украину российских труб 
будет минимальным, соглашается 
директор НО «Фонд развития труб-
ной промышленности» Игорь Ма-
лышев: в течение последних лет 
объемы поставок трубной продук-
ции из РФ в эту страну были не-
большими, «в том числе и на фоне 

существования неформальных 
 заградительных барьеров».

В целом экспорт из России на 
Украину в 2018 году превысил 
$9,5 млрд, увеличившись вопреки 
конфликту двух стран и взаимным 
санкциям почти на 20%. Минераль-
ные удобрения — один из наибо-
лее крупных сегментов российско-
го экспорта на Украину ($352 млн в 
2018 году, или 3,7% экспорта). Как пи-
сал „Ъ-Онлайн“ 15 мая, крупнейшие 
компании смогут перенаправить в 
другие страны поставляемые на Ук-
раину объемы, которые и так серь-
езно сокращаются (за 2018 год экс-
порт упал вдвое). Российские про-
изводители удобрений уже в зна-
чительной мере переориентирова-
ли свои поставки на другие рынки, 
говорит Андрей Лобазов из «Атона»: 
«Например, „Акрон“ закончил по-
ставки азотных удобрений на Укра-
ину еще в 2017 году». Поэтому, счи-
тает он, маловероятно, что это реше-
ние нанесет существенный ущерб 
российским производителям, при 
этом цены на удобрения на Украине 
могут вырасти. 

Что касается продукции автопро-
ма, то украинский авторынок значи-
тельно сократился после 2014 года, и 
запрет на импорт из РФ будет неощу-
тим для российских концернов, по-
лагает Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала». С учетом объемов мест-
ного рынка создание новых произ-
водств в стране будет нерентабель-
ным, однако есть существующие 
мощности, а также каналы поставок 
из других стран, добавляет он.
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В адрес главного ипотечного банка 
страны, чья материнская компания 
пишет для всех банков стандарт от-
ветственного ипотечного кредито-
вания, обычно не ожидаешь наре-
каний со стороны заемщиков. Од-
нако, как выяснилось, они есть. На-
пример, к каналам бесплатного по-
гашения кредитов.

Именно об этом говорят жалобы 
на banki.ru к банку «Дом.РФ». Рань-
ше, как следует из отзывов, ипоте-
ку можно было гасить бесплатно 
через офисы и широкую партнер-
скую сеть. Однако в 2019 году банк 
стал закрывать отделения, а в тех, 
что есть — кассы для приема на-
личных. По данным на сайте банка, 
в той же Москве сейчас всего восемь 
отделений. У аналогичного по раз-
меру портфеля «Уралсиба» их в сто-
лице более 30, у Абсолют-банка — 
12. Вот и появляются жалобы на оче-
реди до двух часов в кассу. В горо-
дах, где нет офисов, можно бесплат-
но вносить деньги через Киви-банк, 
однако информации на сайте о та-
ких точках нет.

В прошлом году в городах, где 
есть отделения банка, можно было 
платить через партнеров бесплат-
но, а с этого года, согласно данным 
на сайте банка,— уже нет. В Иркут-
ске (закрыты оба отделения банка), 
где клиент через партнера запла-
тил комиссию за перевод, посове-
товали «обратиться к поставщику 
услуги». По Волгограду (филиал за-
крыт в апреле) в аналогичной ситу-
ации клиенту предложили урегули-
ровать вопрос «в частном порядке».

Конечно, большинство граждан 
гасят ипотеку с помощью банков-
ских карт. Однако, судя по отзы-
вам, это тоже не всегда бесплатно. 
На сайте банка представлена лишь 
одна дебетовая карта со стоимостью 
обслуживания 199 руб. в месяц (еще 
одна причина жалоб). На претен-
зии клиента из Уфы, которому пред-
ложили такую карту, представи-
тель банка в ответе заявил, что кли-
ент может «всегда оплатить кредит 
через кассу», а карта предлагается 
«в качестве альтернативного дистан-
ционного обслуживания». Клиенту 
в Краснодаре с такой же претензи-
ей заявили, что это «универсальный 
ключ для управления счетом».

Между тем в самом банке уве-
ряют, что клиенты просто не мо-
гут сообразить, что на самом деле 
карта бесплатная, кассы работают 
и проблем нет. «Обращения по во-
просам внесения платежей по кре-
дитам без комиссии носят единич-
ный характер, все клиенты полу-
чили информацию о способах по-
гашения кредитов без комиссии 
в регионе их проживания»,— заве-
рили „Ъ“ в «Дом.РФ». Там настаива-
ют, что у всех ипотечных заемщи-
ков есть несколько вариантов по-
гашения кредитов без комиссии — 
как наличным, так и безналичным 
способом. А клиентам, оформив-
шим кредиты ранее и не имеющим 
бесплатных карт, при обращении 
в банк их оформление предлагает-
ся как способ более удобного совер-
шения платежей. Что ж, теперь кли-
енты могут официально ссылаться 
на этот комментарий. И даже отзы-
вы банка на жалобы на banki.ru на-
чали корректироваться после за-
проса от „Ъ“ — газета выступила, 
что сделано.

правила  
игры

Банк «Дом.РФ» 
 разошелся со свои-
ми заемщиками 
в оценке качества 
их обслуживания

в ответственное ипотечное 
кредитование удивляют 
корреспондента отдела финансов

Веронику Горячеву

По широкому кругу вагонов
Украина и Россия продолжают обмениваться санкциями
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3113

0,93%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,473

0,45%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 38,81

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
1,34%12,04% 0,60%

● 1,414трлн руб. ● 41,97

ЦБ решил прикрыть еще одну 
брешь в «антиотмывочном» 
 законодательстве. Регулятор 
 собирается обязать банки вы
яснять, кто управляет счетом 
юридического лица через ди
станционные банковские кана
лы — сам клиент или его пред
ставитель. Указание ЦБ заста
вит все банки запрашивать 
 дополнительную информацию 
о сотрудниках компаний, но, 
по мнению экспертов, вряд ли 
существенно поможет борьбе 
с отмыванием доходов. По край
ней мере пока Банк России не 
введет для юридических лиц 
обязательную биометрическую 
идентификацию.

Банки должны будут идентифици-
ровать всех физических лиц, которые 
от клиента-юрлица совершают опе-
рации с использованием интернета, 
электронных носителей информа-
ции и других технических устройств, 
позволяющих получать банковские 
услуги дистанционно, следует из опу-
бликованного проекта указания ЦБ. 
Проект призван исключить невер-
ное применение банками «противо-
легализационных» норм, в результате 
которого третьи лица, уполномочен-
ные клиентом на распоряжение его 
средствами через сервисы дистанци-
онного банковского обслуживания 
(ДБО), не идентифицируются.

Часть банков уже сейчас прово-
дит идентификацию представите-
лей клиента. Сотрудник, которому 
клиент доверяет доступ к интернет-
банку, получает отдельный набор 
учетных данных, поэтому банк рас-
полагает сведениями о таком пред-
ставителе, пояснили в Альфа-банке. 
При этом если речь идет о распоря-
жении денежными средствами через 
интернет-банк, то такой доступ мож-
но получить только через личное об-
ращение в отделение банка и предо-
ставление надлежащим образом за-
веренных и оформленных докумен-
тов, уточнили там. В ВТБ представи-

тели клиента получают уникальные 
ключи электронной подписи, кото-
рые выдаются после проведения 
идентификации этих представите-
лей в соответствии с законодатель-
ством. В мобильном приложении 
банка «ФК Открытие» клиенты могут 
пользоваться биометрическими ме-
тодами идентификации. В Росбанке 
отметили, что инициатива не доба-
вит неудобства клиентам и даже по-
зволит обеспечить дополнительную 
безопасность их средств.

Однако все эти способы нацеле-
ны на нормальную ситуацию, когда 
представитель клиента не пытает-
ся скрыть свою личность. Посколь-
ку предложенные меры принима-
ются для борьбы с отмыванием до-
ходов, то они должны работать и в 
том случае, когда клиентом являет-
ся, например, компания-одноднев-
ка с номинальным руководителем. 
Реальный бенефициар такой компа-
нии вряд ли захочет посещать офис 
банка с доверенностью для прове-
дения операций, когда он может по-
просить номинального руководите-

ля отдать его собственные ключи от 
ДБО, поясняет сотрудник одного из 
банков. По его словам, у банков нет 
работающих механизмов идентифи-
кации реального пользователя ДБО. 
«С точки зрения борьбы с легализа-
цией эти меры не окажут влияния,— 
считает другой собеседник „Ъ“.— 
Банки оценивают характер всех опе-
раций на предмет наличия призна-
ков сомнительных операций неза-
висимо от того, кто их проводит — 
клиент или представитель».

В Альфа-банке заявили, что хотя 
действующим законодательством и 
не предусмотрена обязанность кре-
дитных организаций выявлять ре-
ального пользователя интернет-бан-
ка, но в банковских договорах, как 
правило, предусмотрен запрет для 
клиента на передачу ключей, паро-
лей, пин-кодов третьим лицам. Пред-
усмотрена и ответственность клиен-
та за такое нарушение.

Решить проблему верификации 
лица, отправляющего от имени ком-
пании платежи, могла бы облачная 
квалифицированная электронная 
подпись (КЭП) с подтверждением би-
ометрией отправителя, отмечает на-
чальник управления развития МСБ 
Абсолют-банка Сергей Нечушкин. 
«Сейчас КЭП — это, по сути, цифро-
вой ключ, записанный на флешке, 
однако всегда есть риск, что ею завла-
деет третье лицо и совершит проти-
воправные действия,— поясняет го-
сподин Нечушкин.— Ситуация будет 
иной, если операцию будет необхо-
димо дополнительно подтверждать 
биометрией должностного лица». 
Эксперт подчеркнул, что пока идея 
облачной КЭП с подтверждением би-
ометрией обсуждается лишь в рам-
ках ассоциации «Финтех», но если по-
явился проект нормативного акта ЦБ 
по верификации должностного лица 
компании, отправившего платеж, то 
в будущем норма по биометрии мо-
жет стать и обязательной.

Виталий Солдатских,  
Вероника Горячева

Сотрудники компаний  
всплывут в банках
Управляющих счетами юрлиц  
обяжут идентифицироваться

Суммарные активы биржевых 
фондов, ориентированных 
на инвестиции в драгоценный 
металл, приблизились к отмет
ке 2,3 тыс. тонн, обновив шести
летний максимум. Планы Феде
ральной резервной системы 
(ФРС) США вернуться к циклу 
 понижения ставки, а также рост 
геополитической напряженно
сти на Ближнем Востоке выну
ждают инвесторов массово при
обретать драгоценный металл. 
Впрочем, такие инвестиции мо
гут оказаться краткосрочными, 
если в рамках G20 лидеры США 
и Китая достигнут какихто до
говоренностей по торговым 
противоречиям.

Данные Bloomberg свидетельст-
вуют о высоком спросе международ-
ных инвесторов на золото. По итогам 
торгов 25 июня суммарные активы 
биржевых фондов, инвестирующих 
в золото, достигли отметки 2296,7 
тонны. Это максимальное значение с 
17 апреля 2013 года. Уверенный рост 
активов продолжается четвертую не-
делю подряд, и за это время они вы-
росли почти на 110 тонн, причем за 
последнюю неделю они прибавили 
47 тонн. Всплеск интереса к драго-
ценному металлу со стороны профес-
сиональных инвесторов позитивно 
сказался на его стоимости. Цена золо-
та 25 июня поднималась до максиму-
ма с 14 мая 2013 года — $1438 за трой-
скую унцию, прибавив за неполный 
месяц более 12%, а 26 июня останови-
лась возле отметки $1412 за унцию.

Обновлению многолетних макси-
мумов на рынке золота способствова-
ли итоги завершившегося на прош-
лой неделе заседания Федеральной 
резервной системы США. Как и ожи-
дали аналитики, комитет по откры-
тым рынкам сохранил целевой ди-
апазон ставки без изменений (2,25–
2,50%), отметив при этом, что ФРС го-
това изменять монетарную политику 
для оказания поддержки экономике 

в случае необходимости. К тому же 7 
из 17 руководителей регулятора ожи-
дают два снижения ставки до кон-
ца года. В итоге инвесторы оценили 
вероятность снижения процентной 
ставки в июле в 100%, к тому же уси-
лились инфляционные ожидания. 
«Глобальная инфляционная картина 
2020 года видится несколько более 
мрачной, чем в 2019 году. В период же 
ускорения инфляции золото высту-
пает защитным активом»,— указыва-
ет директор аналитического департа-
мента ИК «Регион» Валерий Вайсберг.

Высокому интересу инвесторов на 
золото способствует и нарастающая 
геополитическая напряженность на 
Ближнем Востоке. На прошлой неде-
ле Иран сбил американский беспи-
лотный самолет-разведчик. В ответ 
президент США Дональд Трамп объ-
явил, что был готов нанести удар по 
Ирану, но отозвал приказ. Во втор-
ник утром Вашингтон ввел дополни-
тельные санкции в отношении Ира-
на, направленные против его верхов-
ного лидера аятоллы Али Хаменеи. 
«Данный шаг повышает риски даль-
нейшей эскалации отношений меж-
ду двумя странами»,— отмечает руко-
водитель исследований проблем бу-
дущих поколений Julius Baer Карстен 
Менке. «В ситуации, когда тарифные 
ограничения могут привести к замед-
лению экономического роста или да-
же рецессии, сопровождающейся, 
как правило, снижением цен на боль-

шинство классов активов (сырьевые 
товары, акции, корпоративные обли-
гации, недвижимость), многие инве-
сторы будут предъявлять повышен-
ный спрос на золото как инструмент 
сбережения стоимости»,— отмечает 
аналитик «Газпромбанк — Управле-
ние активами» Илья Купреев.

Вместе с тем аналитики отмеча-
ют неустойчивость текущего спроса 
на драгоценный металл. По словам 
Карстена Менке, геополитические 
риски обычно не оказывают про-
должительной поддержки котиров-
кам золота, если они не сказывают-
ся негативно на мировой экономике 
или финансовых рынках. К тому же в 
конце недели состоится саммит G20, 
в рамках которого ожидается встреча 
президента США Дональда Трампа и 
председателя КНР Си Цзиньпина. На 
ней может быть снята часть противо-
речий между странами. По мнению 
директора по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики «Альфа-
Капитала» Владимира Брагина, в сто-
имость золота заложено очень агрес-
сивное снижение ставки ФРС в этом 
году, что не вяжется с выходящей ма-
кростатистикой. Если на июльском 
заседании ФРС не пойдет на поводу 
у рынка и сохранит ставку без изме-
нений, как того требуют выходящие 
макроданные, считает господин Бра-
гин, это может привести к снижению 
спроса на золото.

Виталий Гайдаев

Золото дорожает к саммиту
Игра на повышение может закончиться после встречи G20

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным ассоциации «Украв-
топром», в 2014 году производство 
машин в стране резко сократилось 
— на 43%, до 28,75 тыс. штук, а про-
дажи просели на 54,5%, до 97 тыс. 
штук. В 2018 году производство упа-
ло на 23%, до 6,6 тыс. машин, а реали-
зация составила 81,9 тыс. штук. В це-
лом поставки автомобилей на Укра-
ину сегодня российские концерны 
практически не осуществляют, го-
ворят собеседники „Ъ“ на рынке, но 
не исключают закупок украински-
ми компаниями автомобилей в РФ 
напрямую. Также они отмечают, что 
экспорт ведется в основном через по-
средников. Собеседники „Ъ“ на авто-
рынке говорят, что поставки на Укра-
ину в последние годы вел Hyundai, в 
компании оперативно не ответили 
„Ъ“. Один из источников „Ъ“ отмеча-
ет, что концерн прекращал поставки 
из РФ в 2014 году, но позднее возобно-
вил их по просьбе украинских диле-
ров. О существенных поставках в си-
лу емкости рынка речи не идет, уточ-

нил он. Другой источник „Ъ“ отмеча-
ет, что в части комтранса украинским 
компаниям будет сложно заместить 
продукцию из РФ без удорожания.

Официальные дилеры в схемах 
поставок на Украину не участвуют. 
Президент ГК «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов не видит никакой эко-
номической целесообразности в по-
добных операциях для официальных 
дилеров: «Помимо прямого запрета, 
прописанного в дилерском контрак-
те по региону продаж, очень сомни-
тельна коммерческая составляющая 
подобных операций и поддержание 
гарантии на проданные автомобили. 
Другое дело — операции частников, 
пытающихся выиграть на разницах в 
стоимости, образовавшейся в резуль-
тате изменения курса». 

Подержанные грузовые вагоны, 
однако, продаются на Украине очень 
неплохо. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что на 
Украине, в отличие от России, не за-
прещено продление срока службы 
грузовых вагонов, поэтому россий-
ские собственники активно прода-

ют туда вагоны. Особенно заметным 
этот процесс был в 2018 году, когда за 
границу были проданы или переда-
ны в зарубежные подразделения по-
рядка 4,5 тыс. вагонов, подлежащих 
в России списанию, причем поряд-
ка 3,5 тыс. штук ушло на Украину — 
их покупали украинские компании, 
у которых сложился серьезный де-
фицит подвижного состава, особен-
но полувагонов, а возможность заку-
пать новый парк из-за высокой сто-
имости и ставок по кредитам и ли-
зинговым контрактам была крайне 
ограничена. При этом на Украине 
проведение ремонта вагонов суще-
ственно дешевле, поскольку в Рос-
сии сложилась заоблачная цена на 
колеса и крупное литье, а цены для 
украинских покупателей на колеса у 
«Интерпайп» и на литье у Кременчуг-
ского завода существенно ниже, чем 
при поставках на экспорт в Россию, 
отмечает эксперт.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин,  
Александра Мерцалова

По широкому кругу вагонов При этом свободную ликвид-
ность, которая не будет задействова-
на в этих расчетах, кредитные орга-
низации размещают на межбанков-
ском рынке или в самом ЦБ, что обес-
печивает им дополнительный доход. 
По словам собеседников „Ъ“ в бан-
ках—участниках системы, при со-
кращении лимита счета СБП до кри-
тического уровня Банк России ин-
формирует банк, а тот должен при-
нять решение о повышении и от-
править сообщение регулятору. Но 
для этого необходим режим работы 
определенных сотрудников банка в 
режиме 24/7. Это могут позволить се-
бе лишь крупные кредитные орга-
низации с собственным процессин-
гом (таких банков около 50), кото-
рый они поддерживают круглосуточ-
но. «Оптимальным вариантом бы-
ла возможность подкредитовывать 
СБП в рамках корсчета без спецсче-
та,— уверен зампред правления Сов-
комбанка Алексей Панферов.— Од-
нако если нельза закрыть специаль-
ный раздел корсчета под СБП, то лю-

бые механизмы, позволяющие оп-
тимизировать размер зависших без 
дела остатков на счете деньгами ЦБ 
или других банков,— это благо, так 
как это дает гибкость».

Для небольших игроков даже хра-
нение средств на корсчете ЦБ в рам-
ках СБП создает проблемы. Они хо-
тели бы иметь возможность кредито-
ваться в ЦБ, и регулятор рассматрива-
ет такую возможность (см. „Ъ“ от 4 ию-
ня). По словам руководителя направ-
ления банковских рейтингов НКР 
Михаила Доронкина, инициатива по 
овердрафтному кредитованию участ-
ников СБП должна исходить прежде 

всего со стороны Банка России, по-
скольку «именно он выступает опе-
ратором системы и в его интересах 
обеспечить ее бесперебойный харак-
тер». «Безусловно, предлагаемый ва-
риант межбанковского кредитова-
ния внутри СБП — это лучше, чем от-
сутствие какого-либо механизма, од-
нако при таком подходе использова-
ние платного овердрафта в рамках 
СБП может снижать комиссию бан-
ка за совершение перевода»,— гово-
рит он. Как результат, отдельные бан-
ки могут пойти на повышение ко-
миссии для клиента, что несколько 
дискредитирует задачу СБП сделать 
переводы доступнее. Ситуацию от-
части спасает тот факт, что обязатель-
ное подключение небольших банков 
запланировано на 1 сентября 2019 го-
да. «За это время СБП вполне способ-
на выйти на рабочую мощность, а 
банки смогут накопить достаточную 
статистику для формирования адек-
ватных лимитов на корсчете в ЦБ»,— 
отмечает господин Доронкин.

Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева,  
Мария Сарычева

Быстрые платежи  
возьмут межбанковский кредит

Мы выявляем случаи,  
когда банки используют  

это право (не запрашивать 
у клиентов излишнюю 
информацию.— „Ъ“), 

несмотря на отсутствие 
рисков легализации 
отмывания доходов

— Дмитрий Скобелкин,
зампред ЦБ, 29 марта  

в информационном письме

Ц И Т А Т А

6,5 миллиарда 
рублей
составила сумма  
переводов через СБП  
с начала запуска 
системы

Его поздравляет заместитель председателя правления 
Сбербанка Анатолий Попов:
— Уважаемый Александр Валериевич! Поздравляю Вас с 
юбилеем! Весь Ваш жизненный путь говорит о том, что 
Вы — человек глубоко целеустремленный. Человек, кото-
рый не боится препятствий, воспринимая их не как 
преграду, а как ступеньку вверх. Вы не только сами уве-
ренно шагаете вперед, но и стремительными успехами 

Вашей компании подаете пример всему российскому 
бизнесу. Вы — несомненный лидер на своем профессио-
нальном поприще: гибкий, прогрессивный, способный 
быстро мыслить в условиях резко меняющихся внешних 
факторов. Я желаю, чтобы все Ваши стремления вопло-
щались в жизнь. Пусть планы на будущее с легкостью 
превращаются в отчеты о проделанной работе. А в Вашем 
доме всегда царят мир, любовь и взаимопонимание.

Его поздравляет председатель правления Райффайзен-
банка Сергей Монин:
— Дорогой Оливер! Позволь от всей души поздравить те-
бя с днем рождения. Сегодня уже трудно представить се-
бе российский банковский рынок без тех смелых реше-
ний и новаторских идей, которые появились здесь бла-
годаря тебе. Всегда приятно иметь сильного конкурен-
та, который не дает расслабиться, но не всем повезло 

иметь конкурента, который способен вдохновлять. Твое 
умение находить элегантные решения для сложных за-
дач, способность создавать и вести за собой эффектив-
ные команды всегда восхищали меня! Желаю и дальше 
двигаться вперед, добиваясь ярких побед и покоряя но-
вые, недоступные другим высоты. Здоровья, удачи и 
всего самого лучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю совета директоров ПАО «Акрон»
Александру Попову

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю правления Тинькофф-банка
Оливеру Хьюзу
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КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ЗОЛОТУ   ИСТОЧНИКИ: BLOOMBERG, REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, заказ 
на строительство двух научно-
исследовательских судов для 
Института океанологии РАН 
имени Ширшова (ИО) могут 
разделить между ОСК и «Зве-
здой». Конкурс на проектиро-
вание должен быть объявлен 
до 1 июля. Однако и сам инсти-
тут как оператор судов, и экс-
перты считают идею делить за-
каз «глупостью и некомпетент-
ностью», так как это увеличит 
стоимость проекта и объем 
 необходимой документации.

Минобрнауки должно до 1 июля 
объявить конкурс на техническое 
проектирование многофункцио-
нальных научно-исследователь-
ских судов (НИС), «имея в виду», что 
их строительство «может осуществ-
ляться разными судостроительны-
ми предприятиями». Такое поруче-
ние появилось по итогам совеща-
ния у вице-премьера Татьяны Голи-
ковой 14 июня (протокол есть у „Ъ“). 
Как рассказали источники „Ъ“, на 
совещании обсуждалась возмож-
ность поделить заказ между Объе-
диненной судостроительной кор-
порацией (ОСК) и строящейся на 
Дальнем Востоке «Звездой» (управ-
ляется консорциумом «Роснефти» и 
Газпромбанка).

На постройку двух новых НИС в 
2019–2024 годах в нацпроекте «Нау-
ка» заложено 28,4 млрд руб., из них 
760 млн руб.— на проектирование. 
Оператором судов назначен ИО 
РАН. Но в апреле Минобрнауки вы-
ступило за передачу себе функций 
заказчика разработки проекта НИС 
от ИО, обвинив его в некомпетент-
ности (см. „Ъ“ от 22 апреля). Тогда 
же в министерстве предложили 
провести двухэтапный конкурс 
вместо закупки у единственного по-
ставщика, как планировал ИО, и, 
несмотря на готовое ТЗ на проекти-
рование, разработанное институ-
том совместно с ЦМКБ «Алмаз» и 
Крыловским ГНЦ, решили за осно-
ву взять немецкий проект Sonne 

«Пеллы» Герберта Цатурова, предпо-
лагающий строительство судов на 
верфи в Гамбурге. Спор между ИО и 
Минобрнауки развивается на фоне 
жалоб коллектива института на то, 
что министерство блокирует его ра-
боту и затягивает выборы директо-
ра (см. „Ъ“ от 27 мая).

В Минобрнауки „Ъ“ подтверди-
ли, что выступят заказчиком на эта-
пе проектирования и объявить кон-
курс планируется 1 июля. Как сле-
дует из протокола, доработанный 
проект ТЗ, подготовленный мини-
стерством, до 20 июня должны бы-
ли рассмотреть Минпромторг, Мин-
фин и Минэкономики. Глава Мино-
брнауки Михаил Котюков провел 
21 июня совещание с участием этих 
ведомств, говорят в министерстве, 
замечаний у Минфина не было (в 
министерстве это „Ъ“ подтверди-
ли), Минэкономики рекомендова-
ло указать предельную стоимость 
строительства НИС (там не ответи-
ли на запрос „Ъ“). Минпромторг 
представил замечания, подготов-
ленные ОСК и Крыловским ГНЦ, ко-
торые «были учтены в доработан-
ном проекте», утверждают в Мино-
брнауки. В Минпромторге „Ъ“ лишь 
сообщили, что поддерживают раз-
мещение заказа «исключительно на 
территории РФ».

В Минобрнауки пояснили, что 
рассматривались как отечествен-
ные, так и зарубежные НИС. Кон-
цепция технических требований, 
которые готовились ИО РАН, неод-
нократно менялась, «при этом явно 
просматривалась заинтересован-
ность в коммерческом использова-
нии будущих судов, в том числе для 
грузоперевозок», утверждают в ми-
нистерстве, добавляя, что это силь-
но затягивало подготовку необхо-
димой документации.

В ИО „Ъ“ сообщили, что офици-
ально институт не получал уведом-
ления о лишении статуса заказчи-
ка, но от всех процессов, связанных 
со строительством и модернизаци-
ей флота, «отстранен министерст-

вом административными метода-
ми». Финальная версия ТЗ передана 
в Минобрнауки 16 апреля, замеча-
ний институт не получал, причи-
ны, по которым министерство при-
ступило к формированию нового 
ТЗ, «не озвучивались». «К строитель-
ству двух судов в разных концах 
страны в ИО, как и во всей судостро-
ительной отрасли, относятся как к 
проявлению крайней глупости и 
некомпетентности,— подчеркнули 
в институте.— Строительство на 
разных верфях подразумевает зна-
чительное увеличение стоимости 
проекта».

В «Роснефти» „Ъ“ сообщили, что 
Дальневосточный центр судострое-
ния и судоремонта (ДЦСС), в кото-
рый входит и «Звезда», готов к по-
стройке судов любой сложности во-
доизмещением до 350 тыс. тонн. 
Участие в конкурсах на проектиро-
вание и постройку судов — эффек-
тивный способ наполнения пор-
тфеля заказов, отмечают в компа-
нии, говоря, что «Звезда» примет 
участие в конкурсе на НИС.

В ОСК также намерены побо-
роться за этот заказ. Строительство 
на разных верфях может привести 
к некоторому удорожанию, призна-
ют в ОСК, но будут исключены за-
траты на транспортировку судна на 
Дальний Восток, так как одно из 
них будет базироваться там.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров называет «спор-
ной» идею строительства двух судов 
на разных предприятиях: нет эф-
фекта экономии за счет серийно-
сти, может увеличиться стоимость 
обслуживания судов. По его словам, 
с учетом текущих заказов «Звезды», 
а также строительства «Лидера» для 
верфи проект не выглядит про-
фильным. С учетом недостаточной 
загрузки Выборгского судострои-
тельного завода ОСК, полагает экс-
перт, у него все шансы построить 
два судна быстрее, чем «Звезда» по-
строит одно.

Анастасия Веденеева

Океанологов послали  
в разные стороны
Заказ на суда для них поделят между ОСК и «Звездой»

Российские разработчики софта 
пожаловались на закупку депар-
таментом информационных 
технологий (ДИТ) Москвы офис-
ных программ Microsoft почти 
на 100 млн руб. Они просят при-
знать незаконным требование 
поставки конкретного ПО, тем 
более при наличии более деше-
вых отечественных аналогов. 
При этом на зарубежные офис-
ные пакеты по-прежнему при-
ходится почти 90% госзакупок, 
а с функционированием отече-
ственных ранее возникали про-
блемы.

Ассоциация разработчиков про-
граммных продуктов (АРПП) «Отече-
ственный софт» 26 июня направила 
письма (есть у „Ъ“) в ДИТ и департа-
мент по конкурентной политике Мо-
сквы о закупке ДИТом текстового ре-
дактора от Microsoft на 99,3 млн руб., 
объявленной в начале июня. Закупка 
может «нанести существенный 
ущерб» заказчику и поставит вопрос о 
«нецелевом использовании бюджет-
ных средств», указывает АРПП. 
Microsoft с 1 июля вносит изменения 
в программы корпоративного лицен-
зирования, при этом те лицензии, на 
которые объявлена закупка, переста-
нут действовать, сообщается в пись-
ме. В ДИТе и Microsoft не стали ком-
ментировать закупку.

26 июня другую жалобу на эту же 
закупку рассмотрело московское 
управление Федеральной антимоно-
польной службы (УФАС). В своем за-
явлении в УФАС (есть у „Ъ“) Междуна-
родный IT-кластер Нижегородской 
области раскритиковал закупку ино-
странного софта, а не его российских 
аналогов. В жалобе говорится, что в 
описании объекта закупки указано 
конкретное наименование продукта 
Microsoft, что само по себе может 
считаться нарушением. При этом в 

обосновании невозможности закуп-
ки российского ПО перечислены 
технические характеристики, кото-
рые у российских продуктов якобы 
отсутствуют, хотя на самом деле мно-
гие их них уже реализованы, напри-
мер возможность поиска по словам в 
напечатанном тексте, утверждают 
авторы жалобы. 

Комиссия УФАС пришла к выводу 
о необоснованности жалобы, так как 
у заказчика было основание для за-
купки конкретного товара, сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе московского УФАС.

Госорганы должны закупать отече-
ственное ПО или обосновывать за-
купки иностранного с 2016 года, ког-
да был создан реестр российского 
софта. За это время доля закупок оте-
чественного ПО увеличилась с 20% до 
65%, сообщали ранее в Минкомсвязи. 
При этом, по ее же оценкам, в феде-
ральных органах исполнительной 
власти доля зарубежных операцион-
ных систем составляет 96%, а офис-
ных пакетов, большая часть из кото-
рых приходится на Microsoft,— 89,7%.

Общая сумма госзакупок ино-
странного офисного ПО только с на-
чала 2019 года превышает 515 млн 

руб., что «в десятки раз больше» заку-
пок отечественных аналогов, оцени-
вает операционный директор АРПП 
Ренат Лашин. Сейчас в реестре отече-
ственного ПО есть два офисных паке-
та: «МойОфис» «Новых облачных тех-
нологий» (НОТ; входит в Междуна-
родный IT-кластер Нижегородской 
области) и «Р7-Офис» «Новых комму-
никационных технологий» (НКТ). 
При этом у мэрии Москвы уже возни-
кали проблемы с отечественными 
аналогами продуктов Microsoft: как 
сообщал „Ъ“ 9 октября 2018 года, ДИТ 
жаловался в Минкомсвязь на много-
численные дефекты приложения 
«МойОфис Почта». Сам разработчик 
тогда указывал, что большинство де-
фектов были устранены.

Закупки иностранного софта до-
статочно распространены, несмотря 
на программу по импортозамеще-
нию, подтверждает представитель 
НОТ. В НКТ сообщили, что жалобы 
на закупку ДИТом не были инициа-
тивой компании, отметив, что сме-
на офисного ПО может быть «слож-
ным процессом в таких больших ор-
ганизациях».

Нижегородский IT-кластер про-
двигает на рынок решения компа-
ний, которые в него входят, в частно-
сти НКТ, заявил „Ъ“ эксперт по рос-
сийскому ПО IT-кластера Алексей Бо-
гомолов. «Президент выделяет им-
портозамещение как одну из основ-
ных задач для чиновников, а по факту 
получается, что продолжают закупать 
иностранное, которое дороже, и есть 
риск, что его запретят к использова-
нию на территории России»,— сетует 
он. Стоимость закупаемых ДИТом Мо-
сквы офисных редакторов в ценах 
«Р7-Офиса» составляет 50 млн руб., что 
в два раза ниже объявленной закуп-
ки, настаивает он.

Кристина Жукова,  
Юлия Тишина

Российских разработчиков  
не пускают в офис
Закупка столичной мэрией софта Microsoft вызвала жалобы

Пилотный отбор агрегаторов 
спроса, управляющих сниже-
нием нагрузки множества мел-
ких розничных потребителей, 
привлек крупнейших игроков 
сектора. В частности, участво-
вать в тестовой обкатке нового 
механизма, будут финский 
Fortum, «Россети», «Росатом» 
и энергосбытовые структуры 
«Интер РАО». Объемы этого 
рынка пока символические — 
менее 50 МВт, но при его росте 
возможно уже более существен-
ное влияние на снижение цен 
на электроэнергию, прогно-
зируют аналитики.

«Системный оператор» (СО; ди-
спетчер энергосистемы) провел пер-
вый отбор агрегаторов, управляю-
щих режимом потребления множе-
ства розничных потребителей (ме-
нее 25 МВт). Они будут по команде 
СО снижать потребление, тем самым 
давая возможность не вводить до-
полнительную генерацию или элек-
тросети для покрытия пиковых на-
грузок, а за это и агрегатор, и его по-
требители будут получать плату. Ана-
логичный механизм ценозависимо-
го снижения потребления (demand 
response) для оптового энергорынка 
был запущен в 2016 году.

СО будет разгружать розничных 
потребителей не более пяти раз в ме-
сяц на два или четыре часа. Пилот-
ный отбор краткосрочный — с июля 
по сентябрь 2019 года. Из протоколов 
СО следует, что в первой ценовой зо-
не (европейская часть РФ и Урал) ко-
личество заявок значительно превы-
шало квоту — при ее объеме 39 МВт 
было подано 56 МВт заявок, во вто-
рой ценовой зоне (Сибирь) из квоты в 
11 МВт выбрано лишь 8,5 МВт.

Несмотря на малые объемы, агре-
гацией спроса в первой ценовой зо-
не решили заняться крупные ген-
компании — «Фортум» (подконтро-
лен финскому Fortum) и «Росэнерго-
атом», а также крупные энергосбы-
ты — «РН-Энерго» (активы «Интер 

РАО», работающие с промпотребите-
лями, в том числе с «Роснефтью»), 
«Газпром энергосбыт», «Атомэнерго-
сбыт» и «Русэнергосбыт» (РЭС; основ-
ной поставщик ОАО РЖД, принадле-
жит итальянской Enel и ЕСН Григо-
рия Березкина). Максимальный объ-
ем снижения потребления с самой 
высокой ценой на конкурс заявил 
РЭС, выставивший 19 МВт за 
600 тыс. руб. на 1 МВт в месяц, мини-
мум по объему и цене — 0,01 МВт за 
100 тыс. руб. на 1 МВт в месяц — зая-

вил подконтрольный «Россетям» 
«Псковэнергосбыт». Также отбор 
прошли «Россети Северный Кавказ» 
и «Россети Юг» (бывшие МРСК Се-
верного Кавказа и МРСК Юга). В Си-
бири основные объемы забрал энер-
госбыт МАРЭМ+ (подконтролен «Ев-
росибэнерго»).

В РЭА отметили, что отбор «пи-
лотный для всех участников процес-
са», после него компания опреде-
лится, продолжит ли и дальше при-
нимать в них участие. Для РЭА кон-
курсы интересны возможностью 
снижения графика нагрузки для ба-
зовой генерации и получения «пря-
мого дополнительного дохода». В 
РЭС говорят, что механизм позволя-
ет предлагать услугу по дополни-
тельному снижению затрат на прио-
бретение электроэнергии (для Ка-
мАЗа, как следует из протокола). 
«Также управление спросом уже на 
этапе реализации пилотных проек-

тов позволит разгрузить энергосис-
тему, а в будущем — обеспечить ра-
циональную загрузку электростан-
ций»,— полагают в компании. В 
«Россетях» считают, что экономиче-
ский эффект от участия в пилотном 
отборе будет положительным, но не 
столь значительным. При этом ком-
пания рассчитывает на рост рынка, 
поскольку это позволит госхолдин-
гу нарастить нетарифную выручку и 
повысить привлекательность для 
акционеров.

По оценке Николая Посыпанко из 
Vygon Consulting, вознаграждение 
участникам программы за три меся-
ца составит не более 71 млн руб., но 
оплачены будут только успешные по-
пытки, подтвержденные документа-
ми коммерческого учета. Эффект в 
ценах рынка на сутки вперед (РСВ; ос-
новной сектор торговли электроэнер-
гией), по его мнению, скорее всего, 
окажется ниже платежа агрегаторам 
из-за малого объема пилотных мощ-
ностей. «Механизм начнет значимо 
влиять на эффективность ЕЭС как ми-
нимум при пяти-десятикратном ро-
сте управляемой нагрузки за счет ин-
теграции ресурсов потребителей во 
всех сегментах ОРЭМ — в рынке мощ-
ности, при выборе состава включен-
ных генераторов и балансировании 
системы»,— полагает аналитик.

Глава направления «Электроэнер-
гетика» центра энергетики МШУ 
«Сколково» Алексей Хохлов полага-
ет, что проведенный отбор «сущест-
венного влияния на систему не ока-
жет, но он очень важен для отладки 
механизма». Между тем уже реализо-
ванный потенциал demand response 
в некоторых странах измеряется в 
гигаваттах и касается отнюдь не 
только энергоемкой промышленно-
сти. По оценке господина Хохлова, 
потенциал технологий управления 
спросом для энергосистемы России 
составляет около 4 ГВт в консерва-
тивном сценарии, до 13 ГВт — в мак-
симальном сценарии.

Татьяна Дятел

Энергетики разыграли  
оплату непотребления
Прошел пилотный отбор агрегаторов спроса
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Нужно мотивировать их 
к тому, чтобы они закупали 

именно российские 
продукты

— Владимир Путин,
президент РФ, 20 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

48,4 миллиарда 
 рублей в год,  
по данным центра 
EnergyNet, помогут 
рынку электроэнергии 
сэкономить агрегаторы 
спроса
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деловые новости
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Компания Gett выступила про-
тив сокращения комиссии агре-
гаторов такси и запрета работы 
на рынке иностранных серви-
сов. Реализация таких предло-
жений депутатов приведет к ухо-
ду компаний, монополизации 
отрасли и повышению цен для 
пользователей минимум на 15%, 
предупреждают участники рын-
ка. Поправки пока не внесены 
официально и могут не попасть 
в версию проекта ко второму 
чтению, считают эксперты.

Предложения главы комитета Гос-
думы по транспорту и строительству 
Госдумы Евгения Москвичева о вне-
сении поправок в законопроект об 
агрегаторах такси негативно скажут-
ся на рынке, говорится в письме Gett 
(есть у „Ъ“) господину Москвичеву. С 
инициативой внести поправки в за-
конопроект, находящийся на рас-
смотрении комитета, Евгений Моск-
вичев выступил 27 мая. Он предлага-
ет разрешить работать на рынке 
только российским сервисам, огра-
ничить их комиссию 2–3%, а также 
обязать их контролировать режима 
труда и отдыха таксистов, среди ко-
торых также не должно быть ино-
странных граждан.

Эти инициативы приведут к уходу 
с рынка игроков, монополизации от-
расли, снижению качества услуг и ро-
сту тарифов для конечных пользова-
телей минимум на 15%, считают в 
Gett. При сокращении комиссии аг-
регатора до 2–3% его технологическое 
развитие будет экономически неце-
лесообразно, полагают в компании, а 
возложение на службы заказа такси 
обязанности контролировать режим 
труда и отдыха «противоречит дейст-
вующему законодательству». Эти по-
ложения содержат возможность кор-
рупционной составляющей, так как 
«позволяют при необходимости 
убрать с рынка любую службу заказа 
такси», утверждает Gett.

Конкуренты Gett согласны с аргу-
ментами. Представитель ГК «Везет» 

говорит, что «уменьшение конкурен-
ции на рынке может увеличить вре-
мя подачи автомобиля и негативно 
повлиять на стоимость услуг». По ее 
словам, компания также уже обраща-
лась за разъяснениями к представи-
телям власти. В «Яндекс.Такси» „Ъ“ со-
общили, что компания входила в ра-
бочую группу по подготовке законо-
проекта к первому чтению. «С осени 
группа не собиралась, пакет попра-
вок ко второму чтению пока не пред-
ложен, и наши коллеги по рабочей 
группе также не знают об этом»,— 
подчеркивают в «Яндекс.Такси». 
Предложения Евгения Москвичева 
— это «не поправки», настаивает и 
представитель Uber. Представитель 
эстонского сервиса Bolt выразила 
надежду, что в финальной версии за-
конопроекта «учтут консолидиро-
ванное мнение бизнеса». В «Ситимо-
бил» от комментариев отказались.

Поправок пока «никто не видел», 
делать выводы, как они повлияют на 
рынок такси, «мягко говоря, пре-
ждевременно», считает глава центра 
компетенций Общественного ин-
ститута развития такси Станислав 
Швагерус. Gett не приводит обосно-
вания, почему снижение комиссии 
остановит развитие агрегаторов, 
указывает он: «Бывает, агрегаторы 
берут по 10%, некоторые — по 20–
30%. Никто никогда из них экономи-
чески не обосновывал, сколько 
должно быть».

Все основные участники рынка 
такси, включая «Ситимобил», «Ян-
декс.Такси» и Gett,— иностранные 
компании, у ГК «Везет» есть иностран-

ные совладельцы, отмечает аналитик 
HSBC Маша Кахн: «Исключить их 
всех? Цена удвоится». Есть много при-
меров регулирования, которое при-
водило и к гораздо более высокому 
росту цен, но эта инициатива вряд ли 
пройдет, «потому что она слишком 
бредовая», говорит управляющий ди-
ректор Leta Capital (инвестор сервиса 
InDriver) Александр Чачава. Если же 
она все-таки будет принята, участни-
ки рынка будут создавать российские 
компании, чтобы формально выпол-
нить требования, полагает он. «Како-
го-то эффекта, кроме краткосрочного 
геморроя и радикального повыше-
ния цен, это не принесет. Можно срав-
нить с блокировкой Telegram: огром-
ные ресурсы потрачены, толку ника-
кого»,— заключил господин Чачава.

Евгений Москвичев не ответил на 
звонки „Ъ“, его представитель сооб-
щила, что он в командировке. Один 
из авторов законопроекта, депутат 
от «Единой России» Вячеслав Лыса-
ков напоминает, что версия, утвер-
жденная в первом чтении, уже со-
держит требования к сервисам так-
си: они должны иметь представи-
тельства и серверы с персональной 
информацией клиентов в России и 
работать только с лицензированны-
ми перевозчиками. «Должны быть 
жесткие правила, которые защитят 
отечественный рынок. В то же время 
мы не должны перекрывать доступ 
иностранным компаниям»,— счита-
ет господин Лысаков. Он ожидает 
принятия законопроекта во втором 
чтении до конца года.

Владислав Новый

Агрегаторы такси  
не съезжают с комиссий
Сервисы предупредили о росте цен  
в случае ограничений на рынке

Причина резкого уменьшения предложения — ажи-
отажный спрос на квартиры, который наблюдался в 
прошлом году. По данным Росреестра, число зареги-
стрированных договоров купли-продажи в Москве по 
итогам прошлого года выросло на 26% относительно 
уровня 2017 года, до 123,9 тыс. Но в этом году тренд 
резко переменился. По расчетам ведомства, в мае бы-
ло зарегистрировано 11 тыс. договоров купли-прода-
жи жилья. Это на 9% ниже аналогичного значения 
прошлого года.

Массовый уход покупателей с рынка связан с повы-
шением стоимости ипотечного кредитования и самих 
цен на жилье. Как следует из расчетов ЦИАН, сейчас 
средняя стоимость вторичной недвижимости в Москве 
составляет 202,6 тыс. руб. за 1 кв. м, это на 11% больше 
аналогичного показателя прошлого года. В «Инкоме» до-

бавляют, что цены росли неравномерно, наибольшее по-
дорожание произошло в ценовом сегменте до 15 млн 
руб., где стоимость лотов за год увеличилась примерно 
на 15%. Несмотря на то что объем предложения заметно 
уменьшился за годы кризиса, по мнению господина 
Шломы, доля собственников жилья с необоснованными 
запросами заметно снизилась: если в 2015–2016 годах 
по адекватным ценам выставлялись 20% объектов, то те-
перь показатель вырос до 60%.

В «Инкоме» не исключают, что до конца года тенден-
ция поменяется и доля сделок с дисконтом постепенно 
начнет расти. Активизировать процесс может продолжа-
ющееся падение спроса и остановившийся рост цен на 
вторичное жилье. Но противостоять этим факторам, по 
словам господина Шломы, может приток спроса с пер-
вичного рынка после его перехода на эскроу-счета и по-
следующего роста цен.

Александра Мерцалова

Без вида на дисконт
с1

«Почта России» до конца 2019 го-
да планирует открыть в своих 
отделениях около 4 тыс. рознич-
ных точек нового формата с са-
мообслуживанием. При этом 
в городских отделениях начнет 
продаваться не только канцеля-
рия, но и напитки, снеки и кон-
дитерские изделия. Эксперты 
считают, что окупить расходы 
на развитие розницы в круп-
ных городах будет сложно из-за 
конкуренции с ритейлерами, 
но формат будет востребован 
в регионах, где крупные игро-
ки не так сильны.

До конца 2019 года «Почта Рос-
сии» откроет в своих отделениях точ-
ки розничных продаж «Почтамаг» в 
61 регионе России, их число увели-
чится с текущих 236 до 4 тыс., расска-
зал „Ъ“ представитель ФГУПа. При 
этом изменятся формат и ассорти-
мент розницы, подразделения будут 
организованы в формате самообслу-
живания со свободной выкладкой 
продуктов.

В городских «Почтамагах» будут 
преобладать товары импульсного 
спроса: напитки, снеки, кондитер-
ские изделия. Ранее в таких отделе-
ниях в основном были представле-
ны канцелярская продукция и кни-
ги. В сельской рознице по-прежнему 
будут преобладать товары повсед-
невного потребления: продукты пи-
тания, бытовая химия, предметы 
первой необходимости и сопутству-
ющие товары. При этом в селах поку-
патели смогут влиять на ассорти-
мент, оставляя пожелания о нали-
чии тех или иных товаров, говорят в 
«Почте России».

Всего у «Почты России» 42 тыс. от-
делений, из которых 70% приходит-
ся на малые населенные пункты. 

Первые тестовые точки нового фор-
мата розницы ФГУП запустило в Пе-
тербурге и Гатчинском районе Ле-
нинградской области в декабре 
2018 года. В начале 2019 года проект 
был расширен в четырех федераль-
ных округах: Северо-Западном, 
Центральном, Сибирском и Дальне-
восточном. По итогам января—мая 
2019 года выручка «Почты России» 
от продаж товаров в собственных 
магазинах (like for like) выросла на 
260% к аналогичному периоду 2018 
года, говорят в компании, причем 

продажи продовольственных това-
ров увеличились в 14 раз.

«Почта России» также развивает 
ритейл в партнерстве с сетью «Маг-
нит». В 2019 году планируется от-
крыть 2 тыс. точек «Магнита» в по-
чтовых отделениях. В пресс-службе 
«Магнита» уточнили, что компании 
уже приступили к масштабирова-
нию проекта. «Сейчас точки откры-
ты в 300 почтовых отделениях на 
юге страны. С учетом развития про-
екта и обратной связи клиентов 
проводится совместный монито-
ринг товарной матрицы и ценоо-
бразования»,— сообщил представи-
тель «Магнита».

Дальнейшее развитие розницы 
с товарами первой необходимости 

и продуктами в небольших городах 
и сельской местности может быть 
эффективным для «Почты России», 
считает гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. А вот 
выход с таким форматом в крупные 
города ошибочен и экономически 
неоправдан, уверен эксперт: «Оку-
пить расходы на открытие объек-
тов и завоевать позиции в конку-
ренции с крупными ритейлерами 
не удастся». При этом формат от-
крытой выкладки требует больших 
площадей и повысит нагрузку на 
персонал, что приведет к сниже-
нию эффективности ключевого 
растущего направления бизнеса 
«Почты России» — выдачи посы-
лок, полагает господин Бурми-
стров. «В крупных городах люди 
приходят быстро забрать посылку, 
при этом в ряде почтовых отделе-
ний уже большие очереди»,— отме-
чает он. Для ФГУПа эффективнее 
было бы развивать розницу путем 
сдачи площадей в аренду или вме-
сте с партнером, как в случае с «Маг-
нитом», резюмирует аналитик.

В крупных городах новый формат 
вряд ли будет востребован, заметно-
го экономического эффекта от про-
дажи снеков и напитков не будет, по-
скольку люди не так часто посещают 
почтовые отделения, согласен парт-
нер Deloitte Егор Метелкин. В то же 
время во многих селах «Почта Рос-
сии» давно стала для жителей един-
ственным поставщиком товаров 
первой необходимости, напоминает 
он. По мнению господина Метелки-
на, ФГУП будет ориентироваться по 
большей части на развитие рознич-
ного формата в регионах, где круп-
ные ритейлеры не так сильны или 
вовсе не присутствуют.

Юлия Тишина

На почту заманят калачом
В отделениях будут торговать кондитерскими изделиями

В первом квартале этого года российские произ-
водители мебели отправили за рубеж продукции 
на 5% больше, чем за тот же период прошло года. 
Но доля мебели из России на международном 
рынке по-прежнему минимальна — 0,23%. Росту 
экспорта мешает слабая поддержка со стороны 
государства, говорят участники рынка. По их 
прогнозам, если власти не начнут решать пробле-
му, то стране потребуется как минимум 15 лет, 
чтобы войти в десятку крупнейших поставщи-
ков деревянной мебели.

В первом квартале 2019 года российские производите-
ли мебели экспортировали мебели на $88,9 млрд, что на 
5% выше, чем годом ранее, следует из предоставленного 
„Ъ“ исследования Ассоциации предприятий мебельной и 
деревообрабатывающей промышленности России 
(АМДПР). Для сравнения: по данным Росстата, по итогам 
первого квартала 2018 года рост составил 20,2%. В целом 
по итогам прошлого года из России отправлено за рубеж 
мебельной продукции на общую сумму $372,3 млн, в 2017 
году — на $294,1 млн. По данным ведомства, в прошлом 
году 61% продукции поставлялся в страны СНГ. Наиболь-
шая доля экспорта пришлась на Казахстан (38%), Белорус-
сию (10%), Германию (8,4%) и США (4,8%).

При этом, несмотря на то что страна является одним 
из крупнейших поставщиков леса, доля России на миро-
вом рынке мебели составляет всего лишь 0,23%. По дан-
ным Word Furniture Confederation, в 2018 году глобаль-
ный экспорт составил $160 млрд. Лидирующие позиции 
занимает Китай ($55 млрд), Польша ($12 млрд) и Герма-
ния ($11 млрд). При существующих темпах, чтобы по-
пасть в топ-10 экспортеров, России потребуется 15 лет, 
говорится в исследовании АМДПР.

Президент ассоциации Александр Шестаков уверен, 
что росту экспорта мешает слабая господдержка. Кроме то-
го, продолжает он, мизерная доля российской мебели на 
мировом рынке связана с отсутствием складов, располо-
женных в других юрисдикциях, что увеличивает время 
ожидаемой поставки у заказчика. В качестве примера он 

приводит Дубай, где располагается склад площадью 
5 тыс. кв. м, финансируемый Российским экспортным 
центром под нужды сельхозпроизводителей России. К ве-
черу вторника Минпромторг не ответил на вопросы „Ъ“.

Представитель IKEA (один из производителей мебели в 
России) также сообщает о необходимости господдержки. 
Шведский ритейлер уверен, что властям необходимо гар-
монизировать стандарты и требования технических ре-
гламентов между Россией и странами ЕС, обеспечить про-
изводителей низкими ставками на кредитование и бан-
ковскими займами для развития производства. Среди 
прочих тезисов он выделяет необходимость поддержки 
сертификации FSC — международного Лесного попечи-
тельского совета, помощь в развитии бизнеса мебельных 
комплектующих, поддержку в создании экологических 
материалов и развитии производств синтетических и сме-
совых тканей. В IKEA отмечают, что товары компании про-
изводятся как на собственных мощностях, так и с помо-
щью сторонних компаний. В 2018 год объем закупок това-
ров в России превысил 22 млрд руб., около 72% этой про-
дукции было продано на внутреннем рынке и примерно 
27% — отправлено в магазины IKEA, расположенные в дру-
гих странах. Среди основных направлений представитель 
компании перечислил страны ЕС, США и Азии. «Основ-
ной объем нашего экспорта приходится на мебель из мас-
сива дерева (4,7 млрд руб.), мягкую мебель (0,3 млрд руб.), 
остальное — это текстиль, посуда и аксессуары»,— отмеча-
ет представитель компании.

«Сейчас усилия государства направлены на повышение 
доли экспорта продуктов глубокой переработки древеси-
ны. Но сейчас наступает этап, когда нужна поддержка не 
экспорта древесного сырья в той или иной степени обра-
ботки, а уже готовых изделий из него»,— отмечает Алек-
сандр Шестаков. Он добавляет, что объем поставок мебели 
за границу в первом квартале всегда низкий — основные 
экспортные продажи приходятся на третий и четвертый 
кварталы. По его прогнозам, в 2019 году объем экспорта ме-
бели вырастет более чем на 25% и приблизится к $500 млн.

Никита Щуренков, Александра Мерцалова

Мебель экспортируется 
со скрипом
Российским производителям не хватает господдержки 

Федеральные чиновники нако-
нец определились со стратегией 
развития подмосковного Серги-
ева Посада как центра право-
славной культуры. В рамках про-
екта предполагается перенести 
административные учрежде-
ния: на их месте могут появить-
ся религиозные и социальные 
объекты. Своя программа рено-
вации города позволит постро-
ить новые жилые кварталы, 
учебные заведения, отели и хо-
стелы, а также реконструировать 
местный следственный изоля-
тор. На реализацию проекта мо-
жет потребоваться 60 млрд руб.

Межведомственная рабочая груп-
па при Минэкономики обсудила 
концепцию развития Сергиева Поса-
да, рассказал „Ъ“ депутат Госдумы по 
Сергиево-Посадскому округу Сергей 
Пахомов. Он уточнил, что пока не 
определены исполнитель проекта, 
объемы и сроки его реализации. В 
министерстве и пресс-службе премь-
ер-министра не ответили на запрос 
„Ъ“. Между тем „Ъ“ ознакомился с 
основными положениями страте-
гии, разработанной КБ «Стрелка» за 
295 млн руб. по заказу «Дом.РФ» и 
Минстроя РФ.

Предполагается, что в городе бу-
дут созданы два городских центра: 
культурно-представительский на 
проспекте Красной Армии возле 
Троице-Сергиевой лавры и админи-
стративно-деловой у транспортно-
пересадочного узла (ТПУ) «Сергиев 
Посад». Сейчас администрация горо-
да располагается как раз на проспек-
те Красной Армии. Как подтвердил 
бывший мэр города Сергей Персиа-
нов, консультирующий «Стрелку», 
переселение чиновников из цент-
ра действительно обсуждается. В 
пресс-службы КБ «Стрелка» сообщи-
ли, что предлагается благоустроить 
95 га общественных пространств и 

12 исторических слобод. В «Дом.РФ» 
не прокомментировали проект.

Предполагается, что в Сергиевом 
Посаде значительно улучшится тури-
стическая инфраструктура: будут со-
здаваться новые музеи и тематиче-
ские парки, построены 18 отелей, 11 
хостелов и 53 предприятия общепи-
та. Партнер Ivashkevich Hospitality 
Станислав Ивашкевич скептически 
оценивает эти планы: по его словам, 
в городе не нужно такое количество 
гостиниц.

Среди других планов — создание 
университета, школы сестер мило-
сердия, развитие местного коллед-
жа. Рядом с административно-дело-
вым центром построят 165 тыс. кв. м 
жилья, а возле ТПУ «Семхоз» — 
238 тыс. кв. м. Впрочем, масштабно-
го переселения горожан не предпо-
лагается, частный сектор в историче-
ской части города сносить не плани-
руется, уточнил Сергей Пахомов.

Кроме того, чтобы вывести транс-
портные потоки из исторического 
центра, чиновники планируют пере-
нести автовокзал. Сейчас это город од-
ной улицы, так что строительство раз-
вязок и вокзалов поможет разгрузить 
центр, уверен Сергей Персианов. Он 

добавляет, что в Сергиевом Посаде 
возможно строительство конгресс-
холла на 5 тыс. человек и представи-
тельств зарубежных православных 
церквей. Но эти планы стоит скоррек-
тировать, уверен он: содержать кон-
гресс-холл дорого, а использоваться 
объект будет один-два раза в год. Со-
здание же представительств не обсу-
ждалось с самими зарубежными цер-
квями. В рамках проекта предполага-
ется реставрация памятников, напри-
мер Тюремного замка, где сейчас рас-
полагается СИЗО. Вывод изолятора 
также отражен в планах, уточнил го-
сподин Персианов.

Как сообщил „Ъ“ один из собесед-
ников, стоимость всех этапов проекта 
ранее оценивалась в 60 млрд руб. Эту 
цифру подтвердил и Сергей Персиа-
нов. Он добавил, что строительство 
отелей будет финансировать бизнес, а 
социальных объектов — бюджет.

Основатель Quite White Анна Кур-
батова говорит, что в последние годы 
Сергиев Посад превращается в право-
славный центр федерального значе-
ния. Без стратегии развития эта транс-
формация невозможна, уверена экс-
перт. Председатель экспертного сове-
та по церковному искусству, архитек-
туре и реставрации протоиерей Лео-
нид Калинин добавляет, что необхо-
димо обеспечить сохранности лавры 
при больших туристических потоках: 
«50 автобусов с китайскими туриста-
ми в день при всем уважении к ним 
это большая нагрузка». Необходимо 
развести потоки туристов и паломни-
ков в разные стороны, чтобы не было 
столпотворения туристов, которое не 
позволяет монахам осуществлять их 
главную задачу —монашескую мо-
литвенную жизнь в тишине, рассу-
ждает он. Но пока говорить о деталях 
рано, уверен Леонид Калинин.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов,  
Павел Коробов

Сергиев Посад  
дождется своей реновации
Чиновники хотят сделать из города  
центр православной культуры

Идея (развития  
Сергиева Посада.— „Ъ“)  

зрела более 20 лет
— Михаил Мень, 

бывший глава Минстроя РФ,  
в сентябре 2018 года

Ц И Т А Т А

24,4 миллиарда 
рублей
составила выручка 
«Почты России»  
от торговой деятель-
ности в 2018 году

СТОИМОСТЬ ПОЕЗДКИ НА ТАКСИ У ОТДЕЛЬНЫХ СЕРВИСОВ В 2018 ГОДУ 
(СРЕДНИЙ ЧЕК, $)

ИСТОЧНИК: ОЦЕНКИ HSBC.
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Предстоящие слушания по иску Промсвязьбанка к ответчикам,  
среди которых братья Ананьевы, должны решить судьбу  
Института русского реалистического искусства

На сцене брюссельского театра La 
Monnaie идут последние премьерные 
показы «Сказки о царе Салтане» Рим-
ского-Корсакова в постановке Дмит-
рия Чернякова. За тем, как режиссер, 
сохранив в целости сказочный сюжет, 
одновременно сделал его совсем дру-
гим — и современным, и вечным, и не 
по-сказочному горьким,— наблюдал 
 Сергей Ходнев.

оют в «Салтане» превосход-
но — многолюдный состав, где с русскоя-
зычными солистами соседствуют европей-
цы, по качеству приятно однороден. Хотя 
вершины, конечно, есть: благородное ма-
товое сопрано Светланы Аксеновой (цари-
ца Милитриса), летящие серебристые верха 
Ольги Кульчинской (Царевна Лебедь), сияю-
щий лирический голос и интеллигентней-
шая манера Богдана Волкова (царевич Гви-
дон). И еще, пожалуй, все-таки Бабариха в ис-
полнении почтенной меццо Кэрол Уилсон, 
у которой ее «баю-бай, поскорее умирай» зву-
чало взаправду инфернально. Да и с дириже-
ром скорее повезло: в чуть приправленных 
вагнерианством симфонических красотах 
Ален Альтиноглу находит тот баланс меж-
ду рафинированностью и картинностью, ко-
торый Римскому-Корсакову очень к лицу не 
только в европейских широтах.

И да, полет шмеля есть, и тридцать три бо-
гатыря, и белка песенки поет. Причем все 
это зрителю показывают, тут без обмана. Ка-
залось бы, ну как так может получиться, что 
в спектакле Дмитрия Чернякова все это бу-
дет — ватные кафтаны и ватные же бороды, 
бочка, носящаяся по волнам моря-океана, те-
рем царя Салтана, луковки города Леденца, 
летающий и кусающийся шмель. А оно фак-
тически есть. И даже Царевну Лебедь худож-
ница по костюмам Елена Зайцева одела ка-
нонически — под Надежду Забелу-Врубель.

Но посмотрите только, как именно это 
все работает. Вначале мы видим на аван-
сцене, перед глухим пожарным занавесом, 
строй игрушек: какая-та белая кукла, пласти-
ковая зверушка, солдатики. Из-за занавеса 
выходят юноша, с болезненной угрюмостью 
берущийся за игрушки, и женщина в свите-
ре и юбке-карандаш. Она нервно закуривает 
и, стесняясь, принимается пока еще не петь, 
а рассказывать: так вышло, что она одна вы-

растила сына, а у него аутизм. Он почти не 
разговаривает, живет в своем мире, обожает 
сказки. Отец их бросил давным-давно, от се-
стер ей тоже досталось. Сыну она не расска-
зывала эту грустную, но, видимо, незатейли-
вую историю, да и как рассказать? Разве что 
как сказку — вдруг получится. «И вот сегод-
ня я попробую».

И тут начинается музыка: под вступи-
тельную фанфару на сцену выходят Бабари-
ха, Ткачиха с Поварихой (Стине Мари Фишер 
и Бернарда Бобро) и Салтан (хорватский бас 
Анте Еркуница), сказочные персонажи, ка-
кими их может вообразить ребенок: в смеш-
ных «русских» нарядах, которые словно за-
каляканы фломастерами, как детская рас-
краска. Мать-Милитриса «рассказывает» — 
и одновременно участвует в действии. Сын-
Гвидон сначала испуганно, затем инертно, 

а потом с нарастающим вниманием наблю-
дает за всеми положенными событиями — 
вплоть до заключения в бутафорскую бочку.

Ну хорошо, думает зритель, а вот сейчас 
занавес поднимется — и наконец-то поя-
вится какая-нибудь фирменная черняков-
ская зала с лепными карнизами и наряд-
ной люстрой. Занавес действительно под-
нимается, но сцена пуста. Задник — ог-
ромный экран, на котором запускается ви-
део — анимированные карандашные ри-
сунки, быстрым, злым, беспорядочным 
штрихом изображающие океанские волны, 
бочку, злых сестер, остров, наконец. Сказ-

ка подействовала — и теперь Гвидон про-
должает (и проживает) ее в своем сознании.

Здесь даже не скажешь, что более пора-
зительно — может быть, технологические 
визуальные трюки от Глеба Фильштинского 
и большой команды иллюстраторов и виде-
охудожников: оперу, почтеннейшую, мате-
риальную, объективную, они на глазах обра-
щают в субъективное приключение аутично-
го ума, от которого, однако, невозможно ото-
рваться. А может быть, игра Богдана Волко-
ва. Голова набок, рот приоткрыт, нижняя губа 
оттопырена, поднятая рука дергается в тике, 
глаза затравленно и бессмысленно уставле-

ны в пространство; но вот его увлекает счаст-
ливая греза — и он сияет беззащитной ребя-
ческой радостью. Ему (и нам) видятся стены 
и маковки сказочного города, спрятанный 
хор зовет его княжить. «Что, родная, что ты 
скажешь?» — спрашивает он у матери. Мама, 
сглатывая слезы, улыбается: «Шапка, сын, те-
бе к лицу». Никогда еще у Дмитрия Черняко-
ва его магистральные темы — уязвимость, не-
избывное одиночество, щемящая тоска по до-
машнему раю — не преломлялись так и не по-
казывались такими: оголенными, укрупнен-
ными, сгущенными до последнего предела. 
И никогда еще они так не сплетались с без-
облачно-условной канвой оперы-сказки.

Границы между реальным и ирреальным 
нет: кукла, с которой разговаривает Гвидон, 
оборачивается Царевной Лебедью, солдати-
ки — тридцатью тремя богатырями, игру-
шечная белка — ну понятно. А посреди гра-
фических сполохов на заднике время от вре-
мени появляются, словно в «пузыре» над го-
ловами комиксовых персонажей, трехмер-
ные поющие персонажи — когда та же Ца-
ревна, когда корабельщики, пирующие 
у Салтана. Но, придумав себе остров Буян, 
Гвидон начинает придумывать себе и счаст-
ливое детство с любящими родителями, ко-
торого у него не было.

И как будто бы все идет на лад. Мама с опа-
ской приводит домой добрую девушку в ро-
зовом платьице, этакую Амели Пулен,— 
и сын с восторгом «узнает» в ней свою при-
думанную Царевну. А там и родителя, оказы-
вается, замучила совесть. Он таки приходит 
знакомиться с сыном, вырядившись в нее-
стественно нарядный костюм цвета «элек-
трик» и прихватив «группу поддержки» — 
буржуазную толпу друзей. Вот тут уж типич-
ные черняковские типажи, с чуть гадливым 
любопытством и дешевым добродушием 
наблюдающие, как больной мальчик рису-
ет чудо-белку и богатырей, а его отец, неу-
клюже подыгрывая его фантазиям, пытает-
ся привести дело к сказочному апофеозу: да-
да, дух мой занялся, свет слезою залился.

Кажется, обошлось — гости уже с облегче-
нием поют про пир на весь крещеный мир, 
но какой тут пир? Взрослая фальшь, хотя бы 
и добрая, все же лжива, а вторжение чужих, 
настоящих, непонятных людей в укромную 
внутреннюю сказку убийственно. В Гвидоне 
что-то внезапно и непоправимо ломается, он 
падает на пол в корчах, Милитриса заходит-
ся беззвучным криком. Нету больше сказ-
ки, всё. Как гласят последние слова оперы, 
«дальше сказывать нельзя».

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Гвидон тут рядом
Дмитрий Черняков поставил «Сказку о царе Салтане»

Выставка в главном здании 
Третьяковки лишь на первый 
взгляд кажется чисто архивным 
проектом: она венчает изуче-
ние знаменитого голландского 
фолианта XVII века из фондов 
ГТГ. На самом деле, сами того 
не желая, в недрах святая свя-
тых русского искусства музей-
ные кураторы устроили запад-
нический оазис. Здесь открыто 
заявляют о парадоксе, случив-
шемся при первых Романовых: 
одним из столпов православ-
ной духовности нового времени 
оказалась протестантская кни-
га с маньеристическими кар-
тинками. Рассказывает Сергей 
Соловьев.

 Если провести грубые анало-
гии, распространение печатной 
продукции в Европе XVI века бы-
ло сродни социальным сетям — тог-
да случился реальный информаци-
онный бум, в том числе с конфесси-
ональной окраской: без книгопеча-
тания не было бы ни Реформации, 
не контрреформации. Частью этого 
бума были и увражи, многостранич-
ные фолианты, состоящие сплошь 
из картинок и небольших текстовых 
комментариев на одну-две строчки: 
именно к таковым относилась «Би-
блия Пискатора» (первое издание — 
1639 год), возникшая в среде амстер-
дамских граверов.

«Библейское зрелище», создан-
ное амстердамским издателем Кла-
сом Янсзоном Висхером (сначала 
он свою фамилию перевел на ла-
тынь — Piscator, а уже в русском ва-
рианте превратился в Иоанна Рыбо-
ловца), в середине XVII столетия на-
бирало тысячные тиражи по всей 
Европе и докатилось даже до Ки-
тая. Бывший картограф (кстати, его 
географические карты можно уви-
деть на картинах Вермеера) быст-
ро сориентировался в предпочте-
ниях публики и собрал почти 500 
гравюр на сюжеты Нового и Ветхо-
го Заветов, скупив медные доски 
у 20 популярных художников. Сре-
ди них был, например, Питер ван 
дер Борхт, который специализи-
ровался на изображениях обезьян 

и разных причудливых гримас. По-
лучившийся альбом выдержал не-
сколько изданий, с помощью гол-
ландских купцов оказался в Москве 
(в Третьяковке — одно из самых ста-
рых и редких изданий 1643 года), 
где стал настольной книгой иконо-
писцев Оружейной палаты.

Стоит сказать, что «Библия Писка-
тора», возникшая в золотой век гол-
ландской живописи и бывшая сов-
ременницей лучших творений Рем-
брандта, отмечена элементами ар-
хаики. Ее составитель ориентиро-
вался не на барочную, а на маньери-
стическую традицию — поздний из-
вод итальянского Ренессанса: Вазари 
и Бронзино были главными идеала-
ми для северных граверов. Но в Мос-
ковском царстве степень художест-
венной авангардности этих гравюр 
была не слишком важна, а вот деко-
ративную нарядность библейских 
сюжетов царские изографы полю-
били как родную. С подачи Писка-
тора резные иконостасы и фреско-
вые росписи наводнили жестикули-
рующие старцы, бурные драпиров-
ки мадонн, узоры на чулках архан-
гелов, балдахины и римские колон-
ны в качестве архитектурного стаф-
фажа. Голландские типажи переко-
чевали также на серебряные тарел-
ки, крышки резных ларцов и фаян-
совые печные плитки: кураторы Тре-
тьяковки собрали из различных му-
зеев 150 зримых свидетельств высо-
кохудожественного плагиата.

Еще за столетие до триумфа Пи-
скатора в Кремле разразился нема-
лый скандал, когда дьяк Иван Ви-
сковатый заподозрил в новых ико-
нах Благовещенского собора «ла-
тинское мудрование». Что уж го-
ворить о романовском столетии, 
когда на авансцену выходили та-
кие космополиты, как Андрей Де-
нисович Виниус (по рождению Ан-
дреас Дионийсзоон), голландский 
делец, тульский заводчик и буду-
щий сподвижник Петра Великого. 
В приходской церкви Введения во 
храм в Барашах семейство Виниус 
спонсировало создание Страстно-
го чина (один из главных экспона-
тов на выставке), который букваль-
но повторяет голландские гравю-
ры: в этом смысле проход по залам 
ГТГ превращается в игру «найди де-
сять отличий».

До последнего времени искусст-
воведы, описывавшие «осень рус-
ского Средневековья» (XVII век), 
подчеркивали креативность наших 
иконописцев и занижали значение 
западных образцов. Бесспорно, для 
того, чтобы перенести на доски и на 
штукатурку черно-белую печатную 
графику, требовалось живописное 
мастерство — но «Библия Пискато-
ра» от этого не перестает быть уди-
вительным памятником европей-
ской составляющей в православной 
культуре, возникшей задолго до то-
го, как Петр начал рубить свое зна-
менитое окно.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Образа и прообразы
«Библия Пискатора — настольная книга 
русских иконописцев» в Третьяковской галерее

Для иконописцев, копировавших гравюры «Библии Пискатора», 
именно она оказалась «окном в Европу»  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В прокат выходит костюм-
ная мелодрама Бенуа Жа-
ко  «Последняя любовь Каза-
новы», посвященная эпизоду 
из жизни легендарного соблаз-
нителя, который он описал 
в главе своих мемуаров, на-
званной «Шарпийон и печаль-
ные последствия знакомства 
с нею». Аккуратная иллюстра-
ция к  этому тексту  показалась 
Юлии Шагельман значитель-
но уступающей ему в занима-
тельности.

 Замок Дукс. 1793 год. Постарев-
ший Казанова (Венсан Линдон) слу-
жит смотрителем библиотеки гра-
фа Йозефа Карла фон Вальдштей-
на в холодной Богемии. Оставив по-
зади полную приключений жизнь, 
теперь он проводит свои дни, пре-
пираясь со слугами, а утешением 
и спасением от одиночества ему 
служат написание мемуаров и бе-
седы с хорошенькой племянницей 
графа (Джулия Рой), вместе с ко-
торой он по просьбе дяди изучает 
древнегреческих философов. Ей-то 
Казанова и рассказывает историю 
одного из немногих своих пораже-
ний на любовном поприще, слу-
чившегося в Лондоне тридцатью 
годами ранее.

В Англию достославный лове-
лас прибыл после своего знамени-
того бегства из венецианской тюрь-
мы Пьомби, не зная ни слова по-ан-
глийски и имея в своем распоряже-
нии только пару дружеских адре-
сов. Надо отметить, что было ему 
тогда 38 лет, а на лице актера Линдо-
на запечатлелся каждый год из про-
житых им 59 (понятно, что в XVIII 
веке люди сохранялись похуже, но 
не настолько же). Впрочем, посте-
пенно персонаж вырастает из всех 
своих камзолов, париков, бантов 
и туфель с пряжками, заполняет со-
бой актера, и на некоторую истори-
ческую недостоверность уже можно 
закрыть глаза.

В Лондоне Казанова ведет впол-
не приятное существование, запол-
ненное визитами, беседами с дру-
зьями — Клермонтом (Нейтан Уил-
лкокс) и лордом Пемброком (Кристи-
ан Эриксон), карточной игрой и нео-
бременительными связями. Напри-

мер, походя и без всяких усилий со-
блазняет светскую красавицу Гортен-
зию Стейвенсон (Нэнси Тейт). Кроме 
того, он встречает старую подругу — 
оперную певицу Ла Корнелис (Вале-
рия Голино), в каком-то смысле свое-
го женского двойника. Как и он, она 
чужая в лондонском обществе (их от-
личие подчеркнуто в сцене бала, где 
эти двое единственные из всех при-
сутствующих одеты в темное и дви-
гаются в своем ритме, не совпадая 
с остальными), как и он, все время 
в дороге и нигде не дома.

На приемах, обедах и в парках Ка-
занова постоянно натыкается на за-
гадочную молодую брюнетку (Стей-
си Мартин), привлекающую его вни-
мание. Выясняется, что это курти-
занка Марианна де Шарпийон (ари-
стократическая приставка, конечно, 
фальшивая), чья дурная слава бежит 
впереди нее. Однако, несмотря на за-
ботливые предупреждения Пембро-
ка о том, что доверять девушке не 
стоит, и то, что сама она при первой 
же встрече пытается вытянуть из не-
го деньги самым вульгарным обра-
зом, Казанова оказывается ею зача-
рован. Просто заплатить за желан-
ное тело ему неинтересно (а также 
недостойно его репутации), и начи-
нается галантная игра, в которой Ма-
рианна все время ускользает, а Каза-
нова пытается ее догнать.

Однако игра эта — с огнем, и, сам 
того не заметив, великий покори-
тель женщин увлекается по-насто-
ящему. Его бесстрастный фасад ру-
шится, и под ним вскрываются оби-
да, разочарование, гнев — в том чи-
сле на себя, впервые в жизни утра-
тившего контроль. Линдон тонко 
показывает эту смену настроений, 
и его герою действительно хочется 
посочувствовать. Однако Мартин не 
слишком уверенно принимает его 
подачи, все время оставаясь вялой 
и почти безэмоциональной, поэтому 
решительно непонятно, что же тако-
го в этой Шарпийон, от чего сам Ка-
занова потерял голову.

Заслуженный французский ре-
жиссер Бенуа Жако не новичок 
не только в костюмном кино, но 
и в конкретном XVIII веке — доста-
точно вспомнить его фильмы «Мар-
киз де Сад» (1999) и «Прощай, моя ко-
ролева» (2012) по роману Шанталь 
Тома, которая стала соавтором сце-
нария и «Последней любви Казано-
вы». Новая его картина снята в совер-
шенно традиционном (чтобы не ска-
зать старомодном) стиле, без каких-
либо смелых визуальных экспери-
ментов в духе «Фаворитки» Йоргоса 
Лантимоса (или, если на то пошло, 
«Казановы Феллини»), а также попы-
ток переосмыслить далекую эпоху 
и наполнить ее современными смы-
слами. Остается забавный историче-
ский анекдот с моралью «чем мень-
ше женщину мы любим, тем легче 
нравимся мы ей». Собственно, про 
то, что ловеласов обветшала слава, 
тоже уже все сказано.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ошибка сердцееда
Галантные игры в фильме «Последняя любовь Казановы»

Игра Стейси Мартин  
не дает понять, чем же 
 куртизанка Шарпийон 
так покорила Джакомо  
Казанову 
ФОТО «РУССКИЙ РЕПОРТАЖ»

Для аутичного Гвидона (Богдан 
Волков) яркая сказка — защитный 
барьер между ним и дискомфорт-
ной реальностью 
ФОТО FORSTER / LA MONNAIE DE MUNT

Границы между реальным и ирреальным нет: 
кукла, с которой разговаривает Гвидон, обора-
чивается Царевной Лебедью, солдатики —  
тридцатью тремя богатырями, игрушечная  
белка — ну, понятно

П
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В среду исполком Российского футболь-
ного союза (РФС) утвердил новый лимит 
на легионеров в Российской премьер-ли-
ге (РПЛ), который вступит в силу с сезо-
на-2020/21. Вместо нынешнего форма-
та «6+5», допускающего пребывание на 
поле не более шести иностранцев однов-
ременно, будет действовать формула 
«8+17», ограничивающая число зарубеж-
ных игроков в клубной заявке. Этот лимит 
получил одобрение Министерства спор-
та РФ, а вот в футбольном сообществе от-
ношение к нему неоднозначное. По мне-
нию ряда специалистов, с его введением 
кардинально ничего не изменится, клубы 
по-прежнему будут находиться в доста-
точно жестких рамках, а командам, вы-
ступающим в еврокубках, он и вовсе со-
здаст большие проблемы. В то же время 
некоторые участники процесса считают, 
что формула «8+17» является первым ша-
гом к полной отмене лимита.

имит на легионеров — это, по-
жалуй, самая дискуссионная тема в россий-
ском футболе на протяжении уже многих лет. 
Впервые он был принят еще в 2005 году, после 
чего несколько раз менялся с формулы «7+4» на 
«6+5» и обратно, притом что неизменным оста-
вался его основной принцип, учитывавший 
количество иностранных игроков на поле и не 
регламентировавший их присутствие в заяв-
ке. Однако к консенсусу в этом вопросе отече-
ственное футбольное сообщество так и не при-
шло. Страсти по лимиту не утихали. Так, в по-
следнее время весьма популярным было пред-
ложение ограничить легионеров по формуле 
«10+15» в заявке, хотя часто звучали призывы и 
более радикального характера — вообще снять 
любые паспортные барьеры. В итоге исполком 
РФС утвердил переход на более жесткий фор-
мат «8+17» в заявке. Больше того, в какой-то сте-
пени он может оказаться жестче того, что дей-
ствует сейчас, то есть «6+5» на поле.

Дело в том, что при нынешнем лимите клу-
бы могут позволить себе держать более шести 
и даже восьми иностранцев, так сказать, про 
запас. Например, у чемпиона страны «Зени-

та» в матчах минувшего национального пер-
венства и на поле, и на скамейке запасных не-
редко находилось по шесть легионеров, что, 
безусловно, давало петербуржцам определен-
ную свободу и при выборе стартового соста-
ва, и при его корректировке с помощью за-
мен. А с учетом того, что им приходилось вы-
ступать и в еврокубках, где нет никаких ли-
митов, они и вовсе максимально использова-
ли свои кадровые ресурсы. Кроме того, не так 
остро ощущалась проблема в случае травмы 
или дисквалификации зарубежных футболи-

стов. Понятно, что не все команды РПЛ по фи-
нансовым причинам в состоянии содержать 
легионеров сверх лимита, подобно «Зениту» 
и его основным конкурентам из большой пя-
терки («Локомотиву», «Спартаку», ЦСКА, «Крас-
нодару»), но даже «Уфа», боровшаяся за выжи-
вание в элитном дивизионе, имела в заявке 
десять иностранцев.

С сезона-2020/21 такой свободы у клубов 
уже не будет. Да, с одной стороны, они полу-
чат возможность увеличить число легионе-
ров, одновременно находящихся на поле, с 
шести до восьми, а с другой — общий ресурс 
при этом существенно сузится, ведь за преде-
лы данного лимита не выйдешь. Причем по 
факту наверняка редко удастся задействовать 
всю восьмерку иностранцев в связи с такими 

стандартными обстоятельствами, как трав-
мы, дисквалификации или спад формы. Поэ-
тому не исключено, что играть будут те же ше-
стеро, а то и меньше в случае какого-нибудь 
форс-мажора. К тому же в еврокубки больше 
восьми легионеров тоже не заявишь. Вряд ли 
в футболе возможна ситуация, как в волейбо-
ле, где иногда российские клубы приглашали 
сверхлимитного иностранца только для уча-
стия в международных турнирах.

По сути, новый лимит создает режим наи-
большего благоприятствования для доморо-
щенных футболистов. Как минимум в заявках 
для них точно освободится больше вакансий. 
Так, в «Зените» на текущий момент числится 
14 легионеров, соответственно, через сезон 
их придется сократить до восьми. Десять и бо-

лее иностранцев также у «Локомотива», «Спар-
така», «Краснодара», «Ростова» и «Уфы». Осталь-
ные команды РПЛ, включая ЦСКА, уже сейчас 
вписываются в формат «8+17». Вместе с тем но-
вый лимит способствует не только увеличе-
нию доли российских игроков в премьер-ли-
ге. Некоторые эксперты полагают, что он при-
ведет к улучшению качества легионеров за 
счет уменьшения их общего количества.

Впрочем, лимит принят, но дискуссия все 
еще продолжается, в том числе звучат и скеп-
тические оценки. В частности, главный тре-
нер «Зенита» Сергей Семак заявил, что не ви-
дит ничего хорошего в решении исполкома 
РФС. «Этот лимит неимоверно раздует зарпла-
ты российских футболистов и существенно 
снизит наш потенциал для игры в Европе,— 
цитирует его официальный сайт петербург-
ского клуба.— Наиболее приемлемым для ме-
ня был бы лимит „10+15“, тогда была бы пря-
мая и здоровая конкуренция. Хотя в принци-
пе я против лимита как такового». Генераль-
ный директор «Зенита» Александр Медведев 
также отметил, что новый регламент создаст 
большие проблемы для клубов, которые иг-
рают на европейской арене. Президент ЦСКА 
и член исполкома РФС Евгений Гинер назвал 
формат «8+17» промежуточным в направле-
нии полной отмены лимита. С его точки зре-
ния, ограничения надо вводить не по количе-
ству, а только по качеству иностранцев. Ну а 
наставник «Ростова» Валерий Карпин единст-
венный плюс нововведения увидел в том, что 
теперь ему можно не бояться ошибиться, вы-
пуская легионеров на поле.

В то же время новый лимит публично одо-
брили главный тренер «Локомотива» Юрий 
Семин, генеральный директор «Спартака» То-
мас Цорн и другие непосредственные участни-
ки процесса. «Прежде всего нужно заниматься 
своими футболистами,— подчеркнул главный 
тренер „Спартака“ Олег Кононов.— Это хоро-
шо, что их станет 17 в заявке». Кроме того, по 
мнению специалистов, формула «8+17» соот-
ветствует интересам сборной России. «Новый 
лимит — это шаг вперед»,— убежден и прези-
дент РФС Александр Дюков. Правда, он при-
знал, что данное решение не изменит ситуа-
цию кардинально. «Если мы хотим серьезных 
изменений, то нужно уделять больше време-
ни и финансовых ресурсов детско-юношеско-
му футболу»,—считает господин Дюков.

Александр Ильин

ФУТБОЛ

Больше восьми не собираться
Российским клубам установили новый лимит на иностранцев

Сегодня будет объявлено о деталях  
кардинальной реформы Кубка федерации

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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Сегодня женская сборная Рос- 
сии проведет свой первый матч  
на чемпионате Европы, который 
пройдет в Сербии и Латвии.  
Соперницами россиянок будут 
бельгийские баскетболистки.  
Подопечные Олафа Ланге попали 
в очень сложную группу, где им по-
мимо сборной Бельгии придется 
конкурировать с командами Сер-
бии и Белоруссии. Однако прези-
дент Российской федерации ба-
скетбола (РФБ) Андрей Кириленко 
уверен, что у нынешней россий-
ской команды огромный потенци-
ал и она способна в перспективе 
добиться доминирующего поло-
жения в Европе. А вот букмекеры 
уже сейчас включают россиянок  
в число фаворитов турнира.

рошлый чемпионат Евро-
пы сложился для сборной России не 
слишком успешно. Команда выбыла 
из турнира в первом же раунде play-
off и заняла в итоговой классифика-
ции лишь девятое место. Но за про-
шедшие два года под руководством 
Олафа Ланге, принявшего команду 
осенью 2017-го, сборная России раз-
ительно изменилась. Она очень уве-
ренно прошла квалификационную 
стадию, одержав шесть побед в шести 
матчах. Ничуть не хуже сборная Рос-
сии выглядела и в недавних товари-
щеских встречах. В начале месяца на 
контрольном турнире в Сарагосе она 
обыграла в том числе команду Испа-
нии. А ведь это победитель прошлого 
чемпионата Европы и первый номер 
в котировках букмекеров на титул 
нынешнего первенства. Позже бы-
ла победа над хозяйками нынешне-
го первенства сербками. Крепкую ту-
рецкую команду Олаф Ланге обыграл, 
имея в распоряжении только девять 
баскетболисток. И даже единствен-
ное за всю подготовку к турниру по-
ражение — от Франции на ее площад-
ке — случилось лишь в овертайме.

Впрочем, Олаф Ланге, отметив, 
что подготовка к чемпионату Евро-
пы действительно прошла без сбоев, 
все же напомнил, что не стоит делать 
стратегических выводов, основыва-
ясь на товарищеских матчах. «У нас 

есть определенный оптимизм, но Ев-
робаскет — совершенно иная исто-
рия»,— заявил тренер. Его осторож-
ность понять можно, учитывая, что 
россиянки попали в группу D, име-
ющую все признаки того, что приня-
то называть «группа смерти». Доста-
точно сказать, что сборная Бельгии 
является бронзовым призером Ев-
ро-2017 и полуфиналистом прошло-
годнего чемпионата мира. Сербская 
команда выиграла чемпионат Евро-
пы-2015, а на Олимпиаде-2016 в Рио-
де-Жанейро завоевала бронзу. Нако-
нец, сборная Белоруссии, пусть и не 
может похвастать титулами, все-та-
ки относится к неудобным соперни-
кам. А если взять топ-5 претенден-
тов на титул по версии Bwin, то ока-
жется, что три места в ней занимают 
как раз команды из группы D. Бель-
гия котируется с коэффициентом 
6,0, Россия — 7,0, Сербия — 9,0. Вы-
ше стоят только сборные Испании 
(3,50) и Франции (4,0). Добавим, что, 
согласно регламенту турнира, ко-
манды, занявшие в группах первые 
места, проходят сразу в четвертьфи-

нал. А обладатели вторых и третьих 
мест сыграют стыки за места в топ-8.

В такой ситуации, как считает 
один из лидеров сборной России Ма-
рия Вадеева, правильнее всего дви-
гаться от матча к матчу, решая зада-
чи по мере их поступления. «Снача-
ла — выбраться из группы, следом 
завоевать путевку на квалификаци-
онный турнир Олимпиады (от Евро-
пы в нем примут участие шесть силь-
нейших команд Евробаскета.— „Ъ“). 
Ну и так далее. Главное у нас есть пра-
вильный настрой»,— отметила цен-
тровая УГМК. К слову, екатеринбург-
ский клуб, в этом году уже в пятый 
раз ставший чемпионом Евролиги, 
делегировал в сборную сразу пять ба-
скетболисток, опыт которых очень ей 
пригодится для стабилизации игры. 
Именно стабильность, уверен прези-
дент РФБ Андрей Кириленко, являет-
ся важнейшим фактором, способным 
повлиять на результаты команды. 
«Это очень молодая и перспективная 
команда. По потенциалу она в бли-
жайшие десять лет будет доминиро-
вать в Европе,— заявил Андрей Кири-
ленко ТАСС.— Но сборную может ли-
хорадить, к этому надо быть готовым. 
Мне хочется, чтобы на чемпионате Ев-
ропы команда показала стабильную 
игру, которую она демонстрировала 
по ходу подготовки к турниру».

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Сборная России  
готова к доминированию
Сегодня стартует чемпионат Европы по баскетболу  
среди женских команд Сессия Международного олим-

пийского комитета (МОК) в сре-
ду утвердила решение испол-
кома МОК о лишении признания 
Международной федерации лю-
бительского бокса (AIBA). Про-
ведением боксерского турнира 
на Олимпиаде в Токио в 2020 го-
ду будет заниматься сам МОК. 
Как следствие, мужской и жен-
ский чемпионаты мира-2019, 
которые должны пройти в Ека-
теринбурге и Улан-Удэ соответ-
ственно, лишаются статуса ква-
лификационных олимпийских 
турниров. Вопрос о восстанов- 
лении AIBA в правах будет рас-
смотрен по завершении Игр.  
Учитывая, однако, что отлучение 
от Олимпиады нанесет по бюдже-
ту федерации, уже нагруженной 
долгами, сильный удар, нельзя 
исключать, что кризис затянется. 

среду сессия МОК утверди-
ла рекомендацию исполкома орга-
низации о лишении признания Ме-
ждународной федерации любитель-
ского бокса. В AIBA до последнего 
надеялись на то, что делегаты сес-
сии не пойдут на жесткие меры в от-
ношении одной из старейших спор-
тивных федераций. Но после высту-
пления Ненада Лаловича, возглав-
лявшего комиссию по изучению по-
ложения в AIBA, сессия единоглас-
но поддержала рекомендацию ис-
полкома.

Господин Лалович отметил, что 
попытки МОК, долгое время пы-
тавшегося наладить сотрудниче-
ство с AIBA, результата не дали. Он 
напомнил, что у федерации имеют-
ся значительные долги, достигшие 
$16 млн, что много для небогатой 
федерации. Высокая долговая на-
грузка, считает Ненад Лалович, со-
здает риск того, что большая часть 
средств, поступающих на счета 
AIBA, будет расходоваться не на раз-
витие бокса, а на удовлетворение 
требований кредиторов. Господин 
Лалович отметил также, что пове-
дение руководства AIBA создает для 
МОК и его коммерческих партнеров 
«неприемлемые репутационные, 
юридические и финансовые риски».

Отлучение AIBA от Олимпиады 
не означает, что бокс не будет пред-

ставлен в Токио. Организацией бок-
серского турнира, включая прове-
дение квалификационных сорев-
нований, займется МОК. Возгла-
вить эту работу поручено президен-
ту Международной федерации гим-
настики Моринари Ватанабэ. Отбо-
рочные турниры пройдут с января 
по март будущего года. Предвари-
тельно — в Великобритании, Китае, 
Сенегале и Аргентине. Кроме то-
го, в мае в Токио планируется еще 
один квалификационный этап, в ко-
тором выступят боксеры, не сумев-
шие ранее получить олимпийские 
путевки. Отметим, что для Федера-
ции бокса России (ФБР) это не са-
мая приятная новость. Дело в том, 
что мужской и женский чемпиона-
ты мира осенью примут Екатерин-
бург и Улан-Удэ соответственно. Но 
поскольку они больше не являются 
квалификационными турнирами 
Олимпиады, интерес к ним со сто-
роны спортсменов под угрозой. 

Напомним, что кризис в AIBA на-
чался еще в 2017 году, когда испол-
ком федерации выразил вотум не-
доверия ее президенту У Цзинго (он 
по-прежнему является членом МОК 

и также голосовал за лишение AIBA 
признания). Осенью прошлого года 
AIBA возглавил представитель Узбе-
кистана Гафур Рахимов. Он был из-
бран, несмотря на призывы МОК 
воздержаться от выдвижения функ-
ционера, находящегося в санкци-
онном списке Минфина США (яко-
бы из-за причастности к крими-
нальным группировкам, которую 
сам чиновник наотрез отрицал). В 
результате МОК заблокировал все 
процедуры, необходимые для про-
ведения боксерского турнира в То-
кио-2020 (квалификацию на тур-
нир, составление расписания, реа-
лизацию билетов и т. д.), и резко ог-
раничил контакты с AIBA. 

AIBA пыталась погасить кон-
фликт. В марте Гафур Рахимов вре-
менно сложил с себя президентские 
полномочия. Его место в качестве 
исполняющего обязанности занял 
Мустафа Мустахсан. Но новые вы-
боры AIBA не назначила. Как след-
ствие, у господина Рахимова сохра-
нилась возможность вернуться к ра-
боте в федерации. На это в своем вы-
ступлении обратил внимание и Не-
над Лалович, заявивший, что вре-
менный уход Гафура Рахимова с пре-
зидентского поста не устраняет ри-
ски, связанные с его избранием, по-
скольку «уровень его влияния и спо-
собности контролировать ситуацию 
остаются не до конца ясными».

К вопросу о статусе AIBA МОК 
вернется после токийской Олим-
пиады. Но не исключено, что к тому 
моменту кризис в федерации толь-
ко усугубится. Ведь, по словам Не-
нада Лаловича, из-за отстранения 
AIBA от участия в Играх ее долги до-
стигнут уже $29 млн. Неудивитель-
но, поскольку бюджет AIBA более 
чем на 60% формируется за счет от-
числений МОК. Так, после Игр-2016 
AIBA получила $17,3 млн. При этом 

федерация запланировала на цикл 
2016–2020 доходы в $27,6 млн. Оче-
видно, что этот план выполнить уже 
не удастся. И, как считает генераль-
ный секретарь ФБР Умар Кремлев, 
AIBA в итоге придется пойти на ра-
дикальные реформы. «После реше-
ния МОК все члены исполкома AIBA 
поймут, что нужно попрощаться со 
старым. А все, кто виновен в том, 
до чего довели AIBA, должны изви-
ниться перед боксерским сообще-
ством и уйти. Наша задача как чле-
нов исполкома AIBA — объединить-
ся, принять скорейшие реформы и 
совместно начать все с нуля»,— зая-
вил господин Кремлев.

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

МОК возьмет бокс в свои руки
Утверждено решение об отстранении AIBA  
от участия в Олимпиаде

Один из лидеров сборной 
России Мария Вадеева  
уверена, что на чемпионате 
Европы правильнее всего 
двигаться от матча  
к матчу, решая задачи  
по мере их поступления
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Мужской и женский чемпионаты мира 
осенью примут Екатеринбург  
и Улан-Удэ соответственно.  
Но поскольку они больше не являются 
квалификационными турнирами 
Олимпиады, интерес к ним со стороны 
спортсменов под угрозой
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Некоторым клубам премьер-лиги, 
в частности «Спартаку» и «Зениту» 
(на фото), по новому лимиту 
придется сократить количество 
легионеров в заявке
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